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 421  अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  US  Lethal  spares.  for  Pakistan  1913

 को  घातक  हथियारों  के

 पुर्जों  की  सप्लाई

 424  भर  देशो ंके  साथ  भारत  India’s  relations  with  Arab  Coutitries  *  1913-1914

 के  सम्बन्ध

 425  अमरीका  की  सहायता  @  Reconstruction  of  Military  Bases  in  Paki-
 ff पाकिस्तान  में  सेनिक

 stan  with  the  help  of  USA.  1914

 अडडों  का  पुर्ननिर्माण

 *
 किसी

 नाम  पर
 अंकित  ag  चिन्ह इस  बात  का  द्योतक  है

 कि  प्रदन को
 सभा  में

 उस  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  ।

 *  The  siga  +  marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  that  the  question  was
 actually  asked  on  the  floor  of  the  House by  him,

 (i)
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 Space  Research  oe  1914
 430  अन्तरिक्ष  सम्बन्धी  अनु

 सम्मान

 431  बिना  विभाग  के  मंत्री  1915 Minister  without  Portfolio  en

 os  1915 432  परमाणु  हथियारों  संबंधी  Nuclear  Policy

 नीति

 433  मुक्त  .  किये  गये  waded  Jobs  for  released  Emergency  Commissioned

 कमीशन  प्राप्त  officers  -  of  1915-1916
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 वार्ता  न  होने  देने  का

 फोन  द्वारा  प्रयास

 Entry  Certificates  by  Indians  for  visiting 437  भारतीयों  को  fata  जाने
 1918

 के  लिए  प्रवेश  प्रमाणपत्र
 U.K  at
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 Ballistic  Missile 44 |  चीन  द्वारा  अन्तमंहाष्वीपी  Testing  of  Intercontinent

 प्रादेशिक  मिसाइल  का  by  China  an  oe  1919-1920

 परीक्षण

 442  पश्चिम  एशिया  में  संकट  West  Asian  Crisis  ef  of  1920

 443  इन्डोनेशिया  ale  Indonesia  Pak  Naval vera.  Exercises  1920-1921

 स्तान  के  संयुक्त  नौसैनिक

 444
 प्रतिरक्षा  कारखानों

 के  लिए
 US  Equipment  for  Defence  Factories  of  1921

 अमरीका  उपकरण
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 2122.  मिंग  fara  MIG  Planes  1924.  1925

 2123
 मारतीय वायु  सेना  में  Accidents  in  IAF  1925

 द्घं

 चत

 1925-1926 2124  सैनिक  are  कोर,(आर्मी  Acmy  Ordnance  Corps  Civilian  Staff
 ह

 के  असैनिक

 2125  भाडनेंस  ट्रांजिट  डिपो  Ordnance  Transit  Depot  Karmachari  Union

 (Calcutta)  1926-1927
 तमंचा री

 पुर

 1927 2126  विशेष  सूची

 के  कमीशन

 2128  सस्ती  कीमत  पर  ट्रांजिट
 Transistors  at  Cheap  Rates  ane

 1927-1928
 स्टर

 2129  संघर्ष  Housing  plots  for  widows  of  servicemen

 killed  in  Indo-Pak  conflict  oe  1928

 में  मृत  सैनिकों की की

 वाओं  के  लिये  मकानों

 के  प्लाट

 (iii)
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 दक्षिण-पूछ  एशिया  के  South  East  Asian  Regional  Cooperation
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 अभ्यास
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 की  यात्रा

 2151  सैनिक  फार्म  ह  EGE Military  Farms  1939

 ALOT  & A  try  mic  ower  Station,  Madras  1939-1940 2152
 परमाणु

 मद्रास

 2153
 चुम्बन

 के  बारे  में
 विचार  Seminar  on  ‘Kissing’  1940

 गोष्ठी

 2154
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 Pakistan
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 वार्ता  का  प्रस्ताव

 2157  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  National  Defence  Fuad  1942

 1942 Expenditure  on  Taxis

 2159  छावनी  कर्मचारी  Cantonment  Board  Employees  1942-1943

 2160  ग्वालियर  स्थित  जीवनी
 Expansion  of  Jivaji  Industrieal  Research

 Laboratory  Gwalior  1943
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 Sainik  School  10  (11552  1943-1944 2161  उड़ीसा  में  सेनिक  स्कूल

 Indians  detained  in  Pakistan 2162  पाकिस्तान  में  नज़र बन्द  1944-1945

 भारतीय  लोग

 Road  in  Sa  rovuia  Dis td  1945-1946 2163  सरगुजा  जिले  में  सड़क  ह  ा  हि  ह  (1101.

 विभिन्न  भाषा प्र ों  के  Papers  in  Lan  jages  1946

 ates  समाचार-पत्र

 Discussions  with  China  1946-1947
 2166  चीन  के  साथ  बातचीत

 2161  पब्लिकेशन  डिवीजन  में  58165  Representatives  in  Publications

 Division  1947
 विक्रय  प्रतिनिधि

 2168  केन्द्रीय  सूचना  सेवा  Central  Information  Service  1948

 2169  aaa  के  शक्ति  Powerful  A.J.R.  Transmitters  1948

 शाली  ट्रांसमीटर

 2170  दिल्ली  के  केन्द्रीय  आयुध  Theft  of  T.  M.  Store,  (.  0.  Delhi.  1948-1949

 डिपो  से  wa.

 सामान  की

 चोरी

 2171  हवाई  went  के  लिये  Cultivable  land
 A  mine
 Acqu  ire  d  for  Aerodromes  ...  1949

 अजित  खेती  योग्य  भूमि

 2173  सियोल  में  भारतीय  Indian  Consulate  at  Seoul  1949

 वाणिज्य  दूतावास

 2174  नक्सलबाड़ी  आन्दोलन  Excape  of  Leaders  of  Naxalbari  Agitation

 के  नेताओं  का  नेपाल को  to  Nepal  oe  aoe  1950

 भाग  निकलना

 2175  वियतनाम  में  संघर्ष  Conflict  in  Vietnam  ee  1950

 2176  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  India’s  Financial  Contribution  to  U.N.O.  1951

 भारत  का  वितीय

 दान

 2177  आकाशवाणी  के  पणजी  Marathi  Programme  from  Panaji  AIR  Sta-
 tion  oe  1951 केन्द्र  से  मराठी

 क्रम

 2178  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  Institute  of  Defence  Studies  and  Analyses  ...  1951-1952

 यन  तथा  चविव्लेषण  की

 संक्ष

 (vi)
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 1952-1953 179  प्रेस  संवाददाताश्रों  को  Central  Press  Accreditations  Committee  ..

 मान्यता  देने  के  बारे  मैं

 केन्द्रीय  समिति

 2180  आसाम  में  भूमि  का  अजन
 Acquisition of  Land-in  Assam  ह  नक  1953

 2181  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  Residential  Qnarters  under
 occupation oon

 of

 कब्जे  में  रिहायशी
 Defence  Personnel  1954

 टर

 2182  गोधरा
 में  हवाई  अड्डा  Aerodrome  in  Goa  1954-1955

 2183  श्रीराम में  सैनिक  स्कूल  Sainik  Sckools  in  $sam  1955

 2184  प्रतिरक्षा  विभाग  की  मथम  ८.  and  5.  T.  Candidates  in  Class-I  Ser—

 श्रेणी  की  सेवा  में
 vices  in  Defence  1955-1956

 सूचित  जातियों  ak

 अनुसूचित  आदिम  जातियों

 के  ब्य वित

 2185  न्यूज  रीडर  News  Readers  1956

 बकता
 )

 Calling  Attention  to  Matter  of भ्र विलम्बन ोय लोक  महत्व
 के

 1956-1957
 विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 Public  Importance

 पोप  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचारों  Communique  issued  by  Indian  Embassy

 के  विषय  में  रोम  स्थिति  in  Rome  giving  wrong  facts  relating  to

 +1956 views  expressed  Pope
 भारतीय  दूतावास  द्वारा  जारी

 a  गई  विज्ञप्ति  जिस  में

 तथ्यों  की  गलत  बयानी  की

 गयी  थी

 श्री  सोंधी  Shri.M.  Sondhi  te  1956

 चन्द्रशेखर  Dr.  Chandra  Shekhar  1956-1957

 सभा-पटेल  पर  रखे  गये  पत्र  Papers  Laid  on  the  Tab  1958

 राज्य सभा  A  सन्देश  1959 Massage  from  Rajya  Sabha

 पारपत्र  विधेयक  Passports  Bill  1959

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  As  passed  by  Rajya  Sabha  .  1959

 केन्द्रीय  जांच  एयरो  )  Ruling  on  point  raised  in  Calling  Atten-

 की  रिपोर्ट  उडीसा  सरकार  tion  Notice  relating  to  Non-supply  of

 CBI  Report  to  Orissa  Government  a.  1959-1961
 को  दिये  जाने  के  थारे में

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना

 सें  उठाये  गये  मामलेके बारे  में

 विनिर्णय

 (vii)
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 समिति के  लिये  निर्वाचन  Election  to  Committee  1962

 राष्ट्रीय  छात्रसेना  दल  की  केन्द्रीय  Central  Advisory  Committee  for  National

 Cade  Corps  e  1962
 सलाहकार  समिति

 सामान्य  1667-68  General  Budget  1967-68  General  Discussion...  1962
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 वाद-विवाद  संक्षिप्त  अनूदित  संस्करण

 LOK  SABHA
 DEBATES

 (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 12,  जुन  1967/22  1889

 Monday,  June  12,  1967/Jyaistha  22,  1889  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह
 बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 maa  महोदय  पीठासीन हुए  |
 Mr.  SPEAKER  in  the  chair  9

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 were  महोदय  :  सभा  प्रश्नों  को  लेगी--श्री  इन्द्रजीत  गुप्त--श्री  च०  काठ  मट्टाचायें

 शी  aaa  दास  सभी  अनुपस्थित  हैं  ।  अगला  प्रदान  श्री  यशपाल  सिद  ।

 भी  यशपाल  सिंह  :  wet  संख्या  422

 st  श्रीमान जी  एक  ही  विषय  पर  चार  प्रश्न  है
 ।

 वे  हैं  प्रदान  संख्या  422,  423,

 439  शौर  445  |  मेरा  सुभाव  है  कि  इन  सब  को  एक  साथ  ले  लिया  जाये  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  मैं  इससे  सहमत  हूँ  ।

 निगाहों  की  झाक़ामक  afafafaat

 @  422  थी  थ्री  श्रोंकार  लाल  बैरवा  :

 विश्वनाथ  राय  :  sit  रामचन्द्र  वीरप्पा  :

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  थी  इब्राहीम  सुलेमान  सेट  :

 थी  देवकीनन्दन  पाटो  दिया  थी  रामपुर  :

 थी  झुन  सिह  भदौरिया  थ्री  न्०  Fo  सांसो
 :

 श्री  रामसेवक  यादव  :  थ्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चंदा  :  थ्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 श्री  आकार  सिह  :  शी  हुकम  चन्द  कछवाय :
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 जगन्नाथ राव  जोशी  :  att  सुरेख नाथ  त्रिवेदी
 :

 at  रास  सिंह  श्रयरवाल :  थी  हेम  बक़ा

 श्री  मोहन  स्वरुप
 :  थो  नाथ पाई  :

 बरूआ  थी  रामचन्द्र  इलाका

 wt  yo  देसाई  st  धनेश्वर  मोना

 थ्री  किलो  नाथ  पड़ी  sit  प्रधानी :

 थी  य०  Qo  प्रसाद  :  थ्री  grit  भाई  :

 थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  थ्री  दो  च  शर्मा

 नया  बंदिशें-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संसद  के  गत  सत्र  की  समाप्ति  के  से  विद्रोही  नागाओं  को  आक्रामक

 गतिविधियां
 बढ़  गई  हैं  ;

 (a)  यदि  तो  अप्रैल  कौर  1967  में  सुरक्षा  सेना  की  इन  नागाओं के
 साथ

 हुई  प्रत्येक  मुठभेड़  का  ब्यौरा  क्या  और

 इनकी  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वैदेशिक
 कार्य

 मंत्री
 go

 ष्क्ठ  :
 संसद  के  पिछले  अधिवेशन के

 बाद
 से

 छिपे  नागाओं  की  उपद्रवकारी  गतिविधियों  में  कुल  मिलाकर  कोई  बढ़ती  नहीं  हुई  है  ।

 नवम्बर  1966  से  मई  1967  तक  छिपे  नागाओं और  हमारे  सुरक्षा  सैनिकों के

 बीच  जितनी  मुठभेड़ हुई  उनका  एक  विस्तृत  ब्यौरा  सदन  की  मेज  पर  रख  दिया गया  है  |

 [  पुस्तकालय  में  रखा  देखिये  संख्या  एल ०  eto  601/67]

 राज्य  सरकार  ने  जब  कमी  आवश्यक हुआ  है  समुचित  कारवाई  की  है
 ।  इसे

 तरह  की  वारदातें फिर  न  होने  इसके  लिए  भी  कारगर  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।  लड़ाई

 बंद  रखने  से  संबद्ध  समभौते  के  उत्लंघनों  को  रोकने  के  लिए  शान्ति  प्रेक्षक  दल  की  सहायता

 at
 ली

 गई
 है  जो  कि  नागालैंड  में  कार्य  कर  रहा है  ।

 निगाहों  का  चोरी-छिपे  फोन  चला  जाना

 #  423  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  बादशाह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  ;

 नागा  विद्रोहियों  के  बर्मा  में  काचीनारा  होकर  बड़े  पर  चीन  चले

 जाने  से  इस  बात  का  संकेत  मिलता  है  कि  इन  नागा  विद्रोहियों  तथा  उत्तरी बयाँ  के

 नारा  विद्रोहियों  के  बीच  सांठगांठ

 क्या  यह  सच  है  कि  के  विद्रोहियों ने  वस्तुतः  इन  नागा  विद्रोहियों को

 चीन
 की

 सीमा  तक  पहुँचाने  में  दुर्गम  क्षेत्र
 से  होकर  निकलने

 में  सहायता

 क्या  सरकार को  पता  है  कि  area  की  fage  सीमा  चीन  की  सीमा से
 200

 भील  की  दूरी  पर  है  और  बिना  उचित  मार्ग-दर्शन  के  नागा  विद्रोही  या  तो  वर्मा  के  राज्य  क्षेत्र

 में  चले  जाने  अथवा  बर्मा  के  दुर्गम  क्षेत्र  में  मटकते  और

 1896
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 a  a  हा

 )  बदी  तो  इस  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिये  सरकार ने  कया  कार्यवाही

 बंदेदिक-कार्य  मन्त्री  (  श्री  मु०  क्क्०  (  और  सरकार के  पास  गुलम

 सूचना  के  अनुसार  छिपे  नागाओं  को  बर्मा  में  रहने  वाले  कुछ  तंगसा  नागाओं  की  और  दूसरों

 की
 कुछ

 मदद
 मिली  थी

 ।
 कचिनों  के  साथ  कोई  औपचारिक  दुरभिसंधि  होने  के  बारे  में  कोई

 पचना  नहीं  बहुत  सम्भव  है  कि  कचिनों  के  कुछ  दलों  ने
 बर्मा  होकर  भागे  जाने  में  उनकी

 मदद की  हो  ।

 तिरा  arad  हैं  कि  यहां  अभिप्राय  तीरप  से  है  त्रिपुरा  से  को  सीमा

 से  बर्मा  प्रदेश  होते  हुए  चीन  का  निकटतम  स्थान  लगभग  200  मील  होगा  |

 जन-धन  के  सुलभ  साधनों  की  सीमाओं  में  रहते  हुए  सभी  सम्भव  उपाय  बरते
 जा  रहे  हैं  ।  कठिन  रास्ते  के  कारण  आर  दूर-दूर  तक  इलाके  के  कारण  कुछ  नागा

 चोरी-छिपे  भारत से  जाने-आने में  सफल  हो  जाते  हैं  ।  इस  मामले  में  बर्मा के  अ्रधिकारियों ने

 हमारे  साथ  जितना  सम्भव  सहयोग किया  है  ।

 नागालैंड में  फोन  के  लोग

 +

 थ  439  श्री  स्थल  श्री  शिव  कुमार  शास्त्री

 भी  एम  थी  रघवीर  सह  शास्त्री

 थ्री  नाथपाई  ait  रामावतार  शर्मा

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  थी  समर  गुह

 श्री  प्रकाश  घोर  कास्त्रो  थ्री  यज्ञ  दत्त  शर्मा

 at  दिग्विजय  नाथ  भी  जगन्नाथ  रान  जोशी

 शी  डा०  सूर्यप्रकाश  पुरी  शी  क्या  fag  देव

 थी  यशवंत  सिह  कुशवाह

 क्या  वाहिक-काले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  रिपोर्ट  के  बारे  में  जांच  की
 है  कि  हाल  में  चीन  के  कुछ

 लोग  नागालैंड  चोरी-छिपे  अत्ये  थे  ;

 क्या  इस  रिपोर्ट  में  कुछ  सचाई  है  ;  और

 अपनी  नीति  फिर  से  बनाएगी  ?

 (=)  क्या  सरकार  इस  नई  स्थिति
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  नागा  स्थिति  के  बारे  में

 बदेशिफक-कार्य  भरो  go  Fo  :  जी  हां  ।

 इस  रिपोर्ट में  कुछ स सचाई  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 1897
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 नागालैंड में  सेनिक  कारवाई  रोकना

 थी  दी०  च०  शर्मा  :

 et  विश्वनाथ  पांडेय  :

 क्या  बेशक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नागालैंड में  सैनिक  कारवाई  रोकने की  अवधि  फिर  बढ़ा  दी  गई  है  ?

 इस  अवधि  को  कब  तक  सरकार  बढ़ाती  रहेगी  ;  और

 इस  प्रश्न  को  हल  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्री  मु०  क०  चागला  )  :  लड़ाई  ae  रखने  से  सम्बद्ध

 समझौते  की  युद्ध  विराम को  31  अगस्त  1967  तक  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 और  इस  बारे  में  भारत  सरकार  की  स्थिति  सदन  में  बार-बार  स्पष्ट की

 जा  चुकी  चूकि  भारत  सरकार  का  उद्देश्य  शांतिपूर्ण  समाधान  खोजना  इसलिए  बह

 लड़ाई बन्द  रखने  की  अवधि  को  तबतक  बढ़ाते  रहने  के  लिए  तैयार  है  जबतक कि  दूसरा

 पक्ष  इसकी  व्यवस्थाओं  का  पालन  करे  और  बातचीत  करता  रहे  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Are  Government  aware  that  the  Naga  hostiles  have  started

 giving  assistance  to  the  Mizo  hostiles  and  that  Naga  hostiles  are  provided  with  full

 training  facilities  by  China  and  Pakistan  ?

 Yo  क्क्०  चागला  * *  जी  ऐसी  खबरें  हमें  प्राप्त  हुई  हैं
 ।

 नागा  विद्रोहियों

 और  मिजो  विद्रोहियों  में  कुछ  सांठगांठ  है  और  यह  कि  उनको  पाकिस्तान  द्वारा  सहायता  दी

 जा  रही  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Of  what  origin  are  the  arms  used  by  the  Naga  bostiles  ?

 मु०  कक 0०  चागला  :  पास  इसकी  जानकारी  नहीं  है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  May  I  know  whether  Government  are  aware  that  about

 2500  Naga  hcstiles  have  of  late  returned  to  India,  afi.r  receiving  training  in  Pakistan

 and  are  Gcverrment  taking  any  steps  to  impose  a  check  on  the  persons  receiving

 training.

 aft Jo  Fo  AMAT:  हमारे  पास  यह  जानकारी नहीं  है  कि  1500  नागा  पाकिस्तान

 गये  ।  मैं  नहों  जानता  कि  माननीय  सदस्य  ने  यह  संख्या  कहां  से  प्राप्त  की  है  ।  परन्तु  हमारे

 पास  यह  जानकारी है  कि  एक  छोटी  सी  संख्या  में  नागा  पाकिस्तान  गये  थे  और  उन्होंने  वहां

 प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  ।

 Shri  Siddheshwar  Prasad  :  From  the  statement  it  is  abundantly  clear  that  the  hostile

 activities  of  Nagas  were  mainly  located  outside  Nagaland.  Doesit  not  explain  that

 Nagas  have  been  given  more  rights  in  Nagaland  than  in  other  areas  for  which
 reason  they  have  intensified  their  hosti  है

 la  aret awl  ivities  in  Manipur  and  other  ateas  ?

 1898
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 wt  ह्०
 चागला  :  मैं  नहीं  समझता

 कि
 मेरे  माननीय  मित्र  की  धारणा  सही  उचित

 है  ।  सुरक्षा  सम्बन्धी
 उपाय  सारी

 सीमाओं
 पर  किये जाते  हैं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि

 wr  ऐसा  हुआ  या  इसके  कोई  कारण  भी  हो  सकते  हैं  परन्तु  मेरे  माननीय  मित्र की  यह

 बात  सही  है  कि  आंकड़ों  से  यही  पता  चलता  है  कि  नागालैंड में  केवल  एक  घटना  घटी

 गई  ।
 जैसा  कि  मैंने  बताया  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  धारणा  उचित  है

 |

 Shri  Siddbeshnar  Prasad  :  Will  be  inquired  into  ?

 थो  सु०  क्क्०  चागला  :.  निश्चित  ही  मैं  जांच  करूगा  ।

 थी  स्केल  :  माननीय  मत्ती  ने  कहा  कि  नागाओं  शौर  उत्तर  बर्मा  के  काहिनों  में

 कोई  सांठगांठ  नहीं  है  ।  परन्तु  पु  संदेह  है  क्योंकि we  इस  राभा में  जो  वक्तव्य देते

 रहे  हैं  उनके  बारे  में  उन्होंने  बाद  में  चुप्पी  साध ली  है  ।  इस  सभा  में  अनेक  बार  यह  बात  मानी

 भई  है  कि  नागा  चीन  गये  थे  और यह  कि  उन्होंने  उत्तरी  बर्मा  के  काचिनों  से  सक्रिय  सहायता

 प्राप्त  की  थी  जहां  पर  कि  बर्मा  सरकार  का  हुक्म  नहीं  चलता  हैं  ।  निगाहे  का  यह  दावा  है  कि

 काचिन  नागाओं
 का  एक  दूसरा  कबीला  है

 ।  वे
 अपने  आपको

 सिंगरो  नागा कहते  हैं  ।  मैं

 वैदेशिक  कायें  मन्त्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  नागा  फिडरल  सरकार  की  नई  घोषणा  से

 भ्रवगत हैं  कि  सभी  चाहे  वे  नागालैंड या  उत्तर  बर्मा  या  वर्तमान नेफा  में

 रहते  वे  एक  ही  प्रभुता-सम्पन्न सरकार  के  अन्तमंत  शाने  चाहिये  श्र  यह  कि  ये  नागा

 aa  जो  वे  चाहते  हैं  चीन  की  सीमाओं  के  अन्दर  जाते  क्या  माननीय  मंत्री  चीन  द्वारा

 नागालैंड  फिडरल  सरकार को  निकट  में  मान्यता दिये  जाने  और  कथित  नागा  प्रभुता-सम्पन्न

 सरकार  के  साथ  सीमा  सम्बन्धी  समायोजन  किये  जाने  की  संभावना  पर  विचार  किया  है  ।

 श्री  Yo  Fo  बादल  :  at  माननीय  मित्र  द्वारा  निर्दिष्ट  समाचारों  को  मैंने  पढ़ा  है  ।

 परन्तु  मेरे  माननीय  मित्र  बहुत  अधिक  प्रत्याशा  कर  रहे  ऐसी  सरकार  नहीं  बनाई  गई

 है  और  इसलिये  चीन  द्वारा  इसको  मान्यता  देने  और  हमारी  सीमाओं  को  प्रभावित  करने

 का  प्रश्न  नहीं  उठता ।

 ait  To  चक  स्थिति  को  सामान्य  बनाने  में  नागालैंड  की  सरकार  कहां  तक  सहायक

 प्रभावशाली है  ?

 थ्री  सं ठ न्व्क  कीक  चागला  :  नागालैंड  राज्य  सरकार  ag  पुनर्गठित  करने  के  लिये  अपना

 भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  उपद्रवी  नागा  कार्यवाही  बन्द  करने  सम्बन्धी  करार  की  शर्तों

 का
 उल्लंघन

 न  करें ।.  और  यह  झ्रांकड़ों से  भी  स्पष्ट  है  कि  इन  महीनों  में  नागालैंड  में  केवल

 एक  ही  घटना  घटी  गई  थी  !

 थी  हेम  बरूआ
 ;  माननीय  मंत्री  ने  प्रश्न  संख्या  439  के  उत्तर  में  बताया  है  कि

 नागालैंड
 में

 चीनियों  घुसपैठ  नहीं है  यद्यपि  प्रस  ट्रस्ट  ऑफ  इण्डिया  ने  यह  समाचार
 दिया था  उसने  यह  जानकारी  अपने  सूत्रों  से  प्राप्त की  थी  ।  वह  कुछ  भी  मैं  यह  जानना
 ated  हूं  कि  क्या  सरकार  जानती  है  कि  1962

 में  चीनी  आक्रमण के  पूर्वे  चीनियों के  एक
 जत्थे

 ने
 जांच  पड़ताल  करने  के  उद  दय  से  नागालैंड

 में  प्रवेश  किया
 जब

 इस  मामले  को  यहां

 1899
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 नद  विधा

 उठाया गया  तो  यह  कहा  गया  fe  यह  सच  नहीं  परन्तु  अन्त  में  यह  तथ्य  सिद्ध  हो  गया

 था  और  नागालैंड  सरकार  के  एक  मन्त्री  ने  इस  आशय  शक  वक्तव्य भी  दिया  था  और इस

 विशिष्ट  मामले  में  यह  सूचना  दी  गई  है  कि  कुछ  चीनियों  को  मोकोकचंग  में  देखा  गया  भा

 और  वह  जानकारी  आसूचना  रिपोर्टों  के  आधार  पर  प्रस  ट्रस्ट  ऑफ  इण्डिया  दवारा  दी  गई

 थी  ।  क्या  सरकार  इस  मामले  की  एक  स्वतन्त्रता  जांच  करायेगी  और  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न

 करेगी  कि  क्या  ये  चीनी  वास्तव  में  नागालैंड  में  घुसे  हैं  azar  क्या  1962  के  आक्रमण की

 तरह  यह  भी  चीनी  आक्रमण  का  पोता  है
 ?

 श्री  सु०  Fo  प्रेस  सट  ऑफ  इण्डिया  एक  बहुत  ही  aval  समाचार  एजंसी

 गन्ज  परन्तु  इसके  सारे  ही  समाचार  आवश्यक  रूप  से  सही  नहीं  द्वैती
 ।

 मेरे  माननीय मित्र  की

 यह  बात  सही  नहीं  है  कि  इसने  अपनी  जानकारी  agar  सूत्रों  से  ली
 at | o-- oR

 ।  आसूचना  ब्यूरो

 द्वारा  समाचार  एजेंसियों  को  जानकारी  दिया  जाना  अपेक्षित  नहीं

 tex  प्रेस  ट्रस्ट  माफ  इण्डिया का  पहला  वाक्य  इस  प्रकार  भारती
 होता

 आसूचना  रिपोर्ट  ये  पहले  शब्द  हैं
 ।

 शी  Yo  क  चागला :  मै  अपनी  जानकारी  का  सूत्र  wat  बताऊंगा ।  मैंने
 आसाम

 और  नागालैंड  के  राज्यपाल  से  पुद्घुचा द ਂ  की  थी  ate  उन्होंन ेहमें  बताया  कि  नागालैंड
 में

 चीनियों  की  उपस्थिति के  बारे  में  न  तो  उनको और  न  ही  एस०  arse  डी०  पता है  ।
 नागालैंड

 के  कित  मंत्री ने  भी  इस  fete  का  अ  शिकार किया  था  और  कहा  था  यह  मनघड़न्त

 उन्होंने  चल  कर  ह. नामाल ड
 में  इसके  बारे  में  हमने  कुछ

 भी

 नहीं  सुना  है

 ।

 उन्होंने  कहा  कि  नागाओं  की  वापसी  के  बारे  में  कोई  पुष्टि नहीं  हैਂ

 थ्रो  हेम  बरुआ  यह  मेरा  नहीं  था  ।

 श्री  तू  क्क्०  चागला  :  नाले  में  चीनियों  की  उपस्थिति  के  बारे  में  यह  सरकारी

 कारी  है  ।  यह  हमारी  जानकारी  का  सूत्र  है  ।  नागालैंड में  राज्यपाल  और  वित्त  मंत्री जानते  हैं

 कि  वे  क्या  कह  रहे  हैं  ।

 श्री हेम  मेरा  प्रशन यह  था  ।  1962  में  चीनी  आकाश से  ys  चीनियों का  एक

 दन  नागालैंड  में  कोहिमा  तक  घुस  आया  |  जब  यहां  मामला  उठाया  गया  तो  इससे  इन्कार  किया

 गया  परन्तु  बाद  में  नागालैंड  के  एक  मंत्री  ने  इस  खबर  की  पुष्टि
 की  ।

 इस
 बार

 भी  यह  खबर
 है  कि  चीनी  नागालैंड  तक  आ  गये  हैं  अब  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  नागालैंड  की  सरकार  ऑर

 वहां  के  राज्यपाल  इससे  इन्कार  करते  हैं
 ।  अपने  पिछले  श्रनुमव  को

 ध्यान
 में  रखते हुए  मैं

 चाहता  हं  कि  सरकार  इसकी  एक  स्वतंत्र  जाँच  कराये  ।  क्या  सरकार  एक  स्वतन्त्र  जांच  कराने

 के  लिये  तयार है  ।

 श्री  मु०  क०  चागला
 :  इतिहास  अपने  आपको  aaa  नहीं  दोहराता  है  ।  कभी  कभी

 एका  मे

 नहीं  जानता  कि  मेरे  आनाय

 सिक

 ऐसी

 भयो

 बनाये

 ह  हैं

 घी q  हेम  aaa  ri  id  ie अपने  स्थल  नी  दना  मे  पढ़ा
 =
 ए  कि  इतिहास  अपने  मापकों

 दॉह्नराता  हैं  ।

 1900
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 ee  मौखिक
 उत्तर

 य
 यप नाल  और  नागालैंड  की  सरकार  जो  कि  मौके श्री  Jo  Fo  चागला  :

 नागालैंड  के

 पर
 मौजूद  हैं  उनमें  पूछताछ  करने  के  अतिरिक्त  sa  और  क्या  कर  संकते  हैं

 ?
 यदि  हमें  वहां  से

 हष्ट  उत्तर  मिलता है  कि  इस  समय  .]  में  चीनियों  का  नामोनिशान  नहीं  तो  हमें  उस

 जानकारी  को  स्वीकार  करना  चहिये  |

 it  दी०  शर्मा  :  हम  सत्य-समय  पर  युद्ध  विराम  की  अवधि  को  बढ़ाते  रहे  हैं  और

 ऐसा  लगता  है  कि  युद्ध  विराम  अनिश्चित  समय  तक  रहेगा  ।
 उन  नागा  बिचौलियों  के

 साथ

 बातचीत  करने  का  व्या  नैतिक  अथवा  राजनैतिक  औचित्य है  जो कि  एक  ऐसे  व्यक्ति से

 प्र  रक्षा  लेते  हैं  जो  ब्रिटेन  का  नागरिक  बन  गया  जो  चीन
 और  पाकिस्तान

 से  हथियार

 और  धन  प्राप्त  करते  हैं  और  जो  हमारी  रेलगाड़ियों  को  हानि  wus  लिये  aa

 सचेत  रहते  हैं  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  विद्रोही  नागाओं  के  साथ  हमारी
 बातचीत

 लेंड  जहां  पर  कि  व्यस्क  मताधिकार  के  aren  पर  एक  सचमुच  निर्वाचित  और  लोकतंत्रीय

 सरकार  शान्ति  स्थापित  करने  में  बाधक  सिद्ध  हो  रही  है  ?

 श्री तु०  Fo  चागला
 :

 यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  हमारी  बातचीत  विद्रोही  नागाओं

 के  साथ  चल  रही है  ।  हमारी  बातचीत  मित्र  नागाओं  के  साथ  चल
 रही  है

 |

 Shri  Madha  Limaye  :  He  had  said  that.

 श्री  मु०  कठ  चागला  :  मैं  इसको  स्वीकार  नहीं  करता  ।  यदि  प्रधान  मंत्री ने  यह  कहा  है

 तो
 में  इसको  स्वीकार  करता  हू  ।

 हमारी  बातचीत  उन  मित्र  नागाओं  के  साथ  चल  रही है  जो  विभिन्न  seat
 पर

 प्रधान

 मंत्री
 से  बातचीत  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  वे  विद्रोही  नागाओं  को  मित्र  बनाने

 के
 लिये  प्रयत्न

 करने  और  समझौता  करने  के  लिये  भी  तैयार

 हेम  बाकी  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान  है  ।  पिछली  बार  यह  कहां  गया  था  कि

 प्रधान  मंत्री  छिपे  नागाओं  से  बातचीत  कर  रही  छिपे  हुए  नागा  नेता  विद्रोही नेता  हैं  अब

 वह  कसे  कह  सकते  हैं  कि  मित्र  नागाओं  के  साथ  बातचीत  चल  रही

 श्री पु  Fo  चागला  :  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  छिपे  नागाओं  में  मित्र  नागा  मी

 हैं  और  विद्रोही  नागा  मी  हैं  ।  मित्र  वे  हैं  जो  हमसे  बातचीत  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  You  are  givinga  good  definition.  You  are  making a  acw

 श्री  Jo  क०
 चागला

 :
 श्री  शर्मा  ने  पूछा था  कि  हम  उनके  साथ  सम्बन्ध  तोड  कर

 शांति  स्थापित  क्यों  नहीं  करते  ।  मेरी  राय  में  अब  तक जो  बातचीत हुई  है  उससे  शांति

 स्थापित  करने  में  काफी  सहायता  मिली  t5  सभा  के  समक्ष  रखे  गये  आंकड़ों से  यह  विदित  होता

 है  कि  नागालेंड में  तोड़  फोड़  की  घटनाओं  में  काफी  कमी  हुई

 श्री  हेम  went
 :

 वे  वास्तविक  स्थिति  को  फुसलाता  हैं  |

 1901
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 थ्री  क०-चागला :  बातचीत  आराम  होने  से  पहले  जो

 स्थिति  थी  आज

 उससे

 काफी
 अच्छी  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र का  यह  कहना  सही  नही ंहै  कि  विद्रोही  नागाओं को  श्री

 चीज़ों  द्वारा  प्र  रक्षा  दी  जाती  है  ।

 ait  बलराज  मधोक  :  माननीय  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  उससे  यह  स्पष्ट  है
 कि  नागालैंड

 में  तीन  प्राधिकार  अर्थात  नागालैंड  की  राज्य  विद्रोही  नागा  जो  हमारी  गाड़ियां

 रोकते  हैं  ake  हमारे  लोगों  को  मारते  और  तीसरे  वे  विद्रोही  नागा  जिनकी  साम्यवादी  चीन

 के
 साथ

 सांठ-गांठ  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  साम्यवादी चीन  ने  अपने  पडोसियों

 के  कंघों  पर  तीर  चलाने  का  एक  नया  तरीका  निकाला  है  जिसमें  चीनी  सेनिक  माग  नहीं  लेते

 बया  यह  मिलों  और  नागा  विद्रोहियों  के  दवारा  सच  नहीं  है  कि  चीन  हमारे  देश  में  वही

 चालें  अपनाने  का  प्रयत्न  कर  रहां  है  जो  उसने  कम्बोडिया  और  अन्य  स्थानों  पर

 सफलता  से  अपनाई
 ?

 मंत्री ने  कहा  कि  इतिहास  अपने  श्रापंको  नहीं

 इतिहासकार  अपने  आपको  दोहराते  हैं  ।  मैं  एक  इतिहासकार  हूँ  और  मैं  आपको  बता  देना  चाहता

 कि  इतिहास  अपने  आपको  अवश्य  दोहराता  जब  सत्ताधारी  व्यक्ति  कुछ  सीखने  से  इन्कार

 करते हैं  स्थिति  बनाये  रखते  हैं  और  एक  ही  तरीके  से  व्यवहार  करते हैं  ag  परिणाम

 निकलते हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  g  कि  माननीय  मंत्री  क्या  गारन्टी  दे  सकते  हैं  ।  में  आपको

 चेतावनी  देता  हूँ  कि  चीन  नागाल
 ड

 के  ie  हमसे  युद्ध  करेगा  आप  ब्या गारन्टी  देते  हैं

 ऐसा  नहीं  होगा  ?

 भी  चागला  :  हम  चीन  की  चाल  को  पूरी  तरह  जानते  हैं  और  मैं  अपने  मान

 नीय  मित्र  से  सहमत  हें  कि  चीन  दूसरों  के  द्वारा  लड़ने में  विश्वास  करता है  ।  वह  अपने
 आप

 को  युद्ध  से  बाहर  रखकर  दूसरे  देशों  को  आपस  में  लड़ाना  चाहते  परन्तु इस  समय

 खतरा  इतना  भयंकर  नहीं  है  जितना  कि  मेरे  माननीय  सोच  रहे  हैं  ।  मैं  मानता  हूँ  कि  कुछ  नागा

 चीन गये  चीन  द्वारा  उनको प्रशिक्षण  दिया  गया  है  और  वे  हमारे  देश में  वापस भा  गये

 मैं  यह  भी  जानता  कि  चीन  fama  मिजो  और  नागाओं की  गड़बड़ी  से  फायदा

 उठाना  चाहता  परन्तु  समूचे  तौर  पर  ये  लोग  भारत  के  वफ़ादार रहे  हैं  ।  पूरी  तरह

 सड़क  हैं  और  जैसा  fe  मैंने  बताया  हम  चीन  की  चालों को  जानते  हैं  और  उम्मीद  है

 कि  हम  उसका  मुकाबिला करने  के  लिये  तैयार हैं  ।

 थी  पीलू  मोदी  :  आधा  है  भी  नासर  से  जरा  ज्यादा  ।

 थी  काशीनाथ  पाण्डेय  :  भी  फिजो से  मिलने  के  लिये  जो  प्रतिनिधि मण्डल  गया  था

 उसके  परिणाम  स्वरूप  इस  मसले  को  मित्रता  ga  तरीके  से  हल  करने  के  कहां  तक  आसार

 बने  हैं
 ?

 श्री  go  क०  चागला  :  जैसा कि  सभा  जानती है  श्री  फिजो से
 बातचीत  करने के

 लिये

 हमने  दो  या  तीन  नागाओं  को  लन्दन  जाने  के  लिये  पार  पत्र  दिया था  मेरे  माननीय  मित्र
 उस  बातचीत  का  aofsaiirer  2

 AUIS  silt  चाहत  ह  |  इसक
 ry

 बारे  में  हमारे  पास  अभी  कोई  जानकारी

 नहीं है  +
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 सकते  हम  उनकी  सांस्कृतिक  भावनाओं  को  किस
 प्रकार  संतुष्ट  कर  सकते  हैं  और

 उनका

 अपना  जीवन  रखने  प्रौर  उनके  स्थानीय  रिवाजों  को  रखने की  उनकी  इच्छा  को  किस  प्रकार

 पूरा कर  सकते  हैं  ।

 हेम  बरुआ
 :

 परन्तु  अब  उनकी  अपनी  सरकार

 थो  Jo  क०  चागला  :  हम  उनको  लाना  चाहते  हैं  जो  उस  सरकार  को  सहयोंग  नहीं

 जो
 इससे  संतुष्ट  नहीं  है  और  जो  कहते  हैं  कि  यह  उनके  लिये  काफी  नहीं  है  ।  हम

 उनको  मनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  भारत  में  राज्य  को  काफी  स्वायत्तता  प्राप्त  है
 और

 यदि  और  कु  भी
 संभव  हुआ  तो  हम  उनके  सुझावों  को  प्राप्त  करना  चाहे गे  |

 Shri  Shiv  Narain  I  Want  है  (0.  know  what  the  Intelligence  Department  of  the

 Government  do.  What  is  your  checking  when  you  have  yourself  admitted  that  these

 Nagas  are  receiving  training  in  China  and  Pakistan  ?  What  arrangements  have  you  made
 at  the  Tripura  border  which  is  at  a  distance  of  only  200  miles  from  China  Has  Govern-
 ment  of  India  sought  the  assistance  of  the  Government  of  Burma  in  this  matter  and

 whether  they  have  been  asked  to  check  the  Nagas.

 थी  हेम  बस्त्र  :  वह  नहीं  है  ।  वह  तो  तीरथ  सीमा  है  ।

 श्री  go  क्ष  चागला
 :

 जी  इस  मामले  में  बर्मा  सरकार  ने  हमारी जो  सहायता की

 है  उसके  लिये  हम  उसके  बहुत  आमारी  हैं  ।  नागा  विद्रोहियों  के  बच  कर  चीन  भाग  जाने  को

 रोकने  के  लिये  बर्मा  सरकार  ने  हमें  प्रत्येक  संभव  सहायता  दी  है  ।  माँ  की  अपनी  समस्या है

 उसके भी  विद्रोही  नागा  और  विद्रोही  कबीले हैं  ।  परन्तु  बर्मा भी  सहायता  दें  सकता हे  उसे

 देने  के  लिये  उसने  हमें  आश्वासन  दिया  है  और  उसने  वास्तव  में  वह  दी  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Some  senior  Army  Officers  had  written  on  the  former

 Prime  Minister  Sari  Jawahar  Lal  Nehcu  that  the  only  way  to  solve  the  Nagaland’  prob-
 lem  was  to  expel  all  Christian  missionaries  from  there  for  six  months  and  Army  Officers
 be  given  full  liberty  to  do  its  work.  But  later,  he  decided  to  have  a  separate  Legislative

 Assembly  and  Government  for  Nagaland.  When  Shri  Lal  Bahadur  Shastri  was  faced  with

 this  issue  he  stated  in  this  house  that  Indian  Government  could  not  suppress  its  policy
 It to  such  an  extent  indefinitely  and  that  it  could  be  strict  when  the  time  demanded,

 am  not  mistaken  the  Present  Prime  Minister  has  also  uttered  in  this  House  that  if  need

 be  this  policy  would  be  amended  and  that  one  policy  would  not  be  laid  down  for  all

 view  of  the  fact  that  aforesaid  utterances  of  the times  to  coms  In  despit
 three  Prime  Ministers  the  Government  of  India  is  not  abie  to  solve  the  problem  of

 these  handful  of  Nagas,  may  know  by  what  time  the  Government  of  India  wants  to

 follow  this  vacillating  policy,

 मेरे  माननीय  मित्र  को  हम  पर  घुलमिल  नीति  रखने  का  आरोप श्री  मु०  क०  चागला  :

 नहीं  लगाना  चाहिये  हमारी  नीति  एकीकरण  करने  की

 थ्री  बलराज  मधोक  :  खुश  करने  की  नीति है  ।

 sit  तु०  क०  चागला
 :  ag  खुश  करने  की  नीति  नहीं  है  ।  मैं  खुद  करने

 में  विश्वास

 नहीं  करता  ।

 1904



 2
 1889

 मौखिक
 उत्तर  _

 भो  कंवर  लाल  गुप्त  :  बराबर  खुद  करने  की  नीति  है  ।

 थो  Go  wo  चागला  :  हमारी  नीति  नागालैंड  के  लोगों  को  भारत  के  साथ  मिलाने

 कौ  उन्हें  यह  महसुस  करना  चाहिये  कि वे  भारत  के  नागरिक हैं  ।  जेसा  कि  हम  और

 भाप  अनुभव  करते  हैं यह  प्रयत्न  जा  रहा  है  ।  हमने  उनको  बातचीत के  लिये  जो

 बुलाया  है  उससे  सिद्ध  होता  है  कि  हम  उनकी  शिकायतों  को  सुनने  और  दृष्टि  कोण  को  समझने

 के
 लिये

 तयार  हैं  ।  इसमें  ढुलमुल  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  जवाहरलाल  नी  के  समय  से  लेकर

 भव  तक  बही  नीति  रही  है  कि  नागालैंड  भारत  का  भंग  है  ।  हमारा  एकीकरण  अच्छा  होना

 नागपाल  और  देश  के  अन्य  भागों  के  बीच  सांस्कृति  तथा  अन्य  अच्छे  सम्पर्क  होने

 चाहिये
 ।

 नागालेंड  के  लोग  यहां  आते  हैं  और  हम  उस  नीति  का  अनुसरण  कर  रहे  हैं
 ।

 माननीय सदस्य  उठे-

 झध्यघा  सहोदय  :  अन्य  श्रनुप्रक प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  देने  में  मु  कोई  आपत्ति  नहीं है

 अभी  20  नाम  और  बाकी  रहते  हैं  ।  हम  श्रद्धा  घंटा  पहले  ही  समाप्त  कर  चुके  हैं
 ।

 में  देखता

 हैं  कि  प्रदान भी  दोहराये जा  रहे  हैं  और  उनके  उत्तर
 भी  दोहराये जा  रहे  हैं  ।

 अतः  अब  हम

 भ्रम ले  प्रीत  को  लेते  हैं  ।  eto  सेन  दुर्भाग्य  से  वह  यहां  पर  नहीं  हैं  ।

 Shri  Yagya  Datt  Sharma  :  The  Members  who  have  given  notice  of  the  question
 cannot  be  deprived  of  their  right  to  put  the  supplementary  merely  on  the  basis  of  the

 repitition  of  supplementaries.  I  will  also  repeat  the  question  like  that.  It  is  mot  proper  to

 guess  things  in  that  manner.

 झष्यक्ष  महोदय  :  मैं  सभा  के  हाथों  में  हूं  ।  यदि  एक  ही  पदने  पूछना  है  तो  चलिये

 पूछिये  ।  (  व्यवधान  )

 Sari  Tiwary  :  Sir,  Irise  ण  a  point  of  order.  Hitherto  the  practice  had  been

 that  when  the  next  question  has  been  called,  supplementaries  on  the  next  question  were
 जाएगे  allowed.

 अध्यक्ष  महोदय  :
 आप  से  पूरी  तरह  सहमत  इसमें  समय  की  बात  है  मैंने  ढा+

 रानी  सेन  को  बुलाया  था  ।  परन्तु  दुर्भाग्य  से  बहू  नहीं  अतः  मुक्के  पीछे  जाना  पड़ा  ।

 एक  माननीय  सद्य  :  आप  केवल
 एक

 प्रश्न  की  अनुमति  दे  दीजिये  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  एक  फिर  तो  मैं  सारे  ग्रोह  को  अनुमति  दूं गा  ।  केबल
 एक  का

 हौ  ear  विशेषाधिकार  है  ?  क्योंकि  वे  आपके  दल  से  हैं  ?  शेष  आघा  घंटा  मैं  केवल  इसी  प्रदान

 को  दूगा ।

 sit  बलराज  मधोक  :.  बया  संसदीय है  ?

 शायद  महोदय  :  मेरे  कहने  का  अथ  मैं  उन  सभी  सदस्यों  को  भ्र नुम ति  दू
 गा  जो  प्रत

 करना  चाहते  हैं  ।

 Sbri  Yagya  Datt  Sharma:  The  hon.  External  Affairs  Minister  stated  that  accor-

 ding  to  the  1  ध cnorts  received  fr  om  the  Governor  of  Assam  there  is  no  apprehension  of
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 any  Chinese  incursion  into  Nagaland.  Sometime  in  1948  a  similar  report  was  scat  ह
 at
 Shri  Pannikar  to  the  Government  that  the  Chinese  had  no  designs  to  make  in  rvads  into

 Tibet.  But  despite  that  report  China  swallowed  Tibet.  In  view  of  this,  may  I  know  whether

 apart  from  Governors  report  Government  have  verified  from  any  other  sources  witha

 view  to  forestalling  any  fresh  danger  to  our  national  security  ?

 अघ्यक्ष  महोदय  :  आप  समय रहे  हैं  कि  आप  इस  पर  नई  रोशनी  डान  रहे  हैं
 ।  इस

 प्रशन  का  उत्तर  पहले  दिया  जा  gar  है  ।

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta:  The  hon,  Member  wants  to  know  thae  since  at  the  time  of

 Chinese  attack  the  report  came  out  to  be  false,  has  Government  any  other  agency  10

 verify  that  there  is  no  such  danger  ?

 थी  शिव  नारायण :  मेरा  एक  व्यवस्था का  mea  है  ।  कोई  भी  सदस्य  इस  समा  में

 किसी  अन्य  सदस्य के  लिये  वकालत  नहीं कर  सकता

 थी  तु ०  कण
 मैं  समा

 को
 बता  देना  चाहता  हूँ  कि  एक  राजदूत

 की  रिपोर्ट

 पौर  एक  सुगठित  राज्य  द्वारा  दी  गई  जानकारी  में  कया  अन्तर  है  ।  एक  राजदूत  के

 पास  पहुँच  के  सारे  साधन  नहीं  होते  हैं  ।  यहां  यह  जानकारी  हमें  अपने  राज्यपाल  घणा

 की  सरकार से  मिली  है  ।

 श्री  श्रद्धा कर  जब  नागा  विद्रोहियों  के  साथ  प्रारम्भिक  बातचीत  आरम्भ  हुई

 थी  तो  यह  विचार  किया  गया  था  कि  धीरे  धीरे  उनकी  तोड़फोड़ की  कार्य  वाहियों  में  कमी

 परन्तु  हम  देखते  हैं  कि  चीनी  और  पाकिस्तानी  लोगों  की  सहायता  से  ये  घटनाए  उलटी  बढ़ती

 जा  रही  है  नागा  विद्रोहियों  को  चीनियों  और  पाकिस्तानियों  और  श्री  फिजो  जैसे  विदेशियों

 के  प्रभाव  से  टूर  करने  के  लिये
 सरकार

 क्या  ठोस  कदम  उठा  रही  है  ?

 श्री go  क०
 चागला

 :  मैं  उत्तर  दे  गुज़ारूँ  |  मंत्री  बात  चीत
 चल

 रही  है
 ।

 श्री  धीरेश्वर  कविता  :.  सारी  सभा  जानती  है  कि  सारी  कठिनाई  का  स्रोत  ईसाई  पादरी

 हैं
 ।

 क्या  सरकार  उनको  खदेड़ने  के  लिये  तैयार  है
 जो  कि

 अब
 भी

 सरकार  के  विरुद्ध  काम
 कर

 रहे  हैं
 ?

 श्री  मु०  कई  चागला  :  यदि  कोई  व्यक्ति  देश  के  हितों  के  विरुद्ध  era  कर  रहा  है  तो

 उसके  विरुद्ध  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  चाहे  वह  पादरी  है  या  अन्य  कोई  व्यक्ति  है  ।

 श्री  समर  गृह  :  कया  माननीय  मंत्री  को  पता है  कि  नेफा  के  कठिन और  पहाड़ी

 को  अपनाते  की  बजाए  नागाओं  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  के  रास्ते  चीन  जाने  का  छोटा  रास्ता
 तू

 ढ

 निकाला  है  ?  पहले  वे  gd  पाकिस्तान  में  जाते  हैं  कौर  वहां  पर  चीनी  वाणिज्य  दूत  और  पूर्व

 पाकिस्तान  सरकार  की  सहायता  से  उन्हें  विमान  द्वारा  पेकिंग  ले  जाया  जाता  है  और  वे  अपना

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करके  वापस  ढाका  आ  जाते  चीन  सरकार  को  सहायता  से  वे  मिजो

 पहाड़ियों  अथवा  में  वापस  आ  जाते  हैं  ।  क्या  सरकार  को  इसकी  जानकारी  है  ?

 श्री पु ०  क०  चागला :  मैं  इस  का  उत्तर  दे  चुका हूँ  ।  )
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 at  तैन्ने  विश्वनाथन :  यह  set  पहली  बार  उठाया  गया  है  और  मंत्री  महोदय

 fag  यह  कहना  गलत  है  कि  ag  इसका  उत्तर  पहने  ही  दे  चुके  हैं  ।

 meyer  महोदय
 :

 अब  हम  अगला  प्रदान  लेंगे
 ।  जब

 मैं  कोई  सुझाव  यदि  दलों  के

 नेता  भेरी  सहायता  करें  तो  काफी  अच्छा  होगा  ।  मैं  केवल  इतनी  ही  आदा  करता  हूँ
 ।

 कुछ  माननोय सदस्य  :  जी  हां  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रदान  संख्या  426  ।

 Education  in  Atomic  Science

 *426.  Shri  Bibhbutl  Mishra  :
 Shri  N,  Tiwary  :

 Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state  :

 whether  Government  propose  to  formulate  a  scheme  for  imparting  education

 in  atomic  science  to  the  Indian  students  at  Trombay;  and

 (b}  if  so,  the  outlines  thereof  7

 Deputy  Minister  (Sbrimati  Sarojini  Mahishi)  :  (a)  No,  Sir.  The  Bhabha  Atomic

 Research  Centre  at  Trombay  is  aleady  running  a  Training  School  for  the  purpose.

 (b)  The  details  of  the  scheme  for  imparting  education  in  atomic  science  to  Indian
 students  at  the  Bhabha-Atomic  Research  Centre  Training  School  are  given  in  the  attached

 statement.

 Statement

 The  Bhabha  Atomic  Research  Centre  Training  Schoo!  was  started  in  August  1957
 with  the  primary  object  of  meeting  the  requirements  of  trained  scientific  and  technical
 personnel  of  the  right  calibre  required  for  the  various  projects  under  the  Department  of
 Atomic  Energy.  The  school  offers a  special  training  course  for  science  and  engineering
 graduates,  so  that  they  are  properly  oriented  for  work  in  the  field  of  atomic

 energy.
 On  an  average,  about  150  young  science  and  engineering  graduates  are  selected  annually
 on  an  all-India  basis  through  an  advertisement  and  are  given  specialised  training  for
 one  year  in  the  following  subjects  ;

 j-  Physics

 2.  Chemistry

 3  Engineering  (Chemical,  Mechanical,  Electrical  and  Tele-Communicalion)  and
 4  Metallurgy.

 The  training  programme  consists  of  lectures,  tutorials,  laboratory  work  and  prac- tical  training  at  the  various  facilities  of  the  Bhabha  Atomic  Research  Centre  and  the Tata  Institute  of  Fundamental  Research.  Each  trainee  is  given  a  stipend  of  Rs.  300/- per  month  and  a  book-allowance  of  Rs.  200/-  for  the  year.  Hostel  accommodation  is also  provided  for  all  the  trainees,

 On  successful  completion  of  the  training  course,  the  trainees  are  absorbed  ag Scientific  Officers  or  Enginéers  in  the  constituent
 ment  of  Atomic  Energy,

 units  and  projects  under  the  Depart«
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 Shri  Bibhuti  Mishra  :  May  I  know  whether  the  Government  intends  to  make  the

 arrangement  for  sending  Indian  students  to  Trombay  for  training  purposes  in  view  of

 the  utilization  of  atomic  power  ia  different  ways  ?

 Shri  mati  Sarojini  Mahishi  A  training  school  is  going  on  fn  Trombay.  Every  year  a

 batch  of  150  students  get  training  there.  There  is  no  proposal  of  opening  another  training
 institute  of  this  kind  at  present

 Sari  Bibdhuti  Mishra :  What  is  the  basis  on  which  the  students  for  the  said  training
 are  selected.  Are  they  selected  on  the  basis  of  qualifications  or  on  the  basis

 of
 their

 being  residents  of  different  States  ?

 Shrimati  Sarojini  Mahishi  Only  those  who  have  completed  the  Bachelor  of

 Science  Course  or  Physics,  Chemistry  or  Engineering,  are  admitted  there

 ey  :  अगला  प्रदान  |

 सेवा  मुक्त किये  गये  एमसीसी  कमीशन  प्राप्त  श्रघिकारो

 *
 427.0  ait  चु०  कु ०  कापड़िया  qo  मो ०  बीजों

 भी  जाज  फरनेन्डोज भी  ag  लिमये

 डॉ०  राम  मनोहर  लोहिया  थ्री  देवकी  नवीन  पाटो दिया  :

 बया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  उस  आश्वासन  की  ओर  दिलाया

 बया  है  कि  सेव  से  मुक्त  किये  गये  एमजीसी  कमीशन  प्राप्त  अधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 के  अधीन  सब  गेर-तकनी की  नौकरियां  देने  के  लिये  विचार  किया  जिनमें  सरकारी  क्षेत्र

 के  उपायों  की  नौकरियां  भी  शामिल  हैं

 क्या  आई०  ए०  एस०  के  विज्ञापन
 के  अतिरिक्त  अन्य  विभागों  अभिकरणो ं।

 सरकारी  उपक्रमों  तेल  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  arta  को  ने  भी

 was  कमीशन  प्राप्त  अधिकारियों  के  लिये  कुछ  पद  सुरक्षित  रखे  अभवा  उन्हें  चुन

 लिया

 यदि  तो  उन  विभागों
 ।

 अभिकरणों  तथा  उपायों  के  नाम  हैं
 ?

 प्रति  रक्षा  मंत्री  जी  हां  ।

 जी  आई कथा  एस०  |  भाई० एफ०  एस०  att  भाई० aa

 एस०  से  भिन्न  बहुत  सी  केन्द्रीय  सेवाओं  में  कुछ  रिक्त  स्थान  सुरक्षित  रखे  गए

 कुछ  राज्य  सरकारों  और  सरकारी  क्षेत्र  की  संस्थाओं  ने
 भी

 कुछ  रिक्त  स्थान  सुरक्षित

 इस  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  जिसमें  पूरा  ब्यौरा दिया  गया  धमा के  पटल  पर  रख  दिया

 नया है  1

 गों  के खाली होने  पर  ही  विज्ञापन और  चुनाव  का  प्रत  उठता है  अमी  तक  aw

 ate  सेवा  गुजरात  लोक  सेवा  मतदाता  लोक  सेवा  आयोग  भर  एयर  इण्डिया  ने

 कमीशंड  अफसरों  के  लिए  सुरक्षित  कुछ  रिक्त  स्थानों  को  विज्ञापित  किय बम  हा  ध  wer  ant  किया है  ॥

 1905



 मौखिक  उत्तर 22
 1889

 विलाप a

 केन्द्रीय  सेवाए  श्रे  ait  तकनीकी }-  25  प्रतिदिन

 केन्द्रीय  सेवाए  a  णी  तकनीकी  )--30  प्रतिशत

 भप्रान्प्र  प्रदेश  प्रथम  श्रेणी के  डी०  एस०  पी०  और  असिस्टेंट  न

 स्पेशल  पुलिस में  25  प्रतिष्ठित ।

 सिविल  सर्विस  में  20  प्रतिशत  और  पुलिस  सर्विस  और

 गेर  तकनीकी  स्विस  में  30  प्रतिदान  |

 प्रथम  श्रेणी की  सवालों  में  25  प्रतिदिन  और  द्वितीय
 श्र  णी

 की  सीटों में  30  प्रतिशत  प्रतिदिन  अस्थाई  पदों  में

 दो  तिहाई  पर  लागू  की  जा  रही  ।

 जम्मू तथा  प्रशासकीय पदों  में  10  प्रतिशत  और  प्रचलित  सर्विस  में

 15  प्रतिदिन  |

 मध्य  प्रदेश  द्वितीय  श्रेणी  की  सर्विसों  में  20  प्रतिष्ठित 1

 2  रिक्त  स्थान  एक  सिविल  सर्विस  एक्जीक्यूटिव  are में

 कौर  दूसरा  कामिल  टेक्स  स्विस  में  ।

 50  प्रतिदिन |

 उडीसा  25  प्रतिदिन ।

 प्रशासकीय  सेवा  में  15  प्रतिशत  और  पुलिस  सर्विस

 में  25  प्रतिशत  ॥

 प्रथम  श्रेणी  में  25  प्रतिघात  और  द्वितीय  श्रेणी  में

 30

 st  बलराज  सघोष  जून  तक  एक  हजार  से  मी  अधिक  एमर्जेन्सीं  कमीशन  प्राप्त

 अधिकारी  सेवामुक्त  कर  दिये  जायेंगे  और  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  ऐसे  अधिकारियों  की  दूसरी

 नौकरियां  पाने  में  सहायता  करने  के  लिये  एक  आपात  विभाग  खोला  गया  परन्तु  ऐसा

 मालूम  हुआ  है  कि  इस  विभाग  ने  किसी  एक  अधिकारी  को  भी  अभी  तक  काम  नहीं  दिलाया  है  ।

 क्या  यह  जानकारी सच  है  ?

 छी  स्वर्ण  fag
 :

 ऐसे  अधिकारियों  के  पहले  दस्ते  में  से  लगभग  40  प्रतिशत  अधिकारियों

 को  स्थायी  कमीशन  में  ले  लिया  गया  जिनकी  एजेंसी  कमीशन  की  अवधि  समाप्त  होने

 जा
 रही  है

 ।
 शेष  अधिकारियों को  अन्य  नौकरी  दिलाने का  प्रयास  किया

 ज़ा  रहा  परन्तु

 यहं  काम  आसान  नहीं  है  ।  हमें  संयम  से  काम  लेना  होगा  |

 थी  बलराज  मधोक
 :

 एक  ऐसे  अधिकारी  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  उक्त  पुनर्वास

 विभाग  ने  उसकी  सहायता  नहीं  की  ।

 थ्रो  त्व  सिह
 :

 मुझे  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।
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 शी  स०  र  कृष्ण  :  क्या  प्रतिरक्षा  ्  मालय  ऐसे  अधिकारियों  की  सेवाओं  का  समाप्त

 में  उपयोग  करेगा  ?

 श्री  स्वर  सिह  उनमें  से  कुछ  को  पहले  ही  सीमा  सुरक्षा  पुलिस  में  लिया जा  चुका है

 बौर  कुछ  अन्य  नाम  इसके  लिये  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 थ्री  वासुदेवन  नायर
 :

 सितम्बर  1966  में  जब  अखिल  भारतीय  सेवाओं  के  लिये  मरती  की

 पई  थी  तो  ऐसे  अधिकारियों के  लिये
 70  प्रतिशत पद  आरक्षित  किये  गये थे  परन्तु  उनमें  से

 केवल  25  अधिकारी  अब  तक  जिये  भये  हैं  ।  कुछ  अन्य  अधिकारियों  ते  लिखित  परीक्षा  पास

 कर  ली  थी  परन्तु  उन्हें  नहीं  लिया  गया  है  ।  |इसका  क्या  कारण  है
 ?

 श्री  स्वरण  सिह  :  ae  1966  के  vise  अब  मेरे  पास  नहीं  है  ।  सुचना  मिलने  पर  उन्हें

 एकत्रित  किया  जा  सकता  है  ।  आरक्षित  स्थानों  के  लिये  भी  निर्धारित  कम से  कम  स्तर  प्राप्त

 करना  अनिवार्य होता  है

 भारत-अफ्रीकी  संयुक्त  उपक्रम

 #428.  री  दौ०  चं०  शर्मा  :  क्या  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंग
 किः

 कया  अफ्रीकी  देशों  से  सम्बन्ध  सुधारने  के  हेतु  भारत-अफ्रीकी  संयुक्त  उद्यम  आरम्भ

 करने की  सम्भावनाओं की  खोज  की  गई  है  ।  च

 क्या  अफ्रीकी  सरकारों  के  साथ  भारत  मूलक  व्यक्तियों  की  समस्याओं  पर  चर्चा

 की  गई  और

 यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  निकला  ?

 wafers  कायें  मन्त्रालय में  उप  मंत्री  (eit  सुरेन्द्र पाल  :  हाँ  ।

 और  तमाम  समुचित  मामलों में  भारत  मुलक  लोगों की  समस्याओं पर

 सम्बद्ध  सरकारों के  साथ  लिखा-पढ़ी  की  गई  है  ।  ऐसा  करने  से  कुछ  सफलता  मिली है  ।

 at  दी०  do  शर्मा
 :  भारत-अफीक संयुक्त  उद्यम  किन-किन  देशों  में  शुरू  किये  गए  हैं

 ?

 थ्री  सुरेन्द्र पाल  fag  :
 कई  देश  हैं  जेसे

 लिबिया  भर  तंजानिया
 |

 थ्री  दी०  शर्मा  :  थे  भारत-प्रतीति  age  उद्यम  किन  क्षेत्र  में  शुरू  किये  गय ेहैं  और

 वे  कब  तक  पूरे  होंगे  क्या  उनकी  रूपरेखा ही  तैयार की  गई  है  मा  उन्हें  शुरू  मी  किया

 था  हैं  ?

 श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिह  :  अफ्रीकी  महाद्वीप  में  ऐसे  उद्यमों  की  संख्या  न्नगमग 23  हमने

 ate  क्षेत्रों  में  सहयोग  किया  है  जैसे  इञ्जीनियरी  को  सुती  पेन्सिलों  के  कारखानें

 कनी  चीनी  ब्लेड  घड़ी  एकत्र  करने  आदि  का  इनमें  से  कुछ

 परियोजना  पूरी  हो  चुकी  हैं  कौर  कुछ  पर  अभी  काम  जारी  है  ।  ऐसी  रिपोर्ट  मिली  है  कि

 इनमें  से  कुछ  बहुत  ही  अच्छा  कार्य  कर  रही है  ।
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 श्री  बेल  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है
 कि

 भारत  मूल  के  देशों
 में  रहने  वाले

 लोगों  और  अफ्रीकी  देशों  के  स्थानीय  लोगों  के  सम्बन्धों  में  तनाव  बना  हुआ  है  क्योंकि  मारती

 लोग  बहां पर पर  अपने  आपको  जाति  के  हष्टिकोश से  ऊचा  समझते हैं
 ?

 क्या  सरकार  ने  भारत
 के

 लोगों  या  भारतीय  मूल  के  लोगों  को  सद्व्यवहार  करने  के  लिये  सलाह  दी  है  जिससे  उनमें  ax

 अफ्रीकी  लोगों  में  सद्भावना  और  विश्वास  पेदा  हो  सके  ?

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह  :  यह  बात
 तो  सच  कि

 नव
 स्वतंत्रता

 प्राप्त
 अफ्रीकी  देशों  को

 सरकारें  भारतीय  समुदाय  के  रवैये  से
 खुद  नहीं  क्योंकि  वे  स्थानीय  लोगों  के  जीवन  के  साथ

 अपने  मापकों  घुला-मिला  नहीं  पाये  हैं  ।  बात  यह  है  कि  भारतीय  लोगों  का

 अपने  देश  का  विकास  करने  में  सहयोग  नहीं  कर  पाय ेहैं  Tar  भारतीयों  पर  यह  आरोप

 बनाया  जाता है  कि  ने  केवल  रुपये  पैसे  से  प्यार  करते  भारत  सरकार  समय  समय  पर

 भारतीय  मूल  के  अफ्रीकी  निवासियों  को  ae  बताती  रहती  है  कि  उन्हें  स्थानीय  लोगों  के  साथ

 मिल-जुलकर  रहना  चाहिये  और  उनके  साथ  हर  प्रकार  से  सहयोग  करना  चाहिये  ताकि  उनके

 और  स्थानीय  लोगों  के  सम्बन्धों  में  सुधार  हो  ।

 Shri  Kanwarlal  Gupta  :  15  ita  fact  that  some  African  countries  have  made  such
 enactments  or  adopted  such  attitude  as  will  force  Indian  to  leave  those  countries  ?  If

 किक  may  I.know  whether  the  Government  have  written  to  the  Governments  of  those
 countries  in  this  respect  and  what  is  the  reaction  of  addressee  Governments  in  respect
 thereto  and  whether  the  Government  have  taken  certain  steps  to  rehabilitate  those  who
 have  returoed  back  to  India  ?

 थी  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :
 तंजानिया  और  केनिया  जैसे  देशों में  कुछ  ऐसे  कानून  हैं  जो

 उन  विदेशियों  पर  लागू  होते  हैं  जो
 उन  देशों  के  नागरिक  नहीं  वहां  की  सरकारों  ने  हमें

 यह  आवासन  दिया  है  कि  ये  कानून  सभी  बिदेशी  राष्ट्रिकों  पर  लागू  हाते  हैं  और  भारतीयों  के

 साथ  कोई  भेद  नहीं  किया  जाता  है  ।  यदि  लोग  भारत  वापिस  अना  चाहें  तो

 सकते  हैं  परन्तु  उन्हें  पुनर्वास  के  लिये  कोई  सहायता  नहीं  दी  जाती  है  क्योंकि  वे  साधन-हीन

 नहीं हैं  ।

 Shri  Siddheswar  Prasad  :  May  I  know  the  principles  and  the  term  underlying  those
 Indo-African  joint  ventures  ?

 ait  सुरेन्द्र  पाल  fae  :  पहला  सिद्धान्त
 है

 कि  भारतीय  हिस्सेदार  उनमें  49  प्रतिशत

 से  अधिक  feed  नहीं  खरीद  सकता  है  ताकि  अकरी  ही  हिस्सेदारों  के  हाथ  में  नियंत्रण  रहे  दूसरा

 यह  है  कि  भारत  सहयोग-के  रूप  में  केवल  तकनीकी  जानकारी  देगा  और  भारत  से  पू  जगत
 माल  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  प्रकार  की  पूजी  वहां  नहीं  भेजी  जायेगी  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  May  I  know  whether  the  Ministry  of  External  Affairs
 are  aware  the  fact  that  some  Indian  people  living  abroad  wanted  to  come  to  ndia
 and  they  wrote  to  Indian  Government  for  security  of  their  assets,  but  the  Government
 have  denied  them  facilities  or  did  not  assure  tnem  for  any  help  and  they  have  to  deposit
 their  valuables  in  the  banks  of  England  and  Switzerland.

 Shri  Surendra  Pal  Singh:  As  a  matter  of  fact  such  people  have  got  the  British
 passports

 or  passports  of  other  countries.  They  willingly  brought  their  property  with
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 them,  when  they  moved  to  other  countries.  They  did  not  tell  us  they  wanted  tu  brouzht

 their  property  in  India.

 श्रीमती  सुचेता  कृपालानी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  भारतीयों  ने  अफ्रीका के  उस  क्षेत्र के

 भाथिक  और  वाणिज्यिक विकास  में  बहुत  योग  दिया  जहा ंवे  रह  रह ेहैं  और  am  वहां

 भारतीयों  के  साथ  भेद  भाव  बरता  जा  रहा  है  ?

 श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिंह  :  अफ्रीकी  देशों  की  यह  नीति  नहीं  है  कि  भारतीय  वहां  से  निकल

 जायें  ।  यह  सच  है  कि  वहां  के  आर्थिक  विकास  में  भारतीयों  का  बहूत  योगदान  रहा है  परन्तु

 शिकायत  यह  है  कि  इन  लोगों  ने  वहाँ  व्यापार  से  काकी  घन  दौलत  कमाई है  और अब  उसे  वे

 विकास  कार्यों  में  लगाना  नहीं  चाहते  t

 ज्योतिर्मय  बसु  :  अफीकी  देशों  में  रहने  वाले  भारतीयों  की  सम्पत्ति  का  कुल  मूल्य

 बया है  ?

 थ्री  सुरेख  पाल  tag  :  यह  जानकारी  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 Shri  Hardayal  Devgnn  2  Is  it  a  fact  that  Indian  people  living  abroad  have  felt  discoura-

 ged  in  regard to  sending  their  money  to  India  after  devaluation  of  rupee  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh  :  There  is  no  question  of  discouragement,  H  they  want  to

 send  their  money  here,  they  can  send  it  gladly.

 आजाद  हिन्द  फौज  के  कमंचारी

 +

 #429.  sit  भारत  fag  :  श्री  हुकम  चन्द  :
 श्री  शारदा  नन्द  :  थी  प्राकार  fag  :

 थी  जि०  qo  fag

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  3  1967  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  226  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भूतपूर्व  arene हिन्द  फौज  के  कर्मचारियों के  जब्त  fed  गये  वेतन  तथा

 भत्ते  उन  लोगों  को  वापिस  देने  के  प्रश्न  पर  इस  बीच  विचार  किया  गया

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  है  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  थी
 स्वर  सिंह

 :  तथा  :  मामला  अभी  भी  विचाराधीन  है

 मामले  की  व्यापक  और  विस्तृत  जांच के  किए  जाने  की  आवश्यकता  के  कारण

 wal  तक  निर्णय  लेना  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।

 Shri  Bharat  Singh  Chauhan  :  Last  time  also  the-  question  was  replied  in  this  way
 that  the  matter  is  under  consideration  and  early  decision  will  be  taken.  When  is  the

 decision  in  rezard  to  the  pay,  allowances  of  I.  N.  A.  personnel  likely  to  be  taken  ?

 थी  स्वर्ण  fag  :  मैं  प्रप्त  करूगा  कि  इस  मामले  पर  निर्णय  शीघ्र  किया  जाये  ।
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 मौखिक

 उत्तर

 श्री  कबीर
 :

 माजिद  हिन्द  फौज  के  समाप्त  होने  के  बीस  बर्ष  बाद  भी  सरकार इस

 met  पर  निराले  नहीं  कर  पायी  है  ।  इसका  कारण  क्या  है
 ?

 थ्री  स्वरण  सिंह  :  यह  मामला  सभा  में  कई  बार  उठाया गया  है  और  इस  बारे  में  कई

 वक्तव्य दिये  गये  हैं  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  बीस  वर्षों  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  fata  किया

 ही  नहीं गया  है  I

 at  समर  कल  मैं  आजाद  हिन्द  फौज  के  कुछ  सैनिकों  से  मिला था  जो  कह  रहे  थे

 कि  22  वर्ष  बीत  गये  हैं  परन्तु  उन्हें  उनके  मत्त  कौर  पेन्शन  नहीं  दिये  गये  यह
 न ह शर्म की  बात  है  ।  अब  मी  मंत्री  महोदय  कह  रहे  हैं  कि  मामले  पर  विस्तार  विचार  wet

 किय  गया  है

 were  महोदय  :  माननीय  सदस्य  के  उद्गारों  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाये  ।

 cat  सिंह
 :

 उन्हें  पेन्शन  दी  जा रही हैं  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 WRITTEN  ANSWERS  TO
 QUESTIONS

 द्वारा  पाकिस्तान  को  घातक  हथियारों  के  पुर्जों  की  सप्लाई

 #421.  शी  इन्द्र  जोत  गुप्त  :

 थी  चमला  कान्त  भट्टाचार्य  :

 थो  दास  :

 दया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 इस  बात  की  कोई  जानकारी है  कि  पाकिस्तान  के  पास  घातक  अमरीकी

 हथियारों  के  कितने  पुर्जे  तथा  उपकरण  पहुँच  गये  और

 सरकर  दे  अनुमान  के  अनुसार  इन  पुर्जों  से  पाकिस्तान  के  कितने  पेंशन  टैंक  भर

 लेबर  जेट  विमान  प्रयोग  किये  जाने  योग्य  हो  जायेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वरों  :  सरकार  को  पाकिस्तान  द्वारा  अपनी  सशस्त्र  सेनाओं

 के  घातक  उपस्करों  के  लिए  आवश्यक  पुर्जो  की  एक  लम्बी  सूची  अमरीका  सरकार  को  पेश

 किए  जाने  के  समाचार  देखने  को  मिले हैं  ।  सरकार  को  at  aw  पाकिस्तान  द्वारा  उन्हें
 वास्तविक  रूप  से  प्राप्त  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  समाचार  नहों  मिले  हैं  ।

 यद्यपि  यह  सम्भव है
 कि  पाकिस्तान  1965  के  संघर्ष  में  क्षतिग्रस्त  कुछ  पैटन  टैंकों

 शौर  सेबर  जेट  विमानों  को  प्रयोग  किए  जाने  योग्य  बना  लेकिन  उनका  ठीक-ठीक

 अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  फिर  भी  यह  स्पष्ट है  कि  अमरीका  में  बने  पकिस्तानी
 उपस्करों

 की  कार्यक्षमता अब  काफी  बढ़  जाएगी  क्योंकि  पाकिस्तान  अब  उनके  लिए  जरूरी

 पुर्जे  उपलब्ध  करने  की  स्थिति  में  हो  गया  है

 देशों  के  साथ  भारत  के  सम्बध

 #424.  डा०  रोनेन  सेन  :  क्या  बंदिशें-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  यह  सच  है  कि
 अमी

 हाल
 ही

 में  अरव  देशों  के  साथ  भारत के
 सम्बन्ध  को

 बक्का लगा

 यदि  तो  उसके क्या  कारण  और

 उनके  साथ  सम्बन्ध  सुघारने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही की

 वेदेशिव--काय मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सुरेख  पाल
 :

 से  (a):  14  अरब

 देश  हैं  जिनमे ंसे  13  अरब  लीग  के  सदस्य  हैं  ।  अधिकांश  देशों  के  साथ  भारत  के  अच्छे  संबंध  हैं

 हालांकि  कुछ  देशों  ने  राजनीतिक  तथा  अन्य  कारणों  से
 भारत-पाकिस्तान

 मसले
 पर

 पाकिस्तान
 का  समर्थन  किया  है  ।

 इन  देशों  में  भारत-पाकिस्तान  विवाद  का  मूल  क्या  इसे  समझाने  की  भारत  की

 निरन्तर  कोशिश  रही  है  ताकि  दोनों  पक्षों  के  सम्बन्धों  में  सुधार  हो  सके  ।

 Reconstruction  of  Military  Bases  in  Pakistan  with  the  help  of  U.S.  A

 *425,  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :
 Shri  Ram  Singh  Ayarwal

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  the  Government  of  West  Pakistan  have
 undertaken

 reconstruction  of  military  bases  wtih  the  assistance  of  U.S.  A.,

 (b)  if  so,  whether  Government  have  sent  any  protest  note  to  both  the  countries,

 (c)  if  so,  the  reply  received  thereto,  and

 (d)  the  action  taken  by  Government  in
 this

 regard  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (  Shri  M.  Chagla  :

 (a)  The  Government  have  no  information  about  reconstruction  of  military  bases  by

 the  Government  of  West  Pakistan  with  the  assistance  of  U.S.  A.

 (b)  to  (d)  Do  not  arise.

 अन्तरिक्ष  सम्बन्धी  श्रनुसन्घाम

 *430.  श्री  दामानी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  रूस  तथा  अमरीका को  प्राप्त हुई
 अन्तरिक्ष  सम्बन्धी  सफलता  के  बारे  में

 तकनीकी  जानकारी  देश  के  लोगों  को  दी  गई  और

 क्या  ऐसे  भेदों  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  बारे  में  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  समझौता

 हुआ है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  शक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  रूस  तथा  भ्रमरी का

 को  प्राप्त  अन्तरिक्ष  सफलता  की  अवर्गीकृत  तकनीकी  जानकारी  area  के  लिये  प्राप्य
 है

 ;

 रूस  या  अमरीका  के  साथ  हमारा  ऐसा  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  समझौता  नहीं  है  जिसके

 अनुसार  अन्तरिक्ष  अनुसन्धान  सम्बन्धी  गुप्त  या  वर्गीकृत  जानकारी  हमें  प्रापत  गो  सके
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 बिना  विभाग के  मंत्री

 क  431.  att  विश्वम्भर :

 थ्रो  श्रीधरन  ait  wien  र सिह  ह

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  बिना  विभाग के  मंत्री को  क्या  काग

 दिये हुए  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  ay  शक्ति  मंत्री  (  शिन्तो  इन्दिरा  गांघी  )  :  बिना  विभाग
 का  मंत्री

 arg  करता  है  जो  उसे  समय  समय  पर  प्रधान  मंत्री  दवारा  सौंपे  जाते  हैं  |

 परमाणु  हथियारों  संबधी  नीति

 @  432.  श्री  म०  ato  सोंधी

 थ्री  Fo  तापड़िया :

 क्या  निदेशक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  अपनी  परमाणु
 नीति

 का
 उन  अन्य  देशों की  नीति के

 साथ

 समन्वय  करने
 का  प्रयत्न  किया है  जिनके  बारे में  यह  कहा जा  सकता  है  कि  वे  परमार

 हथियार बनाने  में  सक्षम  हैं  ;

 क्या  परमाणु  हथियारों  के  प्रसार  को
 '
 रोकने  सम्बन्धी  प्रस्तावित  सन्धि  के  प्रदान

 पर  भारत  के  साथ  एक  समान  नीति  तेयार  करने  के  बारे  में  परमाणु  हथियार  बनाने  में  सक्षम

 किन्हीं  राष्ट्रों  से  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  मिले  और

 यदि  तो  परमाणु  हथियारों  वाले  राष्ट्रों  की  तुलना  में  परमाणु  हथियार

 बनाने  में  सक्षम  राष्ट्रों  के  हितों  के  बारे  में  भारत  का  निहित  दृष्टिकोण  क्या

 बेदेशिक-कार्य  मन्त्री  go  क०  (=)  संरकार  ने  we  परमाणु  अस्त्र हीन

 देशों  के  साथ  जिनमें  कुछ  देशों  में  परमार  अस्त्र  बाला  देश  बनने  की  क्षमता  परमाणु  अस्त्रों

 के  फैलाव  को  रोकने  के  बारे  में  एक  संधि  का  मसौदा  तैयार  करने  के  विषय  पर  विचार  विमानों

 किया है  ।  उनमे ंसे  किसी ने  भी  किसी  सामान्य  अथवा  समन्वित  नीति  की  इच्छा  व्यक्त

 नहीं  की  ।

 जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मुक्त  किये  गये  इमर्जेन्सी  कमीशन  प्राप्त  भ्र घि कारियों  के  लिये  रोजगार

 क्  433.  श्री  सु०  Fo  कापड़िया

 थी  देवकी  नन्दन  पार्टोदिया  :

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 1915



 June  12;  1967 Written  Answers

 a  न

 सरकार  ने  यह  सुनिश्चित करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  को  है  कि  अराजपत्रित

 सरकारी  पदों  पर  श्रहणाधिकार  रखने  वाले  मुक्त  किये  गये  cae  कमीशन  प्राप्त

 को  भूतपूर्व  प्रतिरक्षा मंत्री  के  द्वारा  दिये  गये  वचन के  अनुसार  तापमान
 राजपत्रित

 पदों
 पर

 नियुक्त  किया  atk

 यह  सुनिश्चित  करने के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  कि  इन

 अधिकारियों को  वेतन में  असैनिक  पदों पर  वापस  जाने से  कोई  हानि  नहीं  हो  तथा

 उन्हें  अपने  सेनिक  पदों  पर  मिलने  वाले  वर्तमान  वेतन  के  बराबर  वेतन  मिले
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज़्य  wat  (  श्री  | ह  रा०  भगत  )  (*)  यद्यपि  पिछले  रक्षा

 मंत्री
 ने  ऐसा  कोई  वचन  नहीं  दिया  था  फिर  भी  सेना  से  विमुक्त  आपाती  कमीशंड  अफस

 रॉ
 के  लिए  अखिल  भारतीय  केन्द्रीय  सेवाओं  और  श्रेणी  1  और  2

 की  )

 पदों  के  कुछ  प्रतिशत स्थाई  रिक्त  स्थान  सुरक्षित  रखे गए  हैं  ।  राज्य  सरकारो ंने
 भी  अपनी

 राज्य  सेवाओं  में  इसी  प्रकार  पदों  को  सुरक्षित  रखने  की  व्यवस्था  की  है  ।  जहां  तक  ऐसे

 विमुक्त  आपाती  कमीशंड  अफसरों  का  प्रश्न  है  जो  कि  सरकार  के  नीचे  सुरक्षित  रिक्त  स्थानों

 में  नियुक्ति  प्राप्त  करने  में  सफल  नहीं  होते  रक्षा  मंत्रालय  स्थापन  महानिदेशक  उन्हें

 सरकार के  नीचे  असुरक्षित  रिक्त  स्थानों  सरकारी कौर  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  की  संस्थाओं  में

 उपलब्ध  रिक्त  स्थानों  में  समुचित  असैनिक  रोजगार  दिलाने  में  करते  यह  व्यवस्था

 सभी  विमुक्त  आपाती  कमीशंड  अफसरों  के  लिए  जिनमें  वे  लोग  भी  शामिल  जो  सिविल

 में  अराजपत्रित  नियुक्तियों  पर  ग्रहणाधिकार  रखे  हुए  थे  ।  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  यह
 सुनिश्चित

 किया  जा  सके  कि  अराजपत्रित  नियुक्तियों  पर  प्रहणाधिकार  रखने  वाले  विमुक्त  आपाती

 कमीशंड  अफसरों  को  उनके  अपने  पुराने  विभागों  में  तत्समान-राजपत्रित  पदों  पर  ले

 लिया  जाय  ।

 असैनिक  पदों  पर  वापस आ  जाने  सम्बन्धित  अफसरों का  इस

 विषय  में  निर्धारित  नियमों  के  भ्रनुकूल  निश्चित  किया  यह  सम्मव  नहीं  हैं  कि  यह

 सुनिश्चित किया  जा  सके  कि  आपाती  कमीशंड  अफसर  के  रूप में  उनके  द्वारा  प्राप्त  वेतन  को

 संरक्षित  fear  जाए  |

 पुना  के  महापौर  को  बिहार  सहायता  कोष  के  लिए  आकाशवाणी से  कपिल

 प्रसारित  करने  की  देने  से  इन्कार

 के  434  श्री  हंस  ait  श्रोंकार  लाल  बैरवा

 श्री  झोंककर सिंह ait  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 भो  नाथ  पाई

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में
 आकाशवाणी

 के
 पूना  केन्द्र

 ने  पूना के  महापौर

 को  बिहार  सहायता  कोष  के  लिये  प्रसारित  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  भर

 यदि  तो  अनुमति  न  दी  जाने  के  क्या  कारण है  ?

 1916
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 सुचना  प्रसारण  मंत्रो  (  श्री  है ०  | हु  शाह )  :  न  जब  पूना  के

 महापौर  आक  वाणी  के  पूना  केन्द्र  से  बिहार-सहायता के  सम्बन्ध  में  एक  अपील  प्रसारण

 करने  का  अनुरोध  प्राप्त  हुआ  तो  हमने  उसको  स्वीकार  नहीं  किया  ।  लेकिन  बाद  में  इस  मसले

 पर  पुर्नविचार  किया  गया  और  उनकों  31  1967 को  अपील  प्रसारत करने  की  अनुमति

 दे  दी

 आकाशवाणी के  पूना  केन्द्र के  निदेशक के  पुना  के  महापौर की  अपील के

 प्रसारण
 की

 स्वीकृति  न  दे  पाने  का  मुख्य  कारण  यह
 था

 कि  आकाशवाणी
 की  नीति के  अनुसार

 धन  इकट्टा  करने के  लिए  राज्यों के  प्रमुख यां  केन्द्र के  या  राज्यों के  मंत्रियो ंके

 था काश  वारी  अन्य  व्यक्तियों की  अपील  प्रसारित  नहीं  करता ।  ये  अपीलें  भी

 जनता  के  लाम  के  लिये  सरकारी  ऋणों  का  आदि  ta  fara  अवसरों  पर  ही  प्रसारित

 की  जाती है  ।

 परमाणु  जानकारी  प्राणी  (  टेक्नोलोजी  )  बेचने  के  बारे  में  कनाडा  को  होती

 ै  435.  थ्री  क०  प्र०  fag  देव
 :

 थी मठ  के ०  देव

 क्यां  गैदेदिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कनाडा  सरकार  भारत  को  परमार  जानकारी  आदि  बेचने

 के  बारे  में  अपनी  नीति  का  पुनर्विलोकन  कर  रही

 यदि  तो  क्या  इसका  कारण  भारत  सरकार  द्वारा  परमाणु  अस्त्रों  के  प्रसार

 को  रोकने  सम्बन्धी  संधि  पर  हस्ताक्षर  करने  से  इन्कार  करना  और

 यदि  तो  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बेदेशिक-कार्ये  मंत्रो  मु  wo  चागला  )  :  सरकार  को  इस  आदि  की  कोई

 सूचना  नहीं

 और  (71)  प्रश्न  ही  नहीं  उठते
 ।

 भारत-पाकिस्तान  शांति  वार्ता  न  होने  देने  का  चीन  हारा  प्रयास

 *  436.  भी  To  के ०  देव
 alt

 क०  * ह *  fag  देव
 :

 wl  देवकी  नवीन  पाटो दिया  :  शी  अजमल

 श्री  सु०  Fo  कापड़िया  :

 बया
 वैदेशिक-कार्य

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार का  ध्यान  दिनांक 24  1967  के  दैनिक  समाचार  पत्र

 इण्डियन  एक्सप्रेस  के  पृष्ठ  1
 पर  प्रकाशित  इस  समाचार की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  are

 पाकिस्तान  शान्ति
 वार्ता

 न
 होने  देने  का  चीन  द्वारा  प्रयास  किया  जा  रहा

 यदि
 तो  इस  मामले  में  पेकिंग  ने  क्या  पहल  की  और

 1917
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 ऐसे  समाचार  का  प्रतिरोध करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 बेशक-कार्य मंत्री  (  श्री  go  wo  चागला  )  :  art

 भारत  अथवा  किसी  तीसरे  देश  द्वारा  ऐसे  कोई  जिनका  weer

 पाक  सम्बन्धों  को  सुधारना  चीन  के  शत्रुतापूर्ण  प्रचार  का  विषय  बन  जाते  हैं  ताकि  दोनों

 के  बीच  तनाव  बना  रहे  ।

 भारत  के
 विरुद्ध

 चीनी
 प्रचार

 के  इस  पहलू के  पीछे  जो  दुष्टतापू्णों  इरादे  होते
 उनके  बारे  में  अन्य  देशों  को  समाने  के  लिए  सभी  मौकों  का  लाभ  उठाया  जाता  है  |

 भारतीयों  को  ब्रिटेन  जाने  के  लिए  प्रवेश  wards

 क  437.  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :

 इन्द्रजीत  गुप्त  :

 बया  बदेल्निक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  ब्रिटेन की  सरकार  से  इस  बात का
 पता
 क द  |  लगाया हैं  कि  ब्रिटेन

 जाने  वाले  भारतीयों  को  प्रवेश  प्रमाण-पत्र  प्राप्त  करने  के  लिये  कया  aa  पूरी  करनी  पड़ती

 यदि
 तो

 उसका  ब्यौरा  कया  और

 कया यह  प्रतिबन्ध सब  राष्ट्र मण्डलीय  देशों
 के  नागरिकों पर  लगाये  गये  हैं

 ?

 गैदेशिक-कार्ये  मंत्री  (  श्री  मु०  |. ह  चागला  )  :  और

 किंगडम  की  सरकार  से  हुआ  प्रदेश  प्रमाण-पत्र  आम  तौर  से  ar  के

 लोगों  को  जारी  किए  जाते  हैं

 असली  विद्यार्थी ;

 2  कमी-कभी  जाने  वाले

 3
 यूनाइटेड  किंगडम  में  रहने  वाले  लोगों  के  पत्नियाँ ओर  बच्चे  ॥

 राष्ट्रमण्डल  आप्रवास  अधिनियम  1962  के  अन्तर्गत  अधिकारियों  को  निदेशਂ

 नामक  जिस  प्रलेख  का  प्रकाशन  ब्रिटिश  सरकार  ने  किया  उसमें  पुरी  सूचना  दी  गई  है  ।

 सूृतधूव  केन्द्रीय  गृह  कार्य  मंत्री  हारा  प्रसारण

 शक  438.  श्री स० स०  मो ०  बनर्जी  थ्री  यश  पाल  fag
 :

 थ्री  ag  लिमय े:
 थी  स०  च  सामन्त  :

 कया  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  गृह  कार्य  श्री  गुलजारीलाल  ने  चीनी

 आक्रमण के  प्रसारण  करते  वामपंथी  साम्यवादी  दल  के  नाम  का  उल्लेख

 किया

 1918
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 यदि  तो  स्टेशन  डाइरेक्टर  ने  इसकी  अनुमति  क्यों  दी  और

 स्टेशन  डाइरेक्टर  के  विरुद्ध  बया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  (  थ्री  है ०  के०  शाह )  हां  श्री  गुलजारीलाल

 बन्दा के  1  1965  के  प्रसारण की  प्रति  सदन  की  पर  रख  दी  गई  है  ।

 |  पुस्तकालय  में  रखो  देखिये  संख्या  एल०  टो०  604/67  |

 इसका  कारण  यह  था  कि  मंत्री  महोदय  वामपंथी  साम्यवादी  दल  के  सदस्यों  की

 गिरफ्तारी  के  बारे  में  सरकार  के  निर्णय  को  स्पष्ट  कर  रहे  थे  ।

 सम्बन्धित  अधिकारी  के  विरुद्ध  किसी  कारवाई  की  आवश्यकता  नहीं  क्योंकि

 मंत्री  महोदय  का  भाषण  सरकार  की  कारवाई  को  स्पष्ट  करने  के  लिए  था  |

 ga  चित्रों  के  बारे  में  विचार  गोष्ठी

 क  440.  श्री  क०  edt
 :

 क्या  सुचना ate  प्रसारण  मंत्री  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 (*)  क्या
 हाल  में  राष्ट्रीय विकास  में  वृत्त  चित्रों  का  योगदान के  बारे में  दिल्ली  में

 हुई  विचार  गोष्ठी  में  कनाडा के  राष्ट्रीय  फ़िल्म  बोर्ड के  नमूने पर  भारत  सरकार के  फिल्म्स

 डिवीजन  के  ढांचे  का  पुर्नगठन  करने  सिफारिश  की  गई

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सिफारिश  पर  बिचार  कर  लिया  और

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 सुचना  प्रसारण  (  थी  Fo  है०  शाह  )  :  हां

 मामला  विचाराधीन  है  ॥

 सिफारिशों
 पर

 निर्णय  होने  तक  सवाल  नहीं  उठती
 ।

 चीन  हरा  ध्रन्तमेहाद्वींप  vrai faa  मिसाइल  को  परोक्षण

 441.  थी  जाज  फर्नाडीज  :  थ्री  भो चन्द  गोयल  :

 श्री  ag  लिमये  :  थी  श्रीधरन  :

 श्री  ने ०  एच०  पटेल  :
 sit  कुण्ड

 श्री  दास  :  थो  सुर्य  प्रकाश  पुरी  :

 att  रवि  राय  श्री  दो०  रहे

 श्री  कामेश्वर

 क्या  निदेशक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  चीन  अपना  प्रथम

 द्वीपीय  safes  मिसाइल  का  परीक्षण  करने  की  तैयारियां  कर  रहा

 (=)
 कया  इस  विस्फोट  के  परिणामों  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  और  अथवा

 लीन  को  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  गया  और

 1919
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 a  नय  किय  वय

 चीन  द्वारा इस  अन्तमंहाद्वीपीय  श्र  लिपिक  साइल के
 किये

 जा  रे  परीक्षण

 से  उत्पन्न इस  नई  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यकारी कर  रही  है
 ?

 aafraara wat ( st go Go aaa ) : मंत्री  (  श्री  तु  wo  चागला  )  :
 सरकार

 ने  इसके  बारे  में  हाथ

 ही  में  अखबार  में  एक  खबर  देखी  है  ।

 जी  नही ं।

 (7)  सरकार  इस  घटना  के  निहित  अथ  के  प्रति  पूरी  तरह  सजग  है

 पश्चिम  एशिया  में  संकट

 क  442.  sit  आत्म दास  :  क्या  define  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  रूस  के  कुछ  जंगी  जहाज  संयुक्त  अरब गण  राज्य के  समुद्र

 में  पहुँच  चुके  हैं  तथा  कुछ  भर  जहाज  पहुंचने  की  आशा  है  ;

 (a)  यदि  तो  क्या यह  भी  सच  है  कि  विश्व के  सबसे  शक्तिशाली  देशों  में  से

 एक  देश  द्वारा इस  तरह  नौसेना को  आगे  बढ़ाये  जाने  के  परिणामस्वरूप  विश्व  युद्ध  छिड़ने

 की  संभावना  और

 यदि  तो  क्या  इस  समस्या को  हल  करने  तथा  पश्चिम  एशिया में  शान्ति

 स्थापित  करने  के  लिए  सरकार  ने  मध्यस्थ  के  रूप  में  पहल  करने  का  प्रस्ताव  किया  है
 ?

 गोदे  शोक-कार्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  )  ः

 जी  eat

 हमने  मध्यस्थता  करने  की  पेशकश  नहीं  की  ।  सुरक्षा  परिषद्  में  भारत  सरकार

 का  प्रतिनिधि  सुरक्षा  परिषद्  के  सदस्यों  से  और  अन्य  व्यक्तियों  से  पश्चिम  एशिया  में  शांति

 की  स्थापना  कराने  के  विचार  से  बातचीत  और  सलाह-मश्विरा  करता  रहा  है  ।
 इने  प्रयत्नों

 के  परिणामस्वरूप  सुरक्षा  परिषद्  ने  एक  समुचित  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  और  अब  पश्चिम

 एशिया  में  युग-विराम  हो  गया  है  ।

 इन्डोनेशिया  ate  पाकिस्तान  के  संयुक्त  नौसैनिक
 प्रयास

 श्री
 meet  बिहारी

 वाजपेयी  :  थी  कंवर  लाल  गुप्त
 :

 श्री  बलराज  मधोक  :  को  बोरे  कुमार  शाह  :

 शी  ना०  स्व०  वर्मा  :

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की

 भोर
 दिलाया  गया  है  कि  इन्डोनेशिया का

 जहाजी  बेड़ा  पाकिस्तान  के  साथ  हिन्द  महासागर  में  शीघ्र  ही  संयुक्त  नौसैनिक  अभ्यास

 यदि  तो  क्या  इससे  देश  की  सुरक्षा  को  खतरा  पैदा  नहीं

 (7)  झपते  देश  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  और
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 (wz)  क्या  इस  सम्बन्ध में  पत्नी Fad  Geli  Ph  Mla  mua न  शन  ASU धत
 देशों  को  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  गया  है  ?

 शेदेशिक-कार्य मंत्री  (  भी  मु०  Go  चागला )  हमने इस  आशय  की

 ve  देखी  हैं  1

 ate  हम  इस  मामले  का  यह  पता  लगाने  के  लिए  सावधानी  पुर्व  व्ययन

 कर  रहे  है  कि  wal  ये  कथित  अभ्यास  इस  तरह  के  तो  नहीं  है  कि  उनसे  भारत  की  सुरक्षा को

 पाकिस्तानी  नौसेना  की  ओर से  खतरा  बढ़  जायगा  ।  अगर ये  अभ्यास  इस  तरह  के  हुए  तो

 हमारे  हितों  की  रक्षा 2 के  लिए  आवश्यक  उपाय  बरते  जायेंगे  |

 जी  नही ं।

 प्रतिरक्षा  कारखानों  के  लिए  watt  उपकरण

 @  444  थी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  घातक  तथा  अन्य  हथियारों  के  उपकरणों  की  सप्लाई  के  बारे  में  अमरीकी

 सरकार  का  नवीनतम  नीति-निर्णय  भारतीय  प्रतिरक्षा  कारखानों  के  लिये  उपकरणों  की  सप्लाई

 के  धारे  में  भी  और

 यदि  तो  व्या  अमरीका  अपने  पहले  दिये  गये  वचन  के  अनुसार  अम्बारी

 विस्फोटक  संयंत्र  सप्लाई  नहीं  करेगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री  स्वरण  सिह  )  water  सरकार  की  नवीनतम

 fray  की  रक्षा  कारखानों  के  लिए  उपस्करों  पर  भी  लागू  किए  जाने  के  संकेत  हैं  ।

 अमरीका  की  मिलट्री  afer  सेल्ज  प्रोग्राम  के  अधीन  अम्बारी  इंजीनियरिंग

 फैक्टरी  उपस्कर और  संयत्र  सप्लाई  1965 में  स्थगित  की  गई  थी  और  तदनुसार

 नके  पहले  के  दिए  गए  वचन  समाप्त  हो  गए  हैं  ।

 तादाद  घोषणा  के  बारे  में  सोवियत  हष्टिकोणण

 446  tit  क0०  ठ  fag देव

 श्री  के ०  देव

 eft  dita नाथ  देव

 way  लेदेशिक-का्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया यहं  सच  है  कि  रूस  सरकार  ने  भारत  को  आश्वासन  दिया  है  कि  ताशकन्द

 घोषणा  के  बारे  में  उनके  हष्टिकोश  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  रूस  से  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  और  सोवियत

 संघ
 के

 प्रधान  मंत्री  के  बीच  हुई  वार्ता के  बारे में  मास्को में  जारी  की  गई  संयुक्त  विज्ञ्ति  में

 इसका  कोई  उल्लेख  नहीं  करने  के  कारणों  का  पता  लगाया  है  ?

 de  fara  कार्य  रांची  (  थी  मु०  Fo  चागला  क
 (x

 )
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 जी  चू  कि  सोवियत  समाजवादी गण  तंत्र  संघ  और  पाकिस्तान  प्रभुसत्ता

 प्राप्त  राज्य  हैं  इसलिए  अपनी  बातचीत  के  बाद  वे  जो  भी  सम्मिलित  विज्ञप्ति  जारी  करें  उसमें

 किसी  विषय  को  शामिल  करना  या  न  करना  उन्हीं  का  काम  है
 ।

 पाकिस्तान  grey  भारत  विरोधों  प्रचार

 क  447.  थ्रो  हेम

 ait  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :

 श्री  नाथ  पाई  :

 कया  गेदेशिक-का्थे  पत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान ने  मंच  तथा  रेडियो  आदि के
 माध्यम

 से

 अपना  भारत  विरोधी  प्रचार  एक  प्रकार  से  भारत के  प्रति  घूरा  का  प्रचार  हाल  में  पुरे  जोर

 लोर  से  शुरू कर  दिया

 यदि  तो  क्या  सरकार ने  इस  तथ्य की  ओर पाकिस्तान का  ध्यान  दिलाया

 श  और

 पाकिस्तान  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 निदेशक-कार्य  मंत्री  (  sit  मु०  क०  चागला  )  :  जी  हां  ।  ताशकन्द  घोषणा  पर

 हस्ताक्षर  के  कुछ  समय  बाद  पाकिस्तान  ने  अपने  विभिन्न  प्रचार  माध्यमों  से  भारत-विरोधी

 प्रचार  शुरू
 कर

 दिया  और  वह  बेरोक-टोक  चल  रहा  है  ।  अब  वह  बहुत  जोरों  पर  है  ।

 और  पाकिस्तान  द्वारा  यह  भारत-विरोधी  प्रचार  ताशकन्द  घोषणा  के

 अनुच्छेद
 4

 का  पूर्ण  उल्लंघन  है
 और

 हमने  इस  उल्लंघन के  विरुद्ध  पाकिस्तान
 aware

 से  कई

 बार  विरोध  प्रकट  किया  है  ।  पाकिस्तान का  उत्तर  सहायक  सिद्ध  नहीं  हुआ  है  और  उसने

 भारत-विरोधी  प्रचार  को  कम  नहीं  किया  है  ।

 जल  संसाधनों  के  प्रयोग  के  बारे  में  पाकिस्तान  के  साथ  करार

 %  448,  श्री  स्नेल  :  क्या  निदेशक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 भारत  से
 पाकिस्तान  ओर  बहने  वाली  पूर्वी  नदियों  के

 जल  संसाधनों  के  प्रयोग  के  बारे  में  पाकिस्तान  ने  मारत  के  साथ  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  करार  करने

 का  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  प्रस्ताव  ठीक-ठीक  क्या  और

 (7)  क्या  सरकार  ने  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 नेदेक्षिक-कार्ये  मंत्री  (  श्री  go  wo  चागला  )  :  पाकिस्तान  सरकार  a  इस

 तरह  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।
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 पश्चिम  बंगाल  शोर  शासन  के  बीच  बरास्ता  पाकिस्तान  यातायात

 क  449,  थ्रो  यशपाल  सिह  :  श्री  राम  शालवाले :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :  श्री  दी०  च०  शर्मा

 क्या  गैदेशिक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि  :

 क्या  पाकिस्तान  ने  ब्रह्मपुत्र  नदी के  एक  भाग से  होकर  पश्चिम
 बंगाल  और

 बासाम  के  बीच  यातायात  के  लिये  अपनी  सहमति  दे  दी

 (=)  यि  at,  तो  किन  wat  और

 सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्री  (  at  मु०  wo  )
 :

 जी  नही ं।

 गौर  (1)  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 सदस्य  सैनिकों  के  सैनिकों  के  परिवारों  के  लिए  श्वास को व्यवस्था की  व्यवस्था

 के  450.  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :

 श्री  इस् जीत गुप्त  :

 थ्री  सीताराम  केसरी  :

 क्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  सदस्य  सेनाओं के  कमंचारियों के
 परिवारों

 के
 लिये  झावास  की  बहुत  अधिक  कमी

 यदि  तो  क्या  उन  अघिकारियों  तथा  जवानों  जिनके  पास  सरकारी

 बवाटंर  नहीं  अन्य  गैर-सरकारी  आवास  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कोई  प्रतिकर  भत्ता  दिया

 जाता

 क्या  सरकार  ने  उन  अधिकारियों  जवानों  को  संख्या  का  कोई  अनुमान

 लगाया  है  जिन्हें  रहने  के  लिये  बवाटंर  नहीं  दिये  गये

 दिल्ली  में  नियुक्ति  होने  के  बाद  औसतन  कितनी  अवधि  में  उन्हें  सरकारी  क्वार्टर

 दिया  जाता  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  से  दिल्ली  में  सशस्त्र  सेना  के  अफसरों

 के  परिवारों  के  लिये  आवास  की  इतनी  अधिक  कभी  नहीं  है  ।  विवाहित  अफसरों  को देने  के

 लिये  कुछ
 क्वाटर

 इस  समय  इसलिये  उपलब्ध  नहीं है  कि
 दिल्ली

 से  बाहर  तैनात  अफसरों
 के

 कुछ  मृत्यु  प्राप्त  सैनिक  अफसरों  की  विधवायें  आदि  उनमें  रह  रहे  हैं  ।  अफसरों  के

 इतर  अन्य  सेनिक  कार्मिकों के  परिवारों  के  लिये  आवास  की  बहुत  कमी  है  |

 हित  अफसरों
 जिन्हें  पारिवारिक  श्रीवास  नहीं  मिल  मुफ्त  सिंगल  आवास

 और  मुफ्त  बिजली  और  पानी  की  सुविधायें  दी  जाती  सीमित  संख्या  में  उन  विवाहित
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 apa  जिन्हें  कि  पारिवारिक  आवास  नहीं  मिल  प्राइवेट  मकान  किराये  पर  लेने

 की  इजाजत  है  ।  वे  नियमों  के  अनुसार  किराये  की  वापसी  पाने  के  अधिकारी  हैं  ।

 aged  सेनाओं  में  अफसरों  को  छोड़कर  ara  सेनिक  कार्मिकों  को  जो  पारिवारिक

 झावास  पाने  के  अधिकारी  तो  हैं  पर  उन्हें  वह  नहीं  मिल  stat  में  ave  किराये और

 अन्य  सम्बन्धित  सुविधाओं  के  साथ  सिंगल  आवास  दिया  जाता  है  ।  ऐसे  कार्मिकों  जिन्हें

 अपने  | क  पर  अपने  परिवार  के  साथ  बाहर  रहने  की  इजाजत  दी  जाती  मकान के  लिये

 मत्ता  दिया  जाता  है  ।

 अफसर  और  अन्य  जो  पारिवारिक  आवास  पाने  के  अघिकारी  तो  हैं  परन्तु  उन्हें

 ऐसा  आवास  नहीं  मिल  उनकी  दिल्ली  में  तैनात  विवाहित  अफसरों और  अन्य

 कार्मिकों  की  संख्या  तथा  पारिवारिक  आंवासों  की  उपलब्धि  के  अनुसार  विभिन्न  रहती  है  ।  अभी

 हाल ही  की  निर्धारण  से  यह  मालूम  पड़ा  कि  पारिवारिक  आवास
 पाने  के

 के  अधिकारी  240

 अफसरों  और  अफसर  पद  से  नीचे  के  1250  सेना  कार्मिकों  को  सरकार से से  इस  प्रकार  के  आवास

 उपलब्ध न  हो  सके  ।  इन  आकड़ों  में
 दिल्ली  बो  आवास  व्यवस्था के  लिये  दिल्ली  से

 अलग  सभी  जाती  शामिल  नहीं  है  ।

 दिल्ली में  तैनात  होने  के  बाद  एक अफसर  को
 पारिवारिक  आवास  मिलने से  पूर्व  औसतन

 लगभग  नौ  महीने  तक  इन्तजार  करना  पड़ता  है  ।  पारिवारिकਂ  आवास  पाने  के  अधिकरी  अन्य

 सैनिकों  को  दिल्ली
 में

 तैनात  होने के  बाद  उनके  शोहदे  ah  सर्विस  के  अनुसार  ओस तन  12 से

 AS  महीनें  तक  इन्तजार  करना  पड़ता  है  ।

 टेलिविजन  सेटों  का  निर्माण

 2121  श्री  घोरेन्द्र कुमार शाह कुमार  शाह  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दा  में  टेलिविजन  बनाने  की  परियोजना  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा

 इसके  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  और

 (7)  इस  परियोजना  के  लिये  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  किस  प्रकार  करने

 हा  सरकार  का  विचार  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वरण  :  (®)  से  दो  फर्मों  को  देशी  साधनों  से  टेलीविजन

 रिसीवर  बनाने  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  उनकी  परियोजनाओं  की  कुल  पू  जीगत

 लागत लगभग  56  लाख-रुपये  की  होगी  जिसमें  आयात  किए  जाने  बाले  पू  जगत  उपस्करों  की  क

 20  ara  रुपये  की  होगी  ।  पूंजीगत  माल  को  आयात  करने  के  लिए  दो  ade  =

 फर्मों  से  प्राप्त  आवेदनों  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 मिग  विमान

 2122  श्री  बाबूबांध पटेल  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 देश  में  जो  मिग

 az  विमान  बनने  जा  रहे  हैं  उनमें  से  प्रत्येक  विमान  पर  कितना

 धन  व्यय  होने  का  ननुमान है है

 क्या  जेट  विमान  चलाने के  लिए  विमान  चालकों को  प्रशिक्षण  दिया

 था  रह  है

 (71)  यदि  तो  इस  समय  कितने  विमान  चालक  प्रशिक्षण ले  रहे  ओर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हे  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 प्रतिरक्षा  vat  स्वरण  यह  सुचना  जनहित
 में  नहीं  दी  जा  सकती

 ।

 जी

 यह  सुचना  जनहित  में  नहीं  दी
 जा

 सकती

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 भारतीय ary  सेना  में  दुर्घटनायें

 21:23  alt  बाबूराव पटेल  :  गया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  भारतीय  वायुसेना  में  कितनी  दुर्घटनायें

 इन  दुर्घटनाओं  के  परिणाम  स्वरूप  कितने  व्यक्ति  हताहत

 विमान  नष्ट  हो  जाने  के  कारण  कितने  रुपये  की  क्षति  हुई

 बार-बार  दुर्घटनायें होने  के  क्या  कारण  है

 दया  ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोकते  के  लिए  कोई  पूर्वोपाय  किये
 ग

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वर्ण  से  यह  सूचना  जनहित  में  उचित

 नहीं  है
 ।  नियमानुसार प्रत्येक  दुर्घटना की  जांच  एक  अदालत  करती  है  और  उसकी  सिफारिशों

 के  आधार  जहां  आवश्यक  होता  उसी  प्रकार की  दुर्घटना  की  पुनरावृत्ति  रोकने के  लिए

 उपाय  किये  जाते  हैं  ।

 और
 1964 में  तब  के  मंत्रिमण्डल  सचिव की  अध्यक्षता  उडान  और

 उड़ान  सुरक्षा  के  लिए  उड़ान  के  लिये  विमानों  को  पास  करने  के  लिए  तथा  भारतीय  वायु  सेना

 में
 पाइलटों

 के  प्रशिक्षण  स्तर  के  सम्बन्ध में  नियमों की  पर्याप्तता की  जांच  के  एक
 उच्चस्तरीय  समिति  बनाई  गई  थी  ।  समिति  की  शिकारियों  को  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  ।

 (3)  ही  नहीं  उठता  ।

 सैनिक  आयुध  कोर  श्राइिनेन्स  कोर  के  भ्र सेनिक

 2124  श्री  जानें  फरनेन्डीज

 at  थो रेन् द्र  कुमार  शाह
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 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सैनिक  भायुध  कोर  के  उन  अपर  डिविजन  कारकों  ने  जिन्हें  वर्ष  1953  भोर

 1956  के  बीच  पदावनति  करके  लोअर
 क्लर्क

 बना  दिया  गया  इस  पदावनति

 के  आदेश  के  विरूद्ध  अभ्यावेदन  दिया  और

 उन्हें  फिर  अपर  डिवीजन  कलक  बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 पदावनति  किये  गये  क्लर्कों  की प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वरण
 :  और

 ओर  से  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए  अप्रैल  1954 में  जिन  अपर  डिवीजन  क्लर्कों  को  लोअर

 डिवीजन कलक  बनाया  गया  उनके  एक  बेच  को  पुनः  अपर  डिवीजन  वाली  ग्र
 ड

 में  पदोन्नत

 किया  गया  है  ।  अन्य  क्लर्कों के  सम्बन्ध में  यह  सत्यापन  fear  गया  है  कि  उनकी  पदावनति

 ठीक थी  और  इसलिये  उन्हें  उनके  पहले  वाले  अपर  डिवीजन  क्लर्क  के  पदों  पर  फिर  से  लाने

 का  प्रीत  नहीं  उठता  |

 झाडनेंस  टोटी  डिपो  कमंचारी  अलीपुर  )

 2125.  श्री  फरनन्डोज  :

 श्री  लघु  लिमये  :

 थ्री
 क०

 प्र०  सिंह  देव
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  कलकत्ता  में  अलीपुर  के  आडंनेन्स  ट्रांजिट  डिपो  कर्मचारी  संघ  ने  धमकी

 दी  है  कि  वह  संघ  के  एक  पदाधिकारी  को  अलीपुर  के  areca  डिपो  के  बाहर  आमरण  अनशन

 करने के  लिए

 यदि  तो  इस  स्थिति  को  बड़े  विवाद  का  रूप  लेने  जिसने  भाडंनेंस  डिपो

 मैं  उत्पादन बन्द  हो  सकता  रोकने के  लिए  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  और

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  संघ  के  साथ  बातचीत  करने  का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री  स्वर सिह  )  :  अलीपुर  के  आडंनेंप  ट्रांजिट  feat  कर्मचारी

 संघ  ने  अपनी  जनरल  बाडी  मीटिंग  में  एक  प्रस्ताव  पास  किया  जिसमें  संघ  के  जनरल सेक  टरी

 श्री  एम०  के०  राहुल  जो  लोअर  डिवीजन  saa
 यह  निर्देश  दिया  गया कि  वह

 कलकत्ता में  आर्डिनेंस  के  मुख्य  द्वार  सम्बन्धित  अधिकारियों द्वारा  प्रस्ताव

 की  प्रति  प्राप्त  करने  की  तारीख  से  एक  महीने  के  बाद  किसी  भी  दिन  से  तब
 तक

 हड़ताल

 करें  जब  तक  कि  जबलपुर  में  किसी  अन्य  रक्षा  /  सिव्वन्दी  में  उनके  स्थानान्तरित  किये  जाने

 के  मामले  पर  पुनः  विचार  नहीं  किया  जाता
 ।

 27  मई  1967  सरकार में  अखिल  भारतीय  रक्षा  कर्मचारी  feat

 जिसके  साथ  आर्डनेन्स  डिपो  कर्मचारी  संघ  कलकत्ता  सम्बन्धित  बताया  जाता

 के  अध्यक्ष  को  सुचित  किया  कि  एम०  Fo  राहुल  को  जबलपुर  भेजने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया गया  और  वहू  सम्भव  नहीं  हो  पाया  कि  उनकी  इस  प्रकार  स्थानान्तरित  किए  जाने  की

 1926
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 प्रियंका को  स्वीकार  किया  _  an  इ  नैन्स  डिपो  में  लि  पादन  बन्द  होने  की  बात  समभ  में

 नहीं  आती  ।

 (7)  उत्तर  नकरात्मक  है  ।  सरकार ने  इस  संघ  को  मान्यता नहीं  दी  है

 विशेष  सुची  (  स्पेशल  लिस्ट  )  के  कमीशन

 2126.  श्री  कामेश्वर सिंह  :

 थो  ag  लिमय े:

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना  में  विशेष  सुची  के  कमीशन  केवल  सैनिकों को  ही  दिये

 जाते  हैं  तथा  ये  पद  सीधी  भर्ती  के  लिए  नहीं

 क्या  सरकार  का  बिचार  भारतीय  वायु  सेना  तथा  भारतीय  नौसेना  के

 अधिकारियों को
 सेना

 में  विशेष  सूची  के
 कमीशन

 के  लिए  परीक्षा  देने की  अनुमति  देने  का

 और

 (7)  यदि  तो  भारतीय  वायु  सेना  के  वायु सेनिक ों  के  लिये  भारतीय  वायुसेना  में

 तथा  भारतीय  नौसेना  के  नौसैनिकों  के  लिए  भारतीय  नौसेना  में  कौन  से  अन्य  पदोन्नति  के

 समान  पदोन्नति  के  अवसर  हैं  अथवा  इन  दोनों  सेना  में  पदोन्नति  के  ऐसे  अवसर  बनाये

 जाने की  सम्भावना  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  et  स्वरण  a at

 जी  नही ं।

 सीधा  भर्ती  माध्यम  से  वायु  सेना  के  जिन  वायु सैनिकों  और  नौसेना  के  नौसैनिकों

 को  अधिकायु के  कारण  स्थायी  कमीशन  नहीं  दिया  जा  उन्हें  कमीशन  देने के  लिए

 निम्नलिखित  पर्याप्त  व्यवस्थाएं  मौजूद  है  ।

 Transistors  at  Cheap  Rates

 2128.  Shri  Bibhuti  Mishra  :

 Shri  K.  Tiwary  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state :

 {a)  whether  any  scheme  is  being  chalked  out  by  Government  to  make  available
 transistors  at  cheap  rates  ;

 (b)  if  so,  the  nature  thereof  and

 (c)  the  time  by  which  they  will  be  made  available  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  R.  Bhagat):  (a)  to  (c)  It
 has  been  decided  that  75%  of  the  new  capacity  being  licensed  for  manufacture  of  radio

 whether  vaive  type  or  transistor  type,  is  to  be  used  only  for  the  production  of
 low  cost  radio  receivers,  both  medium  wave  and  combined  medium  and  short  wave.
 While  sanct.oning  new  schemes  or  expansion  of  existing  scheme  for  manufacture  of  radio
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 नक

 receivers,  this  cor  {ition  is  being  imposed.  Low  cost  sets.  have  started  coming  in  the

 market  and  will  be  available  in  larger  numbers  as  soon  as  nev  capacity  being  sancticned

 goes  into  production.

 मारा-पाकिस्तान  संघर्ष  में  मृत  सैनिकों  को  विधवाओं  के  लिये

 मकानों के  प्लाट

 2129.  प्री  लीलाधर  कट को  :
 श्री  श्द्धाकर  सूप कार :

 थो  नि०  र  भास्कर  :  sit  श्रीगोपाल  arg  :

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या
 भारत-पाकिस्तान  संघर्ष

 में  वीरगति  प्राप्त  gays  सैनिकों की  विधवाओं

 को  मकानों  के  प्लाट  मुफ्त  दिये  गये  हैं

 यदि  तो  कया  ये  प्लाट  देने  में  कोई  भेदभाव किया  गया  et

 क्या  सभी  राज्यों  में  ऐसा  किया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री  स्वर्ण सिह  )  :  से  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  ऐसी

 कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  में  वीर  गति  प्राप्त  youd  सैनिकों की

 विधवाओं को  मकानों  के  कोई  प्लाट  मुफ्त  दिए  गए  हों  ।  केवल एक  मामले  में  ऐसा  हुआ  है

 जिसमें  हवलदार  अब्दुल  परमवीर  की  विधवा  को  दुलाहपुर  में  दुकान  तथा  मकान
 बनान ेके  लिए  एक  बीघा भूमि  दी  गई  थी  और  उत्तर  प्रदेश में  गाजीपुर में  नाजुक  भूमि  पर

 राज्य  सरकार  की  सहायता  से  निर्मित  एक  मकान  दिया  गया  था  ।  फिर  भी  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  से  इस  सम्बन्ध  में  पुछताछ  की  जा  रही  है

 कोरापुट  को  मिंग  फैक्टरों  के  लिये  मतों

 2130,  शी  To  के०  देव :

 थो  क०
 प्र०  fag देव  :

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  देव  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोरापुट  कीं  मिग  फैक्टरी  में  भर्ती  उड़ीसा  राज्य  के  रोजगार

 दिलाने  वाले  कार्यालयों  के  माध्यम  से  नहीं  की

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 कितने  प्रतिशत  भर्ती  dame  दिलाने  वाले  स्थानीय  कार्यालय  के  माध्यम  से

 की  जाती है  और
 कितने  प्रतिशत  भर्ती  उड़ीसा  राज्य

 से  बाहर के
 रोजगार

 दिलाने  वाले
 कार्यालयों  के  माध्यम  से  की  जाती  है  ;

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  ब०  राठ  भगत  )  :  जी  नहीं  ।
 रोजगार

 कार्यालय  स्थानों  के  लिए  अनिवार्य  अधिसूचना  )  अधिनियम  में  उल्लिखित  व्यवस्थाओं
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 के  प्रसार ही  कोरापुट की  मिग  फैक्टरी  में  तीं  उड़ीसा  राज्य  के  रोजगार  दिलाने  वाले

 कार्यालयों  के  माध्यम  से  की  जाती  है  ।

 प्रश्न
 ही

 नहीं  उठता  ।

 (7)  लगभग  90  प्रतिशत  भर्ती  रोजगार  दिलाने  वाले  स्थानीय  कार्यालयों  के  माध्यम

 से  की  जाती  हैं  और  शेष  भर्ती  उड़ीसा  राज्य  से  बाहर  के  रोजगार  दिलाने  वाले  कार्यालयों  के

 माध्यम  से  कीं  जाती  है  ।

 Mannfacture  of  Television  Sets

 2131.  Shri  Sidheshwar  Prasad  ;  Shri  K.  Deo  :

 Shri  Ram  Kishan  Gupta  :  Shri  P.  Singh  Deo  ;

 Shri  Yashpal  Singh  :  Shri  Gadilingana  Gowd  :

 Shri  S.  C.  Samanta  :  Shri  Dhirendra  Nath  :

 Shri  Rum  Chandra-Ulaka  Shri  N.S.  Sharma  ‘

 Shri  Dhuleshwar  Meena  :  Shri  Sbarda  Nand  :

 Shri  Heerji  Bhai  Shri  Brij.  Bhushan  Lal  :

 Shri  ह  ,  Pradhani  Shri  Ata!  Bihari  Vajpayee  ‘

 Shri  Kashi  Nath  Pandey  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  plesad  to  state  :

 fay  whether  itis  a  fact  that  the  work  regarding  the  manufacture  of  indigenous.
 television  sets  has  been  held  up  because  of  foreign  exchange  scarcity;  and

 (01  if  50,  the  reasons  therefor  and  the  steps  taken  to  improve  the  same  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Defence  (  Shri  R.  Bhagat  :  (a)  and  (b).
 Two  firms  have  been  licensed  for  manufacture  of  TV  receiver  sets  with  indigenous
 knowhow.  Their  applications  for  import  of  capital  goods  are  under  the  consideration
 of  the  Government.  Certain  clarification  had  been  asked  for  from  the  firms  and  this
 matter  is  being  pursued  further.

 पूर्ण  तथा  दक्षिणा-पूर्ण  एशिया  के  देशों  के  साथ  व्यापार

 2132  श्री  सिदुचेस्वर  प्रसाद
 :

 क्या  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे
 किः

 क्या  उनका  ध्यान  15/16  1967  के  टाइम्स में  प्रकाशित  इस
 बाधा  के  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  भारत  पूर्व  तथा  दक्षिण  पूर्व  एशिया  में  अकेला

 पड़ता जा  रहा  है  1

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  और

 उन  देशों  के  साथ  वाणिज्य के  क्षेत्र में  दि घ
 फि नष्ठ  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिए  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 बंदिशें-कार्यो
 मन्त्री  क०  चागला )

 :
 जी  at

 1929
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 यह  सच  नहीं  है  कि  भारत  पूवे  और  दक्षिण-पूर्व  एशिया  में  अलग  उड़ता  जा

 रहा  है  ।  एक  चीन  को  इस  क्षेत्र  के  बाकी  सभी  देशों  के  साथ  हमारे  मित्रता  के  सम्बन्ध

 हैं और
 ये  सम्बन्ध  द्विपक्षीय  तथा  बहुपक्षीय  आधार  पर  हढ़तर  बनाये  जा  रहे  पह  भी

 सच  नहीं है  कि  क्षेत्रीय  आधिक  सहयोग  की  योजनाओं में  हम  अकेले  हैं  ।  हम  इस  तरह को

 योजनाओं  का  स्वागत  करते  हैं  बात  कि  उनमें  कोई  ऐसा  राजनीतिक  अथवा  सतिक  निहित

 उद्देश्य न हो न  हो  जो  हमारी  विदेश  नीति से  और  हमारे  हितों  से  मेल  न  खाता  हो  ।

 हमने  इस  क्षेत्र  के  देशों  के  साथ  बहुपक्षीय  ate  द्विपक्षीय  आघार  पर  निकटतर

 सम्बन्ध  स्थापित  करने  के  लिए  कदम  उठाए  हैं  ।  हम  कुछ  वर्त  सान  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठनों  में

 सदस्य  रूप  से  हिस्सा  ले  रहे  हैं  जिनका  उदय  बहुपक्षीय  झाथिक  सहयोग को  बढ़ाना  जसे

 इजाफे  भौर  कोलंबो  योजना  ।  हमने  हाल  ही  में  बहुत-ही  सामान्य  तरीक  से  एशियाई  देवों

 का  एक  व्यापक  वाला  संगठन  बनाने  का  विचार  सामने  रखा  था  ।

 द्विपक्षीय  वाणिज्यिक  संबंध  विकसित  करने  के  विचार  हमने

 को  रिया  गणराज्य  तथा  वियतनाम  जन  गणराज्य  के  साथ  व्यापार  क्रार  किये

 हैं  तथा  फिलीपीन्स  के  साथ  भी  व्यापार  क्रार  करने  के  बारे  में

 विचार-विमश  कर  रहे  हैं  ।  हमने  नेपाल  और  श्रीलंका  को  भारत  से  भाल  खरीदने  के

 लिए  ऋण  भी  दिये  हैं  ।  वाणिज्यिक  व्यापार  प्रदश  नियों  और  भारतीय

 व्यापारियों  की  यात्राओं  के  ज़रिए  भी  व्यापार  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।

 Recruitment  to  Army

 2133.  Shri  Sidheshwar  Prasad  ;
 Shrimati  Sharda  Mukerjee  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Starred

 Question  No.  200  on  the  3rd  April,  1967  and  state  :

 [81  The  steps  since  taken  to  give  equal  opportunities  to  the  persons  belonging

 to  the  different  States  in  the  matter  of  recruitment  to  the  Army;  and

 [b]  The  percentage  of  Harijans  in  the  Army  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  :  (a)  The  following  steps  have  been  taken

 to  give  equal  opportunities  to  persons  belonging  to  different  States  in  the  matter of
 recruitment  into  the  army:-

 (i)  Recruiting  offices  are  located  in  various  places  covering  all  the  States.

 Since  1962,  some  new  Recruiting  offices  have  been  opened  with a  view  to

 broad-base  recruitment.  While  closing  surplus  offices,  this  aspect is  given

 due  consideration.

 (ii)  Instructicns  have  been  issued  ६०  all  concerned  to  distribute  the  all-class

 demands  to  Branch/Sub-Recruiting  officss  based  on  the  recruitable  male

 population  and  the  availablity  of  p.-tential  recruits,

 (iii)  The  Recruiting  offices  have  instructions  to  go  deep  into  the  interior  of

 the  country  and  especially  to  tap  the  areas  which  have  remained  unreprese-

 nted  in  the  past.

 (vi)  The  recruiting  staff  give  wide  pub‘icity  for  recruitment  into  the  army

 thrcuzh  the  medium  of  the  press  and  through  personal  contacts  with  officials

 of  Staie  Goveraments,

 1930
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 (v)  Special  recruiting  rallies  are  held  in  areas  from  where  Tesponse  is  not

 satisfactory.

 (vi)  The  Recruiting  officers  have  instructions  that,  other  things  being  equal,

 prefereice  should  be  given  for  recruitment  to  classes  which  are  not  adequately

 represented  in  the  Army.

 (b)  Personnel  belonging  to  Scheduled  Castes  formed  11%  of  the  strength of
 the  army  on  the  31st  March,  1967.

 फिल्म  उद्योग

 2134.
 श्री  विभूति

 मिश्र

 श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 सूचना  प्रसारण  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कलकत्ता  से  प्रकाशित  होने  बाले  समाचारपत्र  स्टेट्समैन

 दिनांक  16  1967  में  छपे  समाचार  की  ओर  दिलाया गया  जिसका  wis  था

 का  फिल्म  उद्योग  हारी  हुई  लड़ाई  लड़  रहा  हैਂ  ;

 यदि  तो  उसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 इस  उद्योग  की  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सरकार  ने  अब  तक  बया  प्रयत्न

 किये हैं  ?

 सुचना  कौर
 area  मंत्रो

 के०  के०
 :  हां  ।

 और  जिन  विभिन्न  समस्याओं  को  उठाया  गया  है  वे  सारे  फिल्म  उद्योग

 से  सम्बद्ध  हैं  ।  वे  बंगाल  के  फिल्म  उद्योग  के  लिए  निराली  नहीं हैं  ।

 भारत  fee  उद्योग  को  fet  समस्याओं  का  सामना  करना पड़  रहा  है

 उनके  प्रति  सजग  है  और  अपने  कार्यक्षेत्र  के  अन्तरगत  आवश्यक  उपायों  का  सहारा  लेने के

 राज्य  सरकार  को  इस  बात  के  लिए  राजी  करने  के  सतत  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 हैं  कि  वे  फिल्म  उद्योग  को  जरूरी  राहत दें  ।

 जहां  तक  बंगाल  के  फिल्म  उद्योग  का  सम्बन्ध  है  फिल्म  वित्त  निगम  ने  पिछले  6  वर्षों

 में  8  बंगाली  फिल्मों  को  20,60,340  रुपये  का  ऋण  दिया  है  ।

 टेलीविजन  सेटों के  निर्मा के  लिये  नियत घन  को  खाद  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  लगाना

 2135.  श्री  मधु  लिमये  :

 थी  स०  सो०  aaa  :

 थ्री  जाज  फरनेंडोज  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 सूचना  प्रसारण  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  इन  सुझावों  पर  विचार  किया  है  कि  खाद्य  की  गम्भीर  समस्या
 तथा  अन्य  समस्याओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  टेलीविजन  सेटों का  निर्माण  ard  तथा  टेलीविजन

 1931
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 ane  ण  +  लि

 Foor क  to प्रणाली  लागू  करने  का  कार्य  स्थगित  कर  1  साथ  जिससे  इस  कार्य  के  लिए  नियत  किये
 xs

 गये  aaal  का  छिदा  fea  तथा  पम्पिंग  aet  के  लिए  उपयोग

 और

 यदि  क्या  कारण  हैं
 ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  ओर  (@)  व्यापारिक

 विज्ञापन शुरू  करने  के  निर्णय  को  और  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  टेलीविजन चालू  होने
 से

 जन-सम्पंन  के  अन्य  माध्यमों  पर  खर्चा  काफी  कम  हो  टेलीविजन  अन्ततः
 न न  केवल

 शिक्षाप्रद  मनोरंजन  का  ही  साधन  वरन  आय  का  भी  एक  साधन  होगा  ।  टेलीविजन  का

 कृषि-उत्पादन  बढ़ाने  की  -  खेती  सम्बन्धी  विधियों  का  प्रदर्शन  करने  के  लिए  हाय  माध्यम के

 रूप  में  भी  प्रयोग  किया  जायगा

 Delegation  for‘collecting  Reminiscences  of  Mahatma  Gandhi

 *  2136.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Shri  Ram  Singh  Ayarwal

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  state  :--

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  a  delegation  is  being  sent  to  Kabul!  to  meet  Badasha
 Khan  to  collecte  reminiscences  of  Mahatma  Gandhi

 (b)  Ifso,  the  foreign  exchange  likely  to  be  spent  thereon,  and

 (c)  The  reasons  for  sending  this  delegation,  taking  into  account  the  present
 critical  foreign  exchange  position  ?

 Tie  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.  K.  Shah):  (a)  The  Gandhi

 Centenary  Committeé,  in  collaboration  with  the  Ministry  of  Information  and  Broadca:

 sting  sent  a  delegation  of  7  non-officials  and  2  officials  of  All  India  Radio  to  Jalalabad

 (Afghanistan) in  April,  1967  to  record  Khan  Abdul  Ghaffar  Khan’s  reminiscences  of
 Mahatma  Gandhi.

 (a)  Foreign  exchange  expenditure  equivalent  to  |.  4,097  (Approximately)  was.

 incurred  on  the  visit  of  this  9-man  delegation.

 (c)  The  delegation  was  sent  to  Afghanistan  as  a  part  of  the  programme  initiated

 jointly  by  the  National  Commiites  for  Gandhi  Centenary  and  the  Ministry  of  Information

 and  Broadcasting  for  compiling  Oral  History  of  Mahatma  Gandhi  and  interview-

 ingand  tape  recording  the  reminiscences  of  eminent  aad  close  associates/

 contemporaries  of  the  Father  of  the  Nation.  A  copy  of  the  recordings  will  be  kept  in  the
 archives  of  All  India  Radio.  Considering  the  purpose  for  which  the  delegation  was.

 sent,  the  expenditure  of  foreign  exchange  was  inevitable.

 भास्कर  तारा सिह  को  पाकिस्तान  जाने  के  लिये  पासपोर्ट  देने  से  इन्कार

 2137.  et  पक्षपात  सिह  at  हुकम  चन्द  कछवाय

 थ्री  कंवर  लाल  गुप्त  थो  राम  शह  धारीवाल

 थ्री  रामस्वरूप  धघिद्यार्थो

 कया  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 क्या

 सरकार  ने  मास्टर

 तारा  ee [az  को  पाकिस्तान  जाने  के  लिये  पासपोर्ट  देने  से

 इन्कार  कर  दिया  है

 य यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 बेसिक  कार्य  मन्त्री  go  क०  जी  मास्टर तारा  सिह  को

 पाकिस्तान  जाने  के  लिए  पासपोर्ट  अस्वीकार कर  दिया  गया  था

 सार्वजनिक  हित  में  पासपोर्ट  अस्वीकार  कर  दिया  गया  था

 हवलदारों  तथा  दर  रेक्स  के  परिवारों  के  रहने  के  लिए  क्वाटर

 2138.  श्री  तार दा नन्द  at  भारत  सिह

 श्री  जि०  च  fag  थ्री  रणजोत  सिह

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  3  अप्रैल  1967  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  387  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  विवाहित  हवलदारों  तथा  अदर  रेक्स  के  परिवारों  के  रहने  के  लिए  क्वाटर

 मेने  के  हक  का  PIP CCIC Tau! oar freerrn  करने  का
 प्रस्ताव  इस  बीच  अन्तिम  रुपये  तैयार  कर  लिया  गया

 जिससे  सेना  के  ae  विभागों
 तथा

 कोरों  में  इस  विषय  में  एकरूपता  लाई  जा
 सके

 और

 (a)
 यदि  तो  उसका  विवरण  कया  है

 !

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  स्वर्ण  जी  नहीं

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 Price  Bulletin--Broadcast  by  A.  R.

 2139.  Shri  Onkar  Singh
 Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Shri  Ram  Kishan  Gupta

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  refer  to
 ‘the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  366  onthe  3rd  April,  1967  and  state  :

 (a)  whether  any  final  decision  has  since  been  taken  on  the  question  of  making
 imor  ovement  in  the  broadcast  of  bulletins  regarding  market  rates  by  A.  and

 (0)  ifso,  the  broad  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.  K.  Shah)  :  (a)  and  (b)}  The
 matter  is  still  under  consideration.

 तिब्बती  दार रा र्थी

 2140.  श्री  उमानाय  :
 श्री  झ्निरुद्धन

 थी  अब्राहम  :  थ्री  एथोस

 थी  विश्वनाथ  मेनन

 1933
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 क्या  बेदेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यह  सच  है  कि  अखबारी  कागज  बनाने  वाले
 एक  अमरीकी ने  अपना

 कारखाना  चलाने  के  लिए  तिब्बती  शरणार्थियों  जो  इस  समय
 पंजाब

 के  कांगड़ा  जिले

 में
 भर्ती करने

 की
 योजना  बनाई

 क्या  यह  भी  सच
 है  कि  अमरीकी  सरकार  ने  3,000  दरबारियों  को  अमरीका

 में  बसाने
 की

 मंजूरी  दे  दी
 और

 यदि  तों  क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  सहमति  दे  दी  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  go  क०  और  दलाई  लामा  के
 ब्यूरो  द्वारा

 प्रकाशित  सूचना-पत्र  में  इस  बारे  में  छपी  एक  रिपोर्ट  की  ओर
 हमारा  ध्यान

 आकर्षित किया  गया  है

 अगर  तिब्बतियों  को  संयुक्त  राज्य  अमरीका  में  रोजगार  मिल
 सके  और

 अमरीका  सरकार  उन्हें  वहां  बसने  की  इजाजत  दे  दे  तो  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी
 ।

 द्  चावरा  स्थिति  मिनरल  बकस

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  चावरा  स्थित  मिनरल  वचन  को  बन्द  कर  दिया

 गया  और

 यदि  तो  उसे  फिर  से  चालू  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  शक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  हां  ।

 इडियन  tare  ava  लिमिटेड  नामक  सरकारी  उपक्रम  जो  इस  विभाग  के

 प्रशासनिक  नियन्त्रण  में  ट्रावनकोर  मिनरल्स  लिमिटेड  को  आस्तियों  को  अपने  अधीन  कर

 लिया  है  क्योंकि  उक्त  कम्पनी  ते  दो  वर्ष  पुर्व  दिवाला  निकाल  दिया  था  ।  इंडियन  रेअर  थ

 लिमिटेड  ने  मैसर्स  होप कित  एण्ड  विलियम्स  नामक  उस  ब्रिटिश  फर्म  की  बस्तियों  को  अपने

 अधीन  लेने  के  लिये  भी  केरल  सरकार  से  एक  समझौता  किया  जिसने  6  ad  चावला  में  से

 अपना  कारोबार  बन्द  कर  दिया  था  ।  चावरा  में
 कारोबार  पुनः  चालू  करने  के  लिये  प्रयास

 किया जा  रहा  है  ।

 कांगड़ा  जिले  में  वायुसेना  द्वारा  बम  मिलाने  का

 2142.  श्री  हेमराज  :  कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  वायुसेना  बम  गिराने का  अभ्यास  हिमाचल

 प्रदेश  के  कांगड़ा जिले  में  करती है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  गरीब  लोगों के  कच्चे  मकानों  में  दरारें  आ  गई  हैं  तथा

 परिणामस्वरूप  उन्हें  हानि  पहुँच  रही  है  ;

 (7)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार इन  अभ्यासों को  बन्द  करने  तथा  जिन

 लोगों
 को

 हानि  पशु
 ची

 है  उन्हें  मुआवजा  देने  का  है  ;  और
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 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  :  भारतीय  वायुसेना  के  विमान  हिमाचल  प्रदेश

 के  कांगड़ा  जिले  में  बम  गिराने  के  कोई  अभ्यास  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 से  :  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 लेबनान  में  भारत  के  लिए  धन  इकट्ठा  करना

 2143.  श्री  राममूर्ति  :

 थी  प्रण  Fo  गोपालन :

 बया  बंदेशिक-कार्थे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ~
 क्या  में  रहने  वाले  भारत  के  कुछ  faa’  से  प्रधान  मन्त्री  को  4  लाख

 रु०  प्राप्त हुआ

 तो  क्या  यह  राशि  भारत  सहायता
 fram? aq  AL  मना  कर  इकट्ठी  की  गई

 थी  जिसके  अंतगर्त  गली-पृहल्लों  में  धन  एकत्रित  किया  गया  और  स्कूलों
 के  बच्चों  तक  ने

 अपने  जेब-खर्चे  के  पैसों  में  से  भी  दान  दिया  ;  और

 यह  राशि  किस  प्रकार  बांटी  जायेगी  ?

 बेदेदिक-कार्य  मन्त्री  :  कौर  लेबनान  में  रहने  वाले

 भारत  के  कुछ  मित्रों  राष्ट्रपति  ard  eq  की  avatar  भारत  के  साथ  मित्रता  और

 एकता  के  प्रतीक  स्वरूप  जुलाई  1966  में  fara  आन्दोलन  का  आयोजन  दिया  था  ।

 विभिन्न  वर्गों  के  लोगों  से  नकद  और  चीजों  के  शक्ल  में  अ  शदान  प्राप्त  हुए  थे  ।  कुल  मिलाकर

 168,000  लेबनानी  पौंड  (4  लाख  का  संग्रह  हुआ  था  ।  भारत  दिवस  अन्दोलन  की

 कार्यकारी  समीति  के  महामंत्री  ने  प्रधान  मन्त्री  के  नाम  औपचारिक  पत्र  भेज  कर  उन्हें  सूचित

 किया  यह  रकम  भारत  के  इस्तेमाल  के  लिए  जमा  को  जा  रही  है  ।

 इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रह  है  ।

 fara  संसर  als

 2144.  st  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  सूचना  ate  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 :

 क्या  फिल्म  संसर  बोर्ड  के  कार्यालय  को  बम्बई  से  हटाने का  कोई  प्रस्ताव

 है  ;  भोर

 यदि  तो  क्या  कारण  है  कि  बो  का  कार्यालय  बम्बई  में  है  परन्तु  बोर्डे

 के  सभापति  अपना  सारा
 समय

 दिल्ली  में  गुजारते  हैं
 ?

 सुचना  प्रसारण मंत्री
 के०  के०  :  नहीं  ।

 1935
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 :  बो  के  अध्यक्ष  को  अपना  कबायली  दिल्ली  में  रखने  की  अनुमति  दे
 al  गई

 क्योंकि  उन्हें  सरकार  के  प्रसारण  भोर  टेलीविजन  के  सलाहकार के  रूप  में  भी  कार्य

 करना  था  ।  उनके  रिटायर  पर  अध्यक्ष  का  कार्यालय  वापिस  बम्बई  चला  जायेगा  |

 विशिष्ट  व्यवसायों  ago  द्वारा  भारतीय  वायुसेना  के  विमानों  का  प्रयोग

 2145.  श्री  दामानी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 किस  किस  पद  के  विशिष्ट  व्यक्तियों  को  भारतीय  वायुसेना के  विमानों  द्वारा

 यात्रा  करने  का  अधिकार  हैं  ;

 वर्ष  1966-67  में  कितने  व्यक्तियों  ने  भारतीय  वायुसेना  के  धमाकों  का

 वास्तव  में  प्रयोग  किया  ;  और

 उन  पर  कितना  घन  व्यय  हुआ
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  स्वरण  :  प्रधान  मन्त्री

 उप-प्रधान  मन्त्री  alt  केन्द्रीय  सरकार  के  अन्य  थल

 और  संयुक्त  सचिव  और  उससे  ऊपर  के  ओहदे  के  रक्षा  संगठन  से  सम्बन्धित

 प्रवर  सैनिक  और  असैनिक  अफसर  भारतीय  वायुसेना  के  अति  विशिष्ट  व्यक्तियों  को  ले  जानें

 वाले  विमानों  में  यात्रा  कर
 सकते  भारत  यात्रा  पर  आए  हुए  राज्यों  के  विदेशी

 सरकारों  के  उप-राष्ट्रपतियों  कौर  मूल्यों  को  भी  अति  विशिष्ट  व्यक्तियों  को  ले  जाने  वाले

 विमानों  में  यात्रा  कराई  जाती  है  ।

 1966-67  के  दौरान  अति  विशिष्ट  व्यक्तियों  को  ले  जाने  बालें  विमानों में

 2906  व्यक्तियों  ने  यात्रा  की

 इन  विमानों  की  उड़ान  पर  5428100  रुपये  की  घन  राशि  व्यय  हुई  ।  इसमें

 से  कुछ  धनराशि
 भारतीय  वायु

 सेना  को  दी
 जानी  थी

 ।
 भारतीय  वायु  सेना  को  ठीक  कितनी

 घन  राशि  मिली  है  इस  सम्बन्ध  में  सूचना  अभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 प्रस्तावितਂ  वाइन  टाइगर  मच  फिल्म

 2146.  घी  बाबूराव  पटेल
 :

 कया  सुचना  site  प्रसारण  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  फिल्म  कम्पनी  टुर्वेटीयथ  सेंचुरी  फाक्स का  मारत

 में  एक  रूपक  फिल्म  बनाने  का  सुभाव  है  तथा  उन्होंने  फिल्म  जिसका  नाम  टाइगर  सन |

 है  की  लिपि  भी  भेज  दी  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  लिपि  की  जांच  पर  विशेष  रूप  से  ध्यान  दिया है  कि  इसमें

 कोई  भारत-विरोधी  बात  तो  नदीं  है  ;

 क्या  सरकार  का  tr विचार  उस  की  एक प्रति सभा  पटल  पर  का  है  ;  और

 1936
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 सरकार  इस  फिल्म  के  निर्माताओं  से  क्या  कोई  गारन्टी  लेगी  कि  दे  भारत  की

 भावनाओं  को  ca  पहुंचाने  के  लिए  फिल्म  नहीं  बनायेंगे  तथा  उसकी  जो  प्रति  वे  विदेशों  में

 बांटेंगे  वह  बिल्कुल  वही  होगी  जिसे  भारत  में  gay  पास  करेंगे  ?

 सुचना  शौर  प्रसारण  मन्त्री  के०  के ०
 :  :

 हा  |

 at  पाण्डुलिपि के  अध्ययन  के
 ara  पर

 निर्माताओं  को
 कुछ  परिवर्तन

 करने  की  सलाह  दी  गई  है  ताकि  वह  ऐतिहासिक  तथ्यों  के  अनुरूप  हो  और  भारत  का  रूप

 बिगाड़ कर  न  प्रस्तुत  करें  ।

 यह  उचित  नहीं  होगा  कि  फिल्म  रिलीज  होने  से  ही  पहले  ही  पाण्डुलिपि  सदन

 कौ  मेज  पर  रख  दी  जाय I

 इस  तथ्य  का  ध्यान  रखते  हुए  कि  फिल्म-निर्माता  अपनी  पसन्द  के  किसी  भी  देश

 भें  की  धशटिंग  के  लिए  स्वतन्त्र  हैं  और  वे  स्पष्टतया  उन  देशों  को  पसन्द  करते  ज़हाँ

 उन्हें  अधिक  सुविधायें  मिल  सकती  हों  और  जहां  फ्रियाविधियां  बहुत  कठोर  न  यह  न  तो

 बिल्कुल  उचित  होगा  और  न  व्यावहारिक  कि  गारन्टी  के  लिए  जौर  दिया  जाए  ।  तो  भी

 निर्माताओ ंसे  इस  आशय  का  आश्वासन ले  लिपा  गया  है  कि  वे  सरकार  के  साथ  किये  गये

 अनुबन्धों  कां  पालन  जहां  तक  फिल्म  के
 भारत  में  प्रदर्शन का  प्रशन  उस  पर

 सामान्य  सेंसरशिप  विनियम  लागु  होंगे  ।  .  अन्य  देशों  में  इसका  प्रदर्शन  सम्बन्धित  देशों के

 सेंसरशिप  विनियमों  के  अनुसार  नियमित  होगा  ।

 नाविक  प्रशिक्षण  संस्था

 2147  थी  रामचन्द्र  इलाका  श्री  स०  प्रधानी

 भी  धुलेदवर  मीना  थ्रो  हुकम  चन्द  BAIA

 et  होराम  माई  थी  जाना  राव  जोशी

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्नी  27  1967  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  49  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 क्या  नाविक  प्रशिक्षण  संस्था  को  परमदीप  ले  जाने  के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच

 बिचार  कर  लिया  है  ;  और

 उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री
 :  प्रस्ताव  अभी  भी  विचाराधीन  है  ।

 wet  हीं  नदीं  उठता ।

 दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  देशों  के  बीच  सहयोग

 2148  हौ  दो०  शर्मा

 थी  वीरेंद्रकुमार  शाह

 क्या  वैदेशिक-काय
 मन्त्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1937
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 क्या  दक्षिण-पूर्व  एशिया  की  आर्थिक  प्रगति  के  बारे  में  दक्षिण-पूर्व  एशिया  के

 बीच  सहयोग  के  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  गया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वेदेदिक-कार्य  मन्त्री  go  कण  :  सरकार  को  क्षेत्रीय  सहयोग के

 सम्बन्ध में  हुदैबिया  के  विचारों  की  कुछ  जानकारी है  लेकिन  उसे  कोई  विशेष  प्रस्ताव  नहीं

 प्राप्त हुए  हैं  ?

 चूकि  कोई  विशेष  प्रस्ताव  नहीं  किए  गए  इस  लिए  मारते  सरकार
 की

 प्रतिक्रिया  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  लेकिन  सामान्य  तौर  पर  यह  कहा  जा  सकता  है  कि

 हम  दक्षिणा-पूर्वे  एशिया  में  क्षेत्रीय  आर्थिक  सहयोग  की  ऐसी  किसी  भी  योजना  का  समर्थन  करने

 के  पक्ष  में  जो  सम्बद्ध  देशों  को  स्वीकार्य  हो  और  उनके  लिए  लाभकारी  हो  और  जिसमें

 कोई  अवांछनीय  सैनिक  अथवा  राजनीतिक  निहत़्थे  न  हों  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  सैनिक  झम्पान

 2149.  श्री  देवकी  नवीन  पाटोदिया  :  भी  मुहम्मद  इमाम  :

 थी  गाडिलिगन  गौड  :  श्री  go  go  कापड़िया :

 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  मैं  उत्तर  प्रदेश  के  बेतवा  में  सैनिक  अभ्यास  किये  गये  थे

 यदि  वो  इन  अभ्यासों  में  कितने  अधिकारियों  और  जवानों  ने  माग

 लिया ;  और

 इन  अभ्यासों  पर  कुल  कितना  धन  व्यय  हुआ  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  :  जी  हां  ।

 site  यह  सूचना  देना  जनहित  में  उचित  नहीं  है  ।

 ईराक  के  प्रतिरक्षा  मन्त्री  की  यात्रा

 2150.  श्री य०  :  बया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1967  में  ईराक  के  प्रतिरक्षा  मन्त्री  भारत  आये  थे  और

 ईराक  सायं q  की  सम्भावना  के  बारे  में  भारतीय  अधिकारियों  के  साथ  बातचीत  at

 और

 यदि  तो  उनके  साथ  क्या  बातचीत  हुई  तथा  उसका  क्या  परिणाम

 निकला  ?

 ग  दिस  |  अ
 प्रतिरक्षा  मन्त्रों  स्वशासी  :  और  जी  हां  |  ईराक  के  रक्षा  मन्त्री  अप्रैल

 1967  में  भारत  शाए  थे  ।  भारत-ईराक  सहयोग  के  बारे  में  कीमती
 ठोस

 प्रस्ताव  पर  बातचीत

 नहीं  हुई  ।  सैद्धान्तिक  रूप  से  यद  एक  सद्भावना  यात्रा  थी  ।

 1938



 लिखित  उत्तर 12  जून  1967

 Military  Farms

 2151,  Shri  Maharaj  Singh  Bharati;  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased
 to  state

 (a)  the  number  of  farms  being  run  by  his  Ministry  in  the  country;

 (b)  the  acreage  of  each  farm  and  the  acreage  cut  of  that  which  is  used  for  culti-

 vation  and  dairy  farming,  separately  ;

 (c)  the  number  of  agricultural  farms  and  dairy  farms  running  at  loss  '  and

 (d)  the  total  amount  of  profit  made  or  Joss  sustained  annually  by  these  farms  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh):  (a)  and  (b)  There  sre  31  Farms,

 Depots,  Young  stock  Farms  and  Bailing  Depots  run  by  the  Miltary  Farms  Directorate
 under  ithe  Ministry  of  Defence.  Particulars  tegarding  the  total  area  of  each  Farm
 and  the  area  therefrom  used  for  cultivation  and  dairy  farming  separately  are  being
 collected  and  a  statement  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 च

 (0)  and  (d)  The  working  results  of  Military  Farms  giving  the  profit  aad  loss

 position  up  to  1964-65  are  given  in  the  Commercial  Appendix  to  the  annual  Appropriation
 Accounts  of  the  Defence  Services.  During  1965-66,  26  Farms  suffered  1055  and  the

 overal]  net  loss  in  respect  of  all  the  Military  Farms  rue  under  the  Defence  Ministry
 was  Rs.  77°37  lakhs.  During  1966-67  according  to  the  unaudited  accounts,  5  dairy  farms
 have  incurred  Joss  and  similarly  the  overall  net  profit  was  Rs.  66.37  lakhs.  These
 accounts  for  1966-67  are  awaiting  audit  and  the  exact  figure  of  profit/loss  will  be
 known  afier  the  audit  is  complete.

 परमाणु  मद्रास

 2152.  थी  सेल्सियस  :

 श्री  झ  बाजार  :

 wt  दत्त  गोबर

 क्या
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ware  के  निकट  कल पाव कम में  एक  न्  बिजलीघर  स्थापित  करने में
 प्रगति हुई

 इस  परियोजना  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  होगी  ;

 क्या  इस  परियोजना  के  बारे  में  फ्रांसीसी  सरकार  के  साथ  कोई  करार  किया  गया
 शर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  बया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  चक  शक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  इस  परियोजना  का

 निर्माण-कार्य  संतोषजनक  रूप  से  चल  रहा  200  मेगावाट  क्षमता  की  पहली
 द

 के
 लिये  आवश्यक  उपकरण  तथा  सामान  भारत  या  विदेशों  जहां  wh  वह  ST

 लब्ध  मांगने  के  लिये  आदेश  दे  दिये  गये  हैं  ।  स्थान  की  जाँच-पड़  जल  सम्बन्धी

 1939
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 संयंत्र  के  निर्माण  का  स्थान  और  उसकी  475  एकड़  भूमि  का  अधिगृहित

 किया  प्रवेशनीय  गोदाम  भर  प्रयोगशाला आदि  का  काम  पुरा हो  चुका  है  ।  और

 mares  कालोनी  का  प्रथम  चरण  प्रयोगशाला  सहित  एक  सूक्ष्म  मौसम  विज्ञान  सम्बन्धी  स्टेशन

 का  निर्माण  लगभग  पुरा  होने  वाला  है  |

 यूनिट  पर  लगभग  14  करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  विदेशी  मुद्रा  खर्चें  होगी  ।

 और  फ्रांस  की  सरकार  के  साथ  कोई  बिशेष  समझौता  नहीं  किया

 गया है  ।

 चुम्बन  के  बारे  में  थि चार गो उठी

 2153.  श्री
 मशी भाई  जे  प्रदेश  :  क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  उनका  मंत्रालय  चुम्बन  के  बारे  में  एक  विचारगोष्ठी  आयोजन  कर  रहा

 और

 यदि  तो  कब  और  क्या  ve  केवल  faecal  तक  सीमित  होगी  ?

 सुचना गौर  wa
 :

 अभी  नहीं  ।

 ज
 )  भा

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वक्षण

 2154,  श्री  विश्वनाथ  पांडेय  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  विभाग  ने
 1966-67

 में  उत्तर  प्रदेश  में  कितने  नमूना

 सर्वेक्षण  और

 saa  अवधि  में  इन  सर्वेक्षणों  पर  कितना  धन  व्यय  हुआ
 ?

 ज्ञान  मंत्री  तथा  शाक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  एक  वक्तव्य

 पटल  पर  te  दिया  गया '  है  में  रखा  देखिये  संख्या
 605167  ]

 इस  प्रकार  के  सर्वेक्षणों  में  आंकड़े  एकत्न  करने  का  काम  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण

 विभाग  द्वारा  किया  जाता  है  भर  डिजाइन  तथा  सारणी  बनाने  का  काम  भारतीय  सांख्यिकी

 संस्थान  द्वारा  किया  जाता  है  ।  सर्वेक्षण का  समय  और  वित्तीय  वर्ष  साथ-साथ नहीं  चलते

 हैं  ।  प्रत्येक  सर्वेक्षण  और  प्रत्येक  राज्य  में  सर्वेक्षणों  पर  आने  बाले  खर्च का  निश्चित  से
 पता

 लगाना  संभव  नहीं  होता  ।  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  निदेशालय  ने  1966-67  के

 दौरान  उतार  प्रदेश  में  फील्ड  वर्क  पर  लगभग  11.11  लाख  रुपये  खर्च  किये  हैं  ।

 HINDI  NEWS  READERS

 Shri  चली  5  सद  eee ndar  al

 Pleased to  state

 Will  the  Minister  of
 Information  Broadcasting

 be

 1949
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 1889  (a=)

 लिखित  उत्तर

 (a)  whether  it  is  2  fact  1181,  some  of  the  Hindi  News-readers  of  All  India  Radio

 never  read  out  the  news;

 (b)  if  so,  the  reasons  and

 (c)  the  pay  seales  of  news-readers  and  translators  respectively and  the  difference
 in  the  two  pay  scales  ?

 The  Minister  of  Information  and  Brodcasting  (Shri  K.  K.  Shah)  :  (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise

 The  fee  scales  for  both  Hindi  News  Readors  and  Hindi  Translators  are  as

 follows  :

 Intermediate  Grade  :  Rs.  235-15-370-20-530,
 Senior  Grade  :  Rs.  425-25-659-30-770

 (Selection  Grade  for

 Intermediate  Grade)  ,

 पाकिस्तान के  साथ  काश्मीर  के  प्रश्न  पर  वार्ता  का  प्रस्ताव

 2156.  थ  हेम  चक  थ्री  प्रॉफारलाल  बैरवा :

 थी  नागपाल :  श्री  सोकार  सिंह

 at  सुरेन्द्रनाथ  थी  इग् द्र जोत  मल्होत्रा  :

 थ्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  St  को  प्र०  त्यागी :

 कया  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  ने  बिना  कोई  पुर्व  दात  अथवा  पुर्व  वचन  के  पाकिस्तान
 के  साथ  काश्मीर  के  प्रश्न  पर  बातचीत  करने  प्रस्ताव  रखा

 (a)  यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  यह  काश्मीर  के  प्रश्न  पर  सरकार  द्वारा

 अपनाये  गये
 ae

 तक  के  मूल  हष्टिकोण  के  विरुद्ध  और

 (+t)  यदि  तो  किन  विशेष  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  नया  प्रस्ताव  रखा

 गया

 वैदेशिक  कार्य-मंत्री  (ait  झा  wo  चागला  पाकिस्तान  के
 विदेश  मंत्री  के

 नाम
 मैंने

 6
 मई

 1967
 को  जो  पत्र  भेजा  उसमें  मैंने  यह  लिखा था  :

 सरकार
 ने

 संसद  और  संसद  से  दोनों जगह  पहले  कई  बार  कहा  है  कि

 हम  दोनों  तरफ  से  कोई  पूर्व  शर्त  लगाये  और  वचन  दिए  भारत  और  पकिस्तान  के  बीच

 तमाम  प्रश्नों  पर  बातचीत  करने  को  तैयार  जिनमें  काश्मीर  का  प्रश्न  भी  शामिल  है

 यह  ब  चीन  किसी  ऐसे  समय  और  किसी  ऐसे  .  स्थान  पर  हो  सकती  जो  भारत  और

 पाकिस्तान  की  सरकारों  को  परस्पर  सुविधाजनक  हो  ।  हम  उस  स्थिति  को  पक्की  तौर  पर

 मानते  हैं  और  यह  ॒  दोहराना  चाहते  हैं कि  हम  आपके  प्रतिनिधियों  के  साथ  सभी  मामलों

 पर  बातचीत  करने  को  तयार हैं  ।

 1941
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 गौर  यह  कि  भारत  सरकार  भारत  ओर  पाकिस्तान  के  बीच  कश्मीर

 प्रशन  समेत  तमाम  प्रश्नों  पर  बातचीत
 करने

 को  राजी  संसर  में  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  में  भी

 कई  बार  बताई  जा  चुकी  है  ।  इसका  यह  मतलब  नहीं है  कि  जम्मू  तथा  कश्मीर के

 बारे  में  भारत  की  बुनियादी स्थिति  में  कोई  परिवर्तन आ  गया

 National  Defence  Fand

 2157.  Dr.  Ram  Manohar  Lobia  :

 Shri  Rabi  Ray  :

 Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  itis  a  fact  thata  person  named  ४.  N.  Alwani  has  written  a letter
 to  her  from  Landon  to  the  effect  that  the  then  High  had  received

 £1,000  from  Miss  K.  Tayabji  for  National  Defence.  Fund  but  neither  any  receipt  was

 given  to  her  nor  this  amount  was  deposited  in  the  National  Defence  Fund ;

 (0)  whether  any  investigations  were  made  into  the  matter  :

 (c)  if  so,  the  findings  thereof;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor

 The  Prime  Minister  and  Minister  of  Atomic  Energy  (Shrimati  Indira  Gandhi)  :

 (a)  to  (d)  Shri  V.  N.  Alavani  wrote  to  the  Prime  Minister  that  he  has  authorised

 the  High  Commissioner  for  India  in  the  United  Kingdom  to  collect  a  sum  of  £  1001

 from  Miss  Kamila  Tyabji  for  the  National  Defence  Fund.  The  High  Commissioner

 who  was  addressed  on  the  subject,  reported  that  according  to  Miss  Tyabji,  Shri
 Alavani  had  not  transferred  any  money  to  her,  Under  the  circumstances,  no  further
 action  was  taken  in  the  matter.

 Expenditure  on  Taxis

 2158.  Shri  J.  Sunder  Lal:  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be

 pleased  to  state  :

 (8)  whether  it  is  a  fact  that  the  News  Services  Division  of  All-India  Radio  have

 spent  about  Rupees  fity  thousands  on  taxis  during  1965-66;

 (0)  whether  ‘it  is  also  a  fact  that  charges  for  petrol  for  these  taxis  were  paid  in
 addition  to  that,  and

 (c)  the  total  arount  spent  on  purchasing  spare  parts  and  carrying  out  repairs
 of  the  vehicles  of  this  Division  duriag  this  peiiod  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.  Shah)  :  No,  Sir.  The

 total  amount  spent  on  hiring  of  taxis  during  1965-66  was  Rs.  21,884  07  only;

 No,  Sir.  The  above  amount  includes  asum  cf  Rs.  1037.(3  ‘towards  cost  of

 petrol  paid  as  part  ofthe  fare  fora  period  of  the  year  ;

 (c)  An  amount  of  Rs.  24,937.52  was  spent  on  spare  parts  and  repairs  on  the
 vehicles  of  the  News  Services  Division.

 छावनी  बोड़े
 के  कर्मचारी

 *  बता  छाड | 2159.  eff qo  ato  बनर्जी  हਂ  ह  ५  ह Ta  क्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे
 कि  :
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 12  1967  लिखित  उत्तर
 साला

 क्या  यह  सच  है  कि  छावनी  बो के  क्मेंचारियों  के  वेतन  में  की  गई 5  रुपये

 प्रतिमास  की  तदर्थ  वृद्धि  जो  ।  1962  से  मंजूर  की  गई  अभी  तक  उत्तर  प्रदेश

 तथा  अन्य  राज्यों  में उम  कर्मचा  रियों  को  नहीं  दी  गई  है

 afe  तो  इसके  कया  कारण  कौर

 इसका  पालन  कराने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वर्णा सिह ):  से  केवल  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  ही  अपने

 निम्न  वेतन  प्राप्त  कमंचारियों  के  लिए पहली  जनवरी  1962 से  वेतन  मे ंमें  5  रुपये  प्रतिमाह

 के  हिसाब  से  तदर्थ  वृद्धि  मंजूर की  है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  छाव  ी  बोर्डों  के  उसी  दर्जे  के  कर्मचारियों

 के  लिये  पहली  जून  1966  से  उसी  दर  पर  तथा  सहायता  देना  मंद्र  किया  गया  है

 पली  जनवरी  1962  से  उन्हें  यह  लाभ  दिए  जाने  के  प्रश्न  पर  विचार  क्या  जा  रहा  है

 Expalsion  of  Jivaji  Industciai  Research  Ladoratory  Gwalior

 2160.  Shri  ४  S  Kushwah  :  Will  the  Minister  of  D2fence  be  pleased  to  state  ६

 (a)  the  details  of  the  scheme  undertaken  for  the  expansion  of  Jivaii  Industrial
 Research  Laboratory,  walior  with  a  view  to  utilising  it  lor  the  purposes  of  national

 defence  production;  and

 (०)  the  steps  taken  to  implement  the  schems  during  the  Jast  three  years  ?

 The  Minister  of  state  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  R.  Bhagat) :

 (a)  The  Jivaji  Industrial  Reseerch  Laboratory  at  Gwalior  was  taken  over  by  the  Dofe-
 nce  Ministry  in  November  1963  with  a  view  to  set  up  a  defence  laboratory  for  Materials.
 Research  (which,  in  the  light  of  modern  trends  in  defence  technoiogy,  has  assumed  added

 importance  )  to  meet  the  essential  requirements  ६  several  varieties  of  sophisticated
 defence  stores  and  equipments

 (0)  For  the  purpose  mentioned  above,  theres  &  Divisions.  at  DRL

 (My  Kanpur,  name!y,  Applisd  Chemistry;  Drugs  and  and  Natural/Syn-
 thetic  Polymers,  have  already  been  transferred  from.  Kanpur  to  Gwalior  and  are  func-
 tioning  ‘here

 Proposals  for  augmentation  of  facilities  at  Gwalior  are  ander  consideration

 उड़ीसा  में  alan  स्टूल

 2161.  श्री  चिन्तामणि  पारिषग्रही  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  विद्यमान  अन्य  सेनिक  स्कूलों  की  स्कूल वार  तुलना  में  उड़ीसा  के  सैनिक  स्कूल  के  कितने

 लड़के  स्कूल  आरम्भ  होने  से  लेकर  अब  तक  टीव  प्रतिरक्षा  अकादमी  में  प्रवेश  प.ने के  लिये

 इने
 गये  हैं  !

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  उड़  सा  में  भुवनेश्वर  सैनिक  में  पहले-पहल  राष्टीय

 cat  अकादमी के  कोसे में  ast  प्राप्त  करने  के  लिये  ली  जाने  वाली  परीक्षा में

 त्र  भेजे  ।  विभिन््त संनिक सैनिक Moy  स्कूलों  की  Ga.  सके बैठने  के  लिए  अपने
 छा  स्थिति  नीचे  दी  गई

 1943
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 हैं  कि  विभिन्न है  जिससे
 ag

 मी  पता  लगता  ष्  सैनिक  स्कूलों  से  राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  में

 बुल  कितने  लड़के  दाख़िल  हुए  :-

 सैनिक  स्कूल  राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  में  327  अब  तक  कुल  दाखिल

 से  कोसे  तक-जुलाई  हुए  छात्रों की  संख्या

 1964  से  जनवरी  1967  तक
 ae

 26  28

 62  68
 कु  पूरा

 कपूरथला  58  62

 चित्तौड़गढ़  20  21

 षा ला चंडी  11  11

 कोसकोंडा  12  12

 काभाकुटम  21  21

 7 पुलिया

 मुनेशवर  22  22

 हमरा  नी  ह  नगर  22  22

 14
 is

 तिलैया  6
 ef

 गोलपाड़ा  और  छोडाखाल  में  स्थित  सैनिक  स्कूलों  ने  इन  कोर्सों  के  लिए  प्रवेश

 परीक्षा  में  भाग  नहीं  क्योंकि  वे  अभी  श्रेणी  स्तर  तक
 ही

 पहुंच  पाए  हैं  ।

 पाकिस्तान  में  नज़र बन्द  भारतीय  लोग

 2162.  श्री  Ho  ला०  सौंघी  :  क्या  बंदिशें-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  मे  कोई  भारतीय  राष्ट्र जन  अब  भी  नज़र बन्द तथा
 जेलों

 में  हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  तथा  उनमें  से  कितने  ब्यक्ति
 18  वर्ष से

 कम  के  हैं  अथवा  छात्र  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  उन्हें किन  परिस्थितियों में  और  किन  कारणों  से

 पाकिस्तान  में  नजरबंद  किया  क्या है  तथा  उन  व्यक्तियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  देखभाल  के

 लिए  इस  समय  क्या  व्यवस्था  है  ;

 क्या  नज़र बन्द  व्यक्तियों  के  लिए  अपने  सम्बन्धियों  को
 पत्र  लिखने

 आदि  की  समुचित  सुविधायें  दी  जाने  के  बारे  में  कोई  करार  अथवा  है  यदि

 तो  क्या  उसका  पालन  पारस्परिक  आधार  पर  किया  जा  रहा  है  ;

 कया  सरकार  ने  उन  व्यक्तियों  के  अदले-बदले  की  संभावना  पर  विचार  किया

 जिनका  अपराध  के  मामलों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ;

 1944
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 क्या  सरकार  प्रत्येक  मामले  में  दण्ड  की  अवधि  पूरी  होने  के  बारे  में  कोई  रिका

 रखती  है  और  क्या  उन्हें  स्वदेश  वापस  लाने  के  वारे  में  कोई  उचित  व्यवस्था की  जाती

 है  ;  at

 क्या  नई  दिल्ली  क्षेत्र  के  कोई  विद्यार्थी  पाकिस्तान  में  नज़र बन्द  हैं  और  यदि

 वो  उनका  ब्यौरा  क्या  है  तथा  उन्हें  किन  करणों  से  गिरफ्तार  किया  गया है  तथा  उन्हे  कित

 स्थानों  में  गिरफ्तार  रखा  गया  है  और  उनके  विरुद्ध  क्या  अ. रोप  लिये  गये  हैं  और  उन्हें  रिहा

 कराने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ?.

 मंत्री  स०  कठ  चागला  ):  जी  हां  ।

 85  व्यक्ति  जिनमें एक  fra  है  ।  उसकी अ  यु  18  वर्ष  ह ै।

 हमारी  जानकारी  में  जितने  भी  मामले  उनमें  से  अधिकांश  में  पाकिस्तान  सरकार

 ने  उन्हें  रोके  रखने  के  कारण  बताए  हैं
 ।  ये  वास्तविक

 क  रण  यह  हम  नहीं  कह  सकतें
 ।

 इनमें  से  पाकिस्तान  में  गर-कानूनी  तरीके  से  प्रवेश  करने  के  आरोप  में  पूरे  गये

 हैं  ।  ऐसे  व्यक्तियों  की  देख  माल  के  संतोषजनक  प्रबंध  नहीं  है  ।  इस्नामाबाद-स्थित  हमारे  दद्  कमी

 शन
 ने  पाकिस्तान  सरकार  से  जोर  देकर  यह  बत  कही  है  कि  इन  भारतीय  बंदियों  को  पर्याप्त

 चिकित्सा  सुविधाएं  दी  जाए  ।

 इस  समय  कोई  चार्टर  अथवा  करर  नहीं  है  ।  पाकिस्तान  के  विदेश  कार्यालय  ने

 wer  है  कि  बंदियों  को  अपने  संबंधियों  को  पत्र  fast  की  छूट  लेकिन  कुछ  मामलों  में

 ने  शिकायत  की  है  कि  उन्हें  कभी-कभी  बहुत  दिनों  तक  पत्र  नहीं  मिले  हैं  ।

 जी  at

 जी
 हां  1

 श्री  त्रिलोक चंद्र  नाम  का  एक  विद्यार्थी  जिसे  इस  समय  भावलपुर  जेल  में  रखा

 हुआ है  ।  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  उसे  28-1-66  को  गिरफ्तार  किया  था  जबकि

 बताते  हैं  कि  अमृतसर  के  पास  अचानक  पाकिस्तानी  प्रदेश  में  भटक  गया  पाकिस्तान  रक्षा

 1965
 की

 घारा  9
 के

 अ  तर्गत  उस  पर  सुकमा  चल.या  11-4-66  को

 उठे  दो  वब
 की  सजा  सुता  दी  गई  ।  इस्लामाबाद  स्थित  हमारे  ह  ई  कमीशन  ने  कई  बार  विदेश

 कार्यालय  के  उच्च  अधिकारियों  से  इसे  छुड़वाने  के  लिए  मुलाकत  की  लेकिन  इस  बात  का

 डर  है  कि
 हाउस

 शायद  अपनी  सजा  की  मियाद  पुरी  करने  से  पहले  छोड़ा  न

 सरगुजा में  सड़क

 थी
 नका ०  सुन्दरलाल :

 थो
 नोतिराज सिह  चौधरी  :

 क्या  बेंदेदिक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  सरगुजा  जिले  में  भेनपत  जहां  तिब्बती

 बसाए  गए  जाने
 के

 लिये  सरा  वर्ष  खुली  रहने  वाली  कोई  सड़क  नहीं

 1945
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 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इस  बारे  में  नइ  ANNES ।  थ कोई  प्रस्ताव  भेजा  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उसकी  मंजूरी  दे  दी  है
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  मु०  Go  :  जी  हां  ।

 oft
 a

 भारत  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 विभिन्न  भाषियों  के  समाचार-पत्र

 2164.  थी  भ्रब्दुल  गनी  दार
 :

 कया  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 को

 कपा

 करेंगे

 1948,  1958  घौर  1966  में  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  में  हिन्दी और

 अग्रेजी  तथा  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  कितने  साप्ताहिक  भर  मासिक

 पत्रिकाएं  थीं  तथा  प्रत्येक  sara  की  कितनी  कितनी  प्रतियां  छपती  और

 बया  सरकार  ने  पिछले  तीन  वर्षों  में  किसी  समाचार-पत्र  को  कोई  सहायता  दी  है

 शौर  यदि  तो  किसको  तथा  कितनी  ?

 सूचना  शौर  प्रशासन  मंत्री  :  1948  के  बारे  में  जानकारी

 उपलब्ध  नहों  है  ।  दो  जिनमें  1958  और  1966  में  विभिन्न  राज्यों  में  समाचार-पत्रों

 की  भावधिकृता-वार  एवं  भाषा-वार  संख्या  दी  हुई  संलग्न है
 1

 और  2)

 तय
 में  रखे  देखिये  sat  संख्या  एल०  eto  606/67]

 भारत  के  समाचार-पत्रों  के  रजिस्ट्रार  अपनी  रिपोर्ट  के  माग  2  में  प्रचार-संख्या  के  आंकड़े

 केवल  1959  से  ही  दे  इन  रिपोर्टों  की  प्रतियां  प्रतिवर्ष  लोकसभा  की  पर

 रखी  जाती हैं  ।  सम्बन्धित  समाचार-पत्रों  की  1958  की  प्रचार-संख्या  के  आंकढ़े  एकत्र  और

 संकलित  करने  में  जो  समय  और  परिश्रम  लगेगा  वह  प्राप्त  परिणामों  के  अनुरूप  नहीं  होगा  ।

 1966  में  सभी  समाचार-पत्रों  की  प्रचार-संख्या  के  आंकड़े  भारत  के  समाचार-पत्रों  के  रजिस्ट्रार

 की  विधिक  रिपोर्ट  के  भाग  2  में  जाए  जो  शीघ्र  ही  सदन  की  मेज
 पर  रखी  जाएगी

 ।

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा  समाचार-पक्षों  को  कोई  आधिक  सहायता  नहीं

 दी  जाती  ।  fag  हैंडसेट  के  रूप  प्रचार  सामग्री  दूर-संचार  सेवाएं  प्रदान

 विज्ञापन  और  अखबारी  कागज  ane  देकर  उनकी  सहायता  की  जागी  है  ।

 चीन  के  साथ  बातचीत

 2166.  यज्ञदत्त  शर्मा  : श्री  पटल  बिहारी  वाजपेयी  :

 श्री  बलराज  मधोक  :  घी  जगन्नाथ  राव  जोशी :

 श्रीचन्द  गोयल  :
 श्री  हरदयाल  देवगण

 :

 श्री  रा०  tao  विद्यार्थी  :

 क्या  बैदेशिक-क्ार्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 1946



 12  1967
 लिखित  उत्तर

 नया  सरकार  ने  चीन  को  दोनों  देशों  के  बीच  सम्बन्धों के  बारे  में  ह  बातचीत

 का  प्रस्ताव  भेजा  और

 यदि  हां  तो  उस  पर  चीन  सरकार  को  क्या प्रतिक्रिया है  ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्री  Yo  क्ज््०ठ  :
 जी  नहीं  ।

 saa  ही  नहीं  उठता

 पब्लिकेशन  faders
 में  विक्रय  प्रतिनिधि

 2167.
 श्री  रामचरण

 :
 कया  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 पब्लिकेशन  डिवीजन में  1962,  1963,  1964,  1965  और  1966  में  विक्रय

 प्रतिनिधियों  तथा  विक्रय  सहायकों  के  कितने  स्थान  खाली

 पब्लिकेशन  डिवीजन  के
 कर्मचा  रियों

 में  से  सीधी  भर्ती  द्वारा  तथा  विभागीय  पदोन्नति

 कोटा  द्वारा  कितने  पद  भरे  गये  ;

 उनमें  से  कितने  कर्मचारी  अनुसूचित  जातियों  के  थे  ;

 ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  थी  जिन्हें  पब्लिकेशन  डिवीजन  के  अनुभव  के

 अलावा  कौर  कोई  विक्रय  aqua  नहीं  और

 ऐसे  कितने  कर्मचारी  थे  जिनके  पास  बिजनेस  मेनेजमेंट  का  डिप्लोमा  था  ?

 सुचना  कौर  सासण  मंत्री  :

 रिक्त  पदों  की  संख्या  विक्रय  प्रतिनिधि  विक्रय  सहायक

 1962

 1963  2

 1964  नयी

 1965

 1666

 भरे  गये  पदों  को  संख्या

 सीधी  भर्ती  द्वारा

 पदोन्नति  द्वारा

 बदली  ।
 प्रतिनियुक्त  द्वारा

 अनुसूचित जातियों  के  कर्मचारियों  की
 संख्या  करे  1

 उन  कर्मचारियों की  संख्या  जिनको

 केवल  प्रकाशन  विभाग  का  अनुभव  था

 ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  जिनके  पास

 -

 @  इस  पद  पर  कम  करने  व।ला  कर्मचारी
 स्थायी

 विक्रय  सहायक  है  ।

 1947
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 केन्द्रीय  सूचना  सेवा

 2168.
 श्री  राम चर रण :  क्या  सूचना

 शोर  प्रसारण  मंत्री ag  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 1  1967  तक  केन्द्रीय  सूचना  सेवा  में
 पदक़मवार  अर्थात

 पदक

 पदक  दो  आदि  कै  कुल  कितने  अधिकारी  शामिल  थे  ;

 ऐसे  अधिकारियों  की  कितनी  है  जिन्हें  उन्हीं  पदों  तथा

 war  पर  अन्य  विभागों  ।  मंत्रालयों  में  प्रतिनियुक्ति  पर  भेजा  गया  ;

 ऐसे  अधिकारियों  की  संख्या  कितनी है  जिन्हें  निसर्ग  पदों

 कैडर
 पर  प्रतिनियुक्ति  भत्ता  देकर  प्रतिनियुक्त  भेजा  गया  ;  और

 ऐसे  अधिकारियों  की  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  अन्य  विभागों/मंत्रालयों

 में  प्रतिनियुक्ति  पर  भेजा  गया
 और  जो

 दिल्ली  में  ही  काम  कर  रहे  हू  ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  क्
 :  से  एक  विवरण  सदन  के

 था
 भेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  टी०  60  क /68]

 Powerful  A.  R.  Transmitters

 2169,  Shri  M.  Madhokar  :  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  the  high  power  transmitters  being  used  at  the  Broadcasting  Stations

 of  A.J.  are  simliar  to  those  being  used  at  B.  B.C.  London  and  the  Broadcasting
 Stations  of  Ceylon,.Karachi  and  Peking;  and

 (b)  if  not,  the  measures  which  Government  propose  to  take  in  that  direction  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.  K.  Shah)  :  (a)  The  transmitting
 facilities  availabie  with  all  India  Radio  are  inno  way  inferior  to  those  obtaining,  at

 present,  at  the  broadcasting  stations  of-Ceylon  and  Pakistan,  B.  has,  however,  a

 much  larger  number  of  transmitters  of  higher  power  than  those  available  with  A.  I.  R.

 Published  data  relating  to  the  powers  of  transmitters  in  use  by  Psking  is  not  available

 But  it  is  surmised  that  Radio  Peking  have  a  large  complemznt  of  high  po  wer  transmitters.

 (b)  As  part  of  the  Third  and  Fourth  Five  Year  Plans  for  development  of  broade.

 casting  in  India,  a  few  transmitters  of  powers  comparable  to  those  availaole  with  B.  B.  C.

 and  possibly  China,  are  being  provided.

 दिल्ली के  केन्द्रीय  urge डिपो  से  ह  एम०  ato  सामान  की

 2170°  श्री  स०  भो०  बनान े:

 श्री  wg  लिमये

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  छावनी  में
 केन्द्रीय  आयुध  डिपो  में  1966  में  अथवा  1967

 के  आरम्भ में  3  लाख  रुपये की  लागत  के  टी ०  एम०  वी०  सामान  की  चोरी  का  मामला

 करवाया था  ;

 1948.
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 यदि  तो  इस  मामले  को  विशेष  पुलिस  संस्थान को  न  दिये  जाने  के  या  कारण  है  _

 क्या  इसमें  केन्द्रीय  आयुध  डिपो  के  किशी  वरिष्ठ  सैनिक  का  gra  है

 यदि  1.0  तो  बया  उसके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 दिसम्बर  1966  में  केन्द्रीय  आया प्रतिरंक्षा मंत्रो  सवर्ण  :  और

 डिपो  दिल्ली  छावनी  में  टी०  एम०  बी०  सामान  की  सामान्य  जांच-पड़ताल  के  फलस्वरूप

 1,24,507.80  रूप  कोए  लागत  के  सामान की  कमी  का  पता  प्रारम्भिक  जांच-पड़ताल

 करने पर  यह  मालूम  पड़ा  किया  सब  उठाईगिरी  या  चोरी  के  कारण  हुआ  यह  मामला  शीघ्र

 ही  स्थानीय  पुलिस  को  सौंपा  गया  जो  इसके  सम्बन्ध  में  आवश्यक  छानबीन  कर  रही

 पदों  को  पुलिस  ने  उपलब्ध  कर  लिया  कुछ  लोगों  को  बंदी  बनाया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध में

 थौर  आगे  की  गई  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  सूचना  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही है  ।

 अभी  तक  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  ऐसा  नहीं  है
 ।  फिर  पुलिस अभी  मामले

 को  जांच  कर  रही है  ।

 गौर  (=)  उपयुक्त  भाग के  उत्तर  को  देखते  प्रदान  नहीं

 Cultivable  Land  Acquired  for  Aerodromes

 2171  Shri  Valmiki  Choudhary  Will  the  Minister  of  .  Defence  be  pleased  to

 state;

 (a)  the  acreage  of  cultivable  land  acquired  by  Government  during  the  last  5  years
 for  the  construction  of  aerodromes  in  the  country;  and

 (b)  the  extent  to  which  the  food  production  has
 decreased

 as  a  result  thereof  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh) :  (a)  According  to  the  information.

 readily  available  about  4300  acres  of  cultivable  land  has  been
 acquired  during  the  last  5

 years  for  the 1.  A,  2६1001017165,

 (0)  The  information  is  not  available

 Indian  Consulate  at  Seoul

 2173.  Shri  १,  5.  Kushwah
 Shri  Nihal  Singh
 Shri  Sheopujan  Shastri

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state  ३

 (a)  whether  Government  have  decided  to  open  an  Indian  Consulate  at  Seoul,  the
 capita)  of  South  Korea;  and

 (b)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M.  C.  Chagla)  :  (8)  Yes,  Sir

 Does  not  aris (b)

 1949
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 नक्सलबाड़ी  आन्दोलन  के  नेताओं  का  नेपाल  को  भाग  निकलना

 74.0  श्री  स्केल  :  कया  बैदेशिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या यह  सच  है  कि  नक्सलबाड़ी  आन्दोलन  जिसमें  पुलिस  द्वारा  की
 गई

 गोली

 धारी  के  परिणामस्वरूप दस  औरतें  मारी  गई  नेता  भाग  कर  नेपाल  पहुँच  गये
 और

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  नेपाल  सरकार से  सम्पर्क  स्थापित  किया  हैं  और

 सहयोग  देने  का  अनुरोध  किया है
 ?

 बेशक-कायर  मंत्री  Yo  क्  चांगला  पास  यह  सूचना  नहीं है  कि

 आन्दोलन के  नेता  नेपाल  चले गए  हैं  या  नहीं  ।  ग्रह  मंत्रालय ने
 इसकी

 रिपोर्ट  नहीं  भेजी  है
 ।

 Spear नस्ता इसके  भारतीयों  द्वारा  सीमा  पार  कर  नेपाल  में  जाने  का  कोई  धक  ह  |  जोखा  नहीं  रखा

 जाता  क्योंकि  भारतीयों  और  नेपालियों  के  लिए  यह  खुली  सीमा है
 |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 वियतनाम  में  संघ

 2175  श्री  दी०  Go  शर्मा  :  कया  बंदिशें-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वियतनाम  में  पर्यवेक्षण  तथा  नियंत्रण  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  की

 किसी  सदस्य  सरकार  ने  वियतनाम  में  संघर्ष  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  बोई  नये  प्रयत्न किये  हैं

 शौर  इंस  बारे  में  भारत  सरकार  से  अनुरोध  किया  है

 यदि  at,  तो  क्या  प्रयत्न  किये  गये  और

 इसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  go  Go
 भारत  सरकर  को  कनाडा  के  विदेश

 श्री  पाल  मार्टिन  के  उस  वक्तव्य  के  बारे  में  सुचित  रखा  गया है  जो  fe  उन्होंने  अल

 1967  में  कनाडा  के  हाउस  आफ  कॉमन्स  के  विदेशी  मामलों  से  संबद्ध  स्थायी  समिति में  दिया

 था
 और

 जिसमें  वियतनाम  में  संघर्ष  समाप्त  करने  के  बारे  में  कुछ  विचार  निहित  थे
 ।

 श्री  पाल  मार्टिन  के  वक्तव्य  में  (1)  उत्तर  कौर  दक्षिणा  वियतनाम के  बीच

 कृत  क्षेत्र  में  कुछ  हद  तक  लड़ाई-बंदी  (2)  विंमान स्तर  पर
 सेन्य  सम्बन्धी  घटनाओं

 को  (3)  समुद्र  और  वायु  में  हर  तरह  की  लड़।ई  खत्म  करने  और  (4)  1954

 के  जेनेवा  युग-विराम  की  व्यवस्थाओं  पर  फिर  अमल  किये  जाने  की  बात  कट्टी  गई  है  जिसमें

 समानान्तर  के  दोनों  ओर  सेनाओं  का  युद्ध-बंदियों  की
 अदला-बदली  तथा  सैनिक

 weet  को  गिराना  भी  शामिल  है  ।

 वियतनाम  जन  गणराज्य  जो  इस  aug  में  उलमा  एक  पक्ष  इन  प्रस्तावों

 को  अस्वीकार  किया

 1950
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 संयुक्त  संघ  को  भारत  का  वित्तीय  योगदान

 2176.  थी  मो लहू  प्रसाद

 थी  महाराज  सिह  भारती  :

 eit  रवि  राय

 दया  बेशक-कप  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ay  1965-66  में  भारत  सरकार  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  तथा  उसकी  विभिन्न

 एजेन्सियों  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  देनी  पड़ी  और

 ह (ख  वर्ष  1966-67  के  सम्बन्ध  में  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  देनी  है  ?

 1965-66  at बेशक-कार्य  मंत्री  मु०  क०  और

 1966-67  के  वर्षों  के  दौरान  संयुक्त  राष्ट्र  और  उसके  अंगों  को  जितनी  विदेशी  मुद्रा  में  जो

 यगियां  की  गई  उनका  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  देखिये  संख्या

 एल०  टी०  608/67]

 संयुक्त  राष्ट्र  विशेषीकृत  एजेंसियों  को  विदेशी  मुद्रा  में  जो  श्रदायगियाँ  की  गई  थीं  उनके  बारे

 में  संबद्ध  मंत्रालयों  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  यथासमय  सदन  की  मेज  पर  रख  दी

 जाएगी  |

 ध्राकाशवाणी  के  परिजन  केन्द्र  से  मराठी  कार्य कस

 2177.  शिकरे  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गोआ  के  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  प्राइमरी  तथा  हाई

 स्कूलों  के  हजारों  ऐसे  विद्याथियों  को  जिनका  1965-66  तथा  1966-67  शिक्षा  वर्षों  में  शिक्षा

 का  माध्यम  मराठी  उनके  चरित्र-निर्माण  तथा  संस्था  उदयन  के  बारे  में  आकाशवाणी

 के  पणजी  केन्द्र  से  प्रसारित  किये  जाने  वाले  मराठी  के  विशेष  प्रसारणों  से  वंचित  रखा  गया  ar;

 wit

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  पणजी  केन्द्र
 से

 मराठी  कार्यक्रम  को

 करने  का  है  ?

 सुचना ate  प्रसारण  मन्त्री  के०  के०  :  और  सूचना  एकत्र  की

 बा  रही  हैं  और  सदन
 की

 मेज  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  अध्ययन  तथा  धि श्लेष घण  की  संस्था

 2178.  थी  ज्योतिमंय  वसु  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  अध्ययन  तथा  विश्लेषण  की  संस्था  को  गत  वित्तीय  वर्ष  में

 कितनी  राशि
 दी

 गई
 कौर

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कितनी  राशि  देने  का  विचार

 इस  संस्था  में  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  वर्तमान  तथा  yoga  अधिकारियों  के  नाम

 बया

 19  51
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 पामा

 क्या  इस  संस्था  के  ज्ञापन  तथा  अस्त नियमावली  की  एक  प्रति  तथा  इसकी  =1q-

 पालिका  और  इसके  पूर्ण-कालिक  वरिष्ठ  कर्मचारियों  की  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी

 ्

 सेनिक  अध्ययन  के  पाश्चात्य  केन्द्रों में  प्रशिक्षित  तथा  उनसे  सम्बद्ध  व्यक्ति

 इस  नई  भारतीय  संस्था  के  प्रशासन  तथा  इसके  किये-संचालन  से  सम्बद्ध  किये  गये  हैँ  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  स्वरों  :  सरकारे  ने  रक्षा  अध्ययन  तथा  faery  संस्था

 को  1966-67  के  लिए  एक  लाख  रुपए  का  सहायता  अनुदान  दिया  इस  उदय  के  लिए

 चालू  वित्तीय  ag  के  बजट  प्राक्कलन  में  3  लाल  रुपए  की  व्यवस्था  है  ।

 मेजर  जनरल  डी०  सोमदत्त  जो  भारतीय सेना  के  एक  सेवानिवृत्त  अधिकारी

 इस  संस्था  में  काम  करने  वाले  अकेले  रक्षा  सेवा  अधिकारी  हैं  ।

 संस्था  के  ज्ञापन  और  नियमावली  की  एक  प्रति  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  गई  है
 ।

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  gto  609/67]

 इस  संस्था  की  क/यंका रों  परिषद  में  इस  समय  निम्नलिखित  हैं

 श्री  यशवंत  राव  चव्हाण  अध्यक्ष

 श्री  धर्मवीर  सदस्य

 सदस्य जनरल  To  एन०  चौधरी

 4  श्री  के ०  सी०  पन्त

 5  श्री  एल०  के ०  भा
 दे  चुके

 सदस्य श्री  एस०

 श्री  एन०  डंरेकर  सदस्य

 8  श्री  वी०  जाकर  सदस्य

 सदस्य श्री  एच०  सी०  सरीन

 |  0.  संस्था  का  निदेशक  जनरल

 डी०

 संस्था  के  प्रवर  पूर्णकालीन  अमले  में  इस  समय  मिम्ननिखित  हैं

 ह |  संस्था  के  निदेशक

 2  प्रशासकीय  अधिकारी

 इस  संस्था  का  इन्स्टीट्यूट  फार  स्प्रे  टेजिक  लन्दन  के  एक  सदस्य

 हैं  जहां  उन्होंने  अप  ती  वर्तमान  नियुक्ति  से  gg  अगस्त  1965  से  सितम्बर  1966  तक  काम

 किया था  ।  संस्था  के  अन्य  सदस्यों  के  विषय  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 प्रेस  संवाददाताओं  को  मान्यता  देने  के  बारे  में  केन्द्रीय  समिति

 2179.  श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा

 भरेंगे कि  :

 1952



 थ

 Yee
 ae

 22  ह  oran bk ६.  लिखित  उत्तर
 ———  डड  सरसर

 सबा  द
 मों  को  मान्यता  देने  के  बारे  में  केसरी

 समिति  का  गठन  किन

 तो  के  अन्तर्गत
 1

 (६  |

 ह  (@) /  क्या  सरकार को  श्रीमती
 dean  के

 बह  पर
 मिला  है

 nm
 तथा  न्यूज

 ake
 द्वारा  प्रस्तुत

 को
 गई

 चार  व्यवसाय

 केम  ra  न  एसोसियेशन  के  प्रतिनिधियों  को  स्थान  देने  तैयार

 rip  श्रमजीवी और

 पत्रकारों  या  विज  पों  की  साया  कम  करने  का

 कोई
 sea

 प्रेस  संवाददाताओं  को  मान्यता  समिति  की  पिछली

 q बैठक
 कब  हई

 थी  भर  नगदी  समिति की
 चापा

 की
 क

 द
 सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  कै०  कीः  शाह  समिति  के  गठन  का  आधारभूत a

 |  श्रम मागं  क  सिद्धांत  यह  है  कि  समिति  में  सम्पादक  ह  ऐसे  प्रतिनिधि

 जो  पत्रकारों  की  आवश्य  तानों  ale  उनकी  व  सक  और

 वाद दाता ओं  को  मान्यता  देने  के  मामले  में  सरकार  व  ्  समिति  में

 समय  as  सदस्य  है  चार  सम्पादक  कौर  चार  श्रमजीवी  पत्रकार  |
 आयोग  प

 फफारिदयों  के  सम्पादकों  और  श्रमजीवी  पत्रकारों
 के

 अखिल  भारतीय

 सके  जाते  हैं  ।  समिति  का  सामान्य  कार्य-काल  एक  साल  है

 सं

 am

 सलाहें

 हां
 ।  श्रमजीवी  पत्रकारों

 की  भार  रीय
 फेडरेशन ने  यह

 कहा
 1

 है
 कि  वे  अपने

 के  क
 ye  प्रेस  एसोसिएशन  के  दो  तथा  कैमरामैनों  कदी  एसोसी  क  प्रतिनिधि  को

 व  करने  के
 लिए

 सहमत
 बचतें कि  उन  लोगों  ee  a  भेजे  जाएं  ।

 ब यह  प्रेस  एसोसिएशन  को  स्वीकार्य  नहीं

 7  ae 11.0  सरकार  व्यावहारिक

 क

 एसोसिएशन  से  बात  जीत

 समि
 पल  &  Tae द  ज

 ए  es

 को  हुई थी  ।  नयी  समिति  के

 रटा ह  |
 न  र

 पुनर्लेखन  पर
 ्

 onnr ध्यान  नि

 21;  विश् दना राय रण  शास्त्री  :  वय  प्रतिरक्षा

 अदम

 थ  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह |  क्या  सरकार  का  विचार  आसाम  A  उत्तर  कपूर
 सब-डिवीजन

 के  ward

 क्षेत्र
 में प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 कार्यों  के  लिये  भूमि  अजित करने  का

 यदि  at  कितनी  भूमि  अजित  करने
 का  विचार

 ह

 तिरा  wat  कग  में  उत्तर
 लिखे  कपूर  सब-डिवीजन  के

 तत्र  में  रक्षा  सम्बन्धी
 कायों

 .  औ के  लिए  भूमि | अजित  किए  जाने  का  बोई  प्रीत व  विचारा

 नहीं  है
 is

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 1953



 Written  Answers  Jyaistha  22,  1889  (Saka)

 प्रतिरक्षा  कमरा  रियों  के  कब्जे  रिहायशी

 2181  wit  विश्व नारायण  शास्त्री  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 बया  यह  सच  है  कि  गोहाटी  स्थित  काटन  कालेज के  प्रघानाचायं के  रिहायशी

 बाउंसरों  में  प्रतिरक्षा-कमंचारी  रह  रहे  हैं

 यदि  तो  उनके  कब  तक  खाली  किये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 क्या  सरकार को  पता  है  कि  sfaxert-paaiftal BY Hecba F Wee रियों  की  कन् टीन  में  दारान  की  एक

 दुकान  है

 (=)  यदि
 तो

 कया  यह  सच  है  कि  उक्त  दुकान  इस  मद्य-निषिद्ध  क्षेत्र  में  बाहर  वाले

 लोगों  को  भी  शराब  बेचती  है  कौर  जिसका  के  दिक्षा  सम्बन्धी  वातावरण  पर  ह्वानिकारक

 प्रभाव  पड़  रहा  और

 (=)  यदि gi,  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कायंवाही  की  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  To  रा०  जी  हां  ।  यह  years

 राज्य  सरकार  से  10  दिसम्बर  1962  से  किराए  पर  ली  गई  थी  ।

 वैकल्पिक  आवास  उपलब्ध  होते  ही  इसे  खाली  किया  जाएगा  ।  इसके  लिए  कोई

 निश्चित  तारीख  नहीं  बताई  जा  सकती  है  ।

 इसके  अहाते में  एक  कन्टीन है न है  न
 कि  शराब  की  दुकान  ।  इस  कैन्टीन  को

 विरचना  हैडक्वाटर  चला  रहा  है  ।  इस  कठिन  में  दाराब  का  अधिकृत  स्टाक  भी  रहता  है  ।

 जी  नहीं  ।  कम् टीन  में  उपलब्ध  सुविधाएं  केवल  क  कार्मिकों  को  ही  प्राप्त है  ।

 सिविलियन  इस  agra  में  नहीं  आ  संकते  ।

 ही  नहीं  उठता  ।

 में  हवाई  झगडा

 2182  at  शिकवे  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कर  वि

 बया  सरकार  ने  ब्रम्बोलिम-गोआ  के  हवाई  अड्डा  का  पुर्णतः  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 कार्यों  के  लिये  उपयोग  करने  तथा  पणजी  के  निकट  पोरवोरिम  में  असैनिक  उड्डयन  के  लिये

 एक  नया  eas  अडडा  बनाने  की  किसी  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया

 यदि  तो  पोरवोरिम  में  हवाई  अड्डे  के  कब  तक  बन  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  स्वर  fag) :  और  नौसेना  को  डोली  का

 हवाई
 अडडा  स्थायी  रूप  से  उपयोग  करने  के  लिए  चाहिए  कौर  दह  1964  से  उसके  नियन्त्रण

 हैं  ।  पोरवोरिम  में  एक म  एक न  था  असैनिक  हवाई  अड्डा  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 दै
 ट  ।  इण्डियन

 1954



 12  1  लिखित  उत्तर

 एयरलाइन  कारपोरेशन  को  अपने  विमानों  को  उड़ाने  के  लिए  डोली  हवाई  अड्डे  का  उपयोग

 करने की  इजाजत  ama
 Sy  जै  ।

 आसान  में  af:

 क  लिन
 218  थो  रा०  बरसात  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  य  बताने  को

 ही  कृपा  करेंगे

 के  आदिम  जातीय ह
 |

 पूर्वी  क्षेत्र  के
 य

 क्षेत्रों  से  छात्रों  को

 शद  केलि  ए  सरकार  का  विचार  गोआलपाड़ा  शिया  to the

 रे
 के  after  अन्य

 wt  सैनिक  स्कूल  खोलने का  और

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  ह्  प्रबन्ध  संतोषजनक  fag

 तिरा  wat  (att  स्वर्ण  fag)  े
 सॉलिल्याड

 एस  qat

 कौर  मदानी  भागों  से  जन-जाति  के  छा  क म

 रत
 ले  े  लिए  बहत

 मो

 गई
 जो  इस  प्रकार हैं

 ग
 Se  अ

 त  संख्या में  केन्द्र दूर  तक  मेले  हुए  क्षेत्र  प्रवेश  परीक्षा
 लेने

 ड  प्रवेश  परीक्षा  के  लिए हि  आसामी और  बंगाली
 चा  के  अतिरिक्त

 क्  ate  सार  भाषाओ के  प्रयोग  करने की  इजाज

 (3)  प्रवेश  परीक्षा  के  लिए  व्यापक

 परीक्षा  में  जो  अनुसूचित वग  के  छात्र  पास  हो
 जाते  है

 5 — (4)

 ; - a
 ती  में  उनके  स्थान  को  बिना  विचार  स्वतः  दाखिला  देना

 शर

 (5)
 ् 11 नेफा _ ककवा

 से

 ऐसे

 रनों

 के

 लिए

 विप
 हु

 देना  जिन्हें  नेफा  प्रवासन 5»
 oe

 गई

 क्षिति  सीटो ंके  लिए  परीक्षा  दे  की  आन  |  है  अ
 _  नामजद

 कर

 कते  हैं  ।
 a q

 इसके श्नतिरिक्त  नेफा  के
 जनजाति

 छात्र  अन्यत्र  सैनिक  स्कूलों  में
 मी  दा

 गए  हैं  ।

 पानी  हैं  |

 पए
 में  कोई  और  सेनिक  स्कूल  खोलने  का  प्रस्ताव

 हीं  है

 ite  वहां  की

 है  ध  में  सैनिक  स्कूल  सोसाइटी  से  कोई  पत्र-व्यवहार  ह  ठी
 कयों

 tA

 रक्षा  विभाग  की
 प्रथम  श्रेणी  को  सेवा  में  अनुसूचित  जातिय

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  व्यक्ति

 a

 ग

 ग

 घो
 कं०

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 |  करेंगे

 कि  :

 प्रथम  श्रेणी  की  प्रतिरक्षा  की  सेवायों  में  अनुसूचित
 नातियों

 तथा  अनुसूचित

 ह  कितने  व्यक्ति  भर्ती  किये  गये  ;
 al

 =

 (=)

 Spates  भर्ती

 ०

 दी अदि  anf  arte atfa  रत  को  खोर

 1955



 Written  Answers  June  12,  1967

 प्रतिरक्षा मंत्री  अ  :
 भोर  आवश्यक  सुचना  इकट्ठी की  जा

 रही है  और  उसे  यथासमय  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा
 |

 News  Readers

 2185.  Shri  J.  Sunder  Lal:  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be

 Pleased  to  state  :

 (a)  whether it  is  a  fact  that  whereas  the  English  and  Hindi  news-readers  of  AU

 India  Radio  only  cead  out  the  news  while  the  news-readers  of  other  languages,  apart  from

 reading  Out  the  news  do  the  translation  work  also  ;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor  ?

 Tke  Minister  of  Infermation  and  Broadcasting  (Shri  Shah)  ;  (a)  and  (0)  A  state-

 ment  is  laid  on  the  table  of  the  House,

 Statement

 Becausc  of  the  large  number  of  news-bulletins  and  spoken-word  programmes  in

 English  and  Hindi,  there  are  full-time  Newsreaders  in  these  languages.  For  Hindi  there

 ere  Newsreaders-com-Translators  alsoin  addition  to  the  Newsreaders.  The  former  are

 required  to  do  translation  work  and  also,  when  need  arises,  read  news  bulletins,  In  the
 case  of  other  languages,  except  Dogri,  since  only  three  news  bulletins  are  broadcast  in  each

 language,  only  Newsreaders-cum-Translators  have  been  appointed,  who  perform  both  the

 functions.  There  is  thus  no  disparity  as  far  as
 this  category  of  staff  is  concerned.

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 पोप  द्वारा  aren  किये  गये  विचारों  के  विषय  में  रोम  स्थित  भारतीय  दूतावास  द्वारा  जारी

 की  गई  विज्ञप्ति  जिसमें  तथ्यों को  गलतबयानी  को  गई  थी

 श्री Ho  ला०  सोंधी  (  नई  दिल्ली  )  मैं  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 लिखित  विषय  की  ओर  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता हूं  और  उनसे

 प्रार्थना करता  हुं  कि  वहू
 इस

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 26  1967  को  पोप  के  साथ  मंत्री
 की

 मुलाकात  के  समय  पोप  द्वारा  व्यक्त  किये  गये

 विचारों  के  ब्रिषय में  रोम  स्थित  भारतीय  दूतावास  द्वारा  जारी  की  गई  विज्ञप्ति  जिसमें  तथ्यों

 को  aia  गई  थी

 कक
 स्वास्थ्य

 तथा
 परिवार  नियोजन  मंत्री  (  ढा०  चम्द्रदोखर  )  a  भारतीय  दूतावास  या

 वेटिकन  द्वारा  जारी  की  गई  ब्रिज्ञप्तियाँ  मेने  श्रमी  नहीं  देखी  अपने  दूतावास  को  एक  तार

 भेजकर  मैंने  दोनों  विज्ञप्तियों  की  एक  एक  प्रतिलिपि  मांगी  है  ।

 वेटिकन में  26  मई  1967  को  मैंने हिज  हो ली नेस पोप  पाल  से  एक  व्यक्तिगत  भेंट
 की  ॥

 हिज
 होलीतैस  इटालियन

 में  बोले  जो  उनकी  मातृ-भाषा  है  और
 मैं  अग्रेज़ी  में  बोला  बातचीत

 1956



 _22
 1889  (1s)

 लिखित  सत्तर

 एक  दुभाषिए  के  जरिये  हुई  fer  होलीनेंस  ने  बीच-बीच  में
 भ्र  ग्रेजी  के  कुछ  शब्द  जब

 उन्होंने  चाहा  और  जब  उन्होंने  सोचा  कि  दुभाषिया  सही  अनुवाद  नहीं  कर  रहा है  ।  सम्पूर्ण

 भेंट-वार्ता  में  मैंने  जन्म  परिवार  नियोजन  और  प्लैन्स  पेंरेन्टहुड  शब्दों
 का

 प्रयोग

 किया
 ।

 इस  भेंट  का  पूर्ण  उद्देश्य यह  पता
 करना

 था
 कि

 हिज  हो ली नेस भर  कैथोलिक  aa
 वैज्ञानिक  गर्भनिरोधक  के  द्वारा  कैथोलिकों  के  लिए  जन्म  यात्रा  की  पाबन्दी  को  शिथिल  करने

 के  लिए  विचार कर  रहे  है  अथवा  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  पुरे  जो  उत्तर  दिया  गया  उसका  अथ

 ag  था  कि  हिज  हो ली नेस  किसी भी  वैज्ञानिक  गतिरोध  के  विरुद्ध  थे  और  हिज  होलीनैस

 पात के  भी  जि रुद्ध थे थे  ।  उन्होंने कहा  वह  सभी  दृष्टिकोणों पर  विचार  कर  रहे  जिनमें

 कैथोलिक  दृष्टिकोण  भी  शामिल  है  ।  मैंने  उन्हें  जनसंख्या  के  नियंत्रण  पर  भारत  सरकार  को

 नीति  सम्बन्धी  एक  वितरण  भेजने  का  वायदा  किया  few  होलीनैस  ने  कहा  कि  वे  इस  पर  बहुत

 सावधानी से  विचार  करेंगे  ।

 मैंने  आपके  कार्यालय  को  अन्तिम  इंडिका  निकाल  देने  के  लिये  कहा  है  क्योंकि

 यह  अनावश्यक  है  और  संशोधित  प्रति  से  इसे  निकाला  जा  चुका  हैं  ।

 थ  नि ०  लाफ  सोधो  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान  है  ।  मंत्री  महोदय  तथ्यों  को

 छुपाने  को  पय रतन  कर  रहे  हैं  ।

 mena  महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  विज्ञप्ति  नहीं  देखी  ।

 श्री  ला  सोंधी
 :

 दूतावास  उस  व्यक्ति  से  पराभव  किये  जिससे कि  विज्ञप्ति

 सम्बन्धित  विज्ञप्ति  जारी  कर  विज्ञप्ति  उसी  दिन  जारी की  गई  जिस

 दिन  मंत्री  महोदय  रोम  में  थे
 ।

 यदि  उन्होंने  विज्ञप्ति  नहीं  देखी  तो  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  को  उस

 सम्बन्ध में  कया  कहता  है

 Shri  Madhu  Limaye [  Monghyr )  2  My  point  of  order  relates  to  the  fact  that  our
 ministers  issue  statement  regarding  talks  held  with  foreign  Governments  and.  those  fore-
 igners  Tefute  such  statements.  The  same  thing  happened  with  regard  to  Iran  and  now  it
 has  happened  in  the  matter  of  talks  with  the  Pope,  The  Ministers  should  either  stop  such.
 Negotiations  or  they  should  hold  the  negotiations  in  their  own  languages.

 झच्य९  महोदय
 :

 इसमें  कोई  व्यवस्था  का  set  नहीं  है  ।

 थ्री  म०  ला०  सौंपा  :  रोम  के  समाचार-पत्रों  के  अनुसार  पोप  नें  कहा  है  कि
 यदि  भारत

 झपने  संसाधनों  का  ठीक  उपयोग  करे  तो  बह  अपनी  जनसंख्या  से  भी  दुगुनी  जनसंख्या
 के  लिये  खाद्यान्न  आदि  की  व्यवस्था  करं  सकता  aor  मंत्री  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  अपने

 विचार  बदलने  के  लिये  तैयार हैं  ।
 |

 Shri  Ram  Manohar  Lobia  (Kannauj)  On  a  point.  of  order,  Sir.  If  the  bon.  Mini-
 ster  had  used  his  own  language  in  talks  with  the  Pope,  this  matter  would  not  have  arisen,

 The
 proportion  of  white  people  is  on  the  increase  as  compared  with  the  coloured  people,

 ‘The  Pope  represets  whinte  pesple.
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 Papers  Laid on  The  Table  Jyaistha  22,  1889  (Saka)
 = tie

 ea  महोदय
 :

 इसमें  कोई  व्यवस्था  का
 प्रश्न  नहीं है  ।

 हंस  बरुआ  (  मंगल दायी  )  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान  है  ।  भारत  सरकार  आधिक

 परिस्थितियों से  बाध्य  होकर  परिवार  नियोजन  करा  रही है  ।  बया  ऐसा  पोप  के  आशीर्वाद  के

 बिता  नहीं  किया  जा  सकता  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इसमें  कोई  व्यवस्था  का  प्रइन  नहीं  है  ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 पारपत्र  झष ध्या देश  द्वारा  तुरन्त  विधान  बनाने  के  कारण  बताने  वाला  विचारा

 बेशक-कायदे  मंत्री  (  श्री  go  क०  चागला  )  salar,  मैं  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा

 कार्य-संचालन -  संम्बन्धी  नियमों के  नियम  71  (1)  के  अन्तर्गत  पारपत्र  1967

 द्वारा  तुरन्त  विधान  बनाने  के  कारण  बताने  वाले  व्याख्यात्मक  विवरण  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखता  हूं  ।  [  genera  में  रखी
 देखिये  संख्या  एल  eo  599/67  |]

 हुल्दिया-बरौनी-कानपुर  पाइपलाइन  के  निर्माण  के  सिलसिले  में  इंडियन  रिफाइनरी ज
 लिमिटेड  (

 वर्तमान
 इंडियन  घायल  कारपोरेशन  लिमिटेड  )

 द्वारा
 पति  गये  करार

 पेट्रोलियम  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  रघु

 मैं  तारांकित  प्रदान  संख्या  211  और  212  पर  ca  गये  अनुपूरक  seat  का

 उत्तर  देते  समय  1  1967  की  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  और  समाज  कल्याण

 मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वचन  के  अनुसरण  हल्दिया-बरौनी-कानपुर  पाइपलेन  के  निर्माण  के

 सिलसिले  में  इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  (  व्तेंमान  इण्डियन  आयल  कारपोरेशन  लिमिटेड  )
 द्वारा  किये  गये  निम्नलिखित  करार/ठेकों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हू

 (1)  एस  एन  ए  एम  प्रोगेट्ठी.के  साथ  करार  ।

 एस:एन  ए  एम  साइपेम  के  साथ  ठेका I (2)

 (3)  बेचेल  एशियन  कारपोरेशन  लिमिटेड  के  साथ  ठेका  ।

 (4)  बेचेल  दन्टनेशनल  कारपोरेशन  के  साथ  ठेका  |

 (5)  बेचेल  इन्ट्ेंशानल लिमिटेड  के  साथ  ठेका  ।

 [  पुस्तकालय में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०  600/67  ]
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 12  1967
 केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरो  (  सी०  श्री०  आईं  )  की  रिपोर्ट  उड़ीसा  सरकार  को

 न  दिये  जाने  के
 बारे  में  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  में  उठाये  गये  मामले

 के  वारे
 में  विनिर्णय

 राज्य-सभा  से  सन्देश

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव  :  gh  राज्य  सभा  के  सचिव  से  निम्नलिखित  सन्देश  प्राप्त  हुए  हैं
 :

 सभा  ने  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  111  के

 मुक्के  राज्य-सभा  द्वारा  8  1967  की  बैठक  में  पारित  पार  पत्र  1967  की  एक

 प्रति  भेजने  का  निदेश  मिला  है

 पारपत्र  विधेयक

 राज्य  समा  द्वारा  पारित  रूप  में

 PASSPORT  BILL

 As  passed  by  Rajya  Sabha

 1967  at  एक  प्रति सचिव :  मैं  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  पारपत्र

 सभा-पटल  पर  रखता  हू  ।

 केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरो  (eto  बी०  की  रिपोर्ट  उड़ीसा  सरकार  को
 न

 दिये  जाने  के  बारे में  ध्यान
 दिलाने  वाली  सुचना  में  उठाये  गये  मामले  के

 बारे में  विनिर्णय

 RULING  ON  POINT  RAISED  IN  CALLING  ATTENIION  NOTICE  RELATING
 TO  NON-SUPPLY  OF  ए  BI  REPORT  TO  ORISSA  GOVERNMENT

 झच्यक्ष  महोदय
 :

 अब  मैं  केन्द्रीय
 जांच  ब्यूरो के  बारे  में  उठाये  गये  पहनने  सम्बन्ध  में

 अपना  fatty देता  हूँ  ।

 8  1967  को  श्री
 बीजू  पटनायक के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  बी०

 की
 रिपोर्ट

 की  प्रति  उड़ीसा  सरकार  को  उपलब्ध  कराने  से  केन्द्रीय  सरकार  के  कथित  इनकार

 के  बारे  में  एक  ध्यान
 दिलाने  वाली  सूचना के  उत्तर  में  म;ननीय  गृह-कार्य  मंत्री  के  वक्तव्य  के

 बाद  श्री  नाथपाई  ने  व्यवस्था  को  एक  प्रदान  उठाया  कि  तृतीय  लोक  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य

 द्वारा  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखे  जाने  के  बाद ag  प्रतिवेदन  समा  की कार्यवाही  का  भाग

 बन
 गया  है  और  यह

 दस्तावेज  गुप्त  नहीं  है  ।  कई  अन्य  सदस्यों ने  भी  उनका  समर्थन  किया

 था
 ।

 इस
 व्यवस्था

 के  प्रशन
 के  अतिरिक्त  प्रो०

 रंगा  तथा  उनका  समर्थन  करने  वाले  कई  अन्य
 सदस्यों  ने  कहा  कि  भारत  सरकार  का  अपने  पास  किवी  दस्तावेज  को  उड़ीसा  सरकार  को  देने

 से  इनकार  करना  उचित  नहीं  डा०  लोहिया  ने  कहा था  कि  इससे  केन्द्र  तथा  राज्यों के

 सम्बन्धों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  गृह-कार्य  मंत्री  तथा  विधी  मंत्री  से  परामर्श

 करना  उचित  सभा  |  माननीय  विधी  मंत्री  ने  कहा  कि  यह  मामला  लोक  सभा  से  सम्बन्धित
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 Ruling  on  point  raised in  calling  attention  notice  relating  to  non-supply  June  17,  1967

 of  C
 BI  report  to

 Orissa  Government  लाा

 नहीं  हैं
 ate

 इस  विषय  पर  आपके  सर्वाधिकारी  26  1965 को  विनियोग  दे  चुके हैं  !

 उक्त
 fafaua & sere Tar

 के  उल्लेख  उसके  कुछ
 अंशों  को

 पढ़ने  के  बाद  विधी  मंत्री  ने  कहा
 कि  इस

 बात
 के

 दावे
 के  कि  यह  प्रतिवेदन  अथवा  उसका  सारांश  समा-पटल  पर  रख  दिया गया

 सरकार  यह  दावा  कर  सकती है  कि  यह  गोपनीय  दस्तावेज है  और  इसलिये  सरकार  इसे  प्रकट

 करने  तथा  प्रकाशित करने  के  लिये  बाध्य नहीं  है  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  ने  वह  पृष्ठभूमि  बताई  जिसके  opera  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो को  प्रतिवेदन

 देने  के  लिये  कहा  गया  था  ताकि  मंत्रिमंडल  पर  विचार  कर  ahi  gh  इसके  ब्योरे

 में  जाने  की  आवश्यकता नहीं  है

 इस  पर  श्री  सुरेन्द्रनाथ द्विवेदी  ने  कहा था  कि  उड़ीसा  सरकार  भारत  सरकार  को  प्रस्तुत

 किये  गये
 प्रतिवेदन

 की  प्रति  मांगती
 न

 कि  मंत्रिमण्डल  को
 प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन की

 प्रति
 ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  यह  दस्तावेज  गोपनीय  नहीं  है  ।  इसलिए  भारत  सरकार  इसकी

 प्रतियां  राज्य  सरकार  को  देने  से  इनकार  नहीं  कर  सकती  ।

 मैंने  इन  सभी  मामलों  पर  विचार  है  और  इन  निष्कर्षों पर  पहुं  चा

 26  1965  को  मेरे  प्रतिष्ठित  पूर्वाधिकारी  स०  हुकमसिंह  हारा  विनिमय  दिये

 जाने के  बाद  श्री  कामत  ने  सभा-पटल  पर  एक  दस्तावेज  रखा  जिसके  बारे  में  उन्होंने  दावा  किया

 कि
 यह  केन्द्रीय  जांच  ब्युरो  के  प्रतिवेदन  की  प्रति  है  ।  बाद  में  श्री  सुरेन्द्रनाथ द्विवेदी  ने  सभा

 पटल  पर  एक  दस्तावेजਂ रखा  जिसके  बारे  में  उन्होंने  दावा  किया  कि  यह  समुचे  प्रतिवेदन की

 प्रति  सरकार  ने  इन  दस्तावेजों  की  सत्यता  को न  तो  माना  है  और  न  ही  उसका  खण्डन

 किया  है  ।  गृह-कार्य  मंत्री  के  वक्तव्य में  यह  स्पष्ट  है  fe  वह  प्रतिवेदन को  अब  भी  गोपनीय

 मानते  हैं  और  इसे  सावंजनिक  बनाने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  इसका  सरकार को  aw  अधिकार

 है  और  अध्यक्ष  उन्हें ऐसा  दस्तावेज  सभा-पटेल पर  रखने के  लिये  '  बाध्य  नहीं  कर  सकता  |

 सभा  में  इसे  सभा-पटल  पर  रखने  को  मांग  नहीं  की  गई  है  ।

 ऐसा  तक  दिया  गया  है  तृतीय  लोक  सभा  के  दौरान  विपक्ष  के  कुछ  सदस्यों  are  कि

 पटल  पर  रखे  गये  दस्तावेज  सभा  के  अभिलेख  का  अग  है  और  इसलिये  वह  गुप्त  दस्तावेज  नहीं

 है  ।  नियम  369  (2)  के  अनुसार  समा-पटल  पर  रखे  गये  सभी  पत्र  दस्तावेज़  सार्वजनिक

 समझे  जाते  श्री  कामत  तथा  द्विवेदी  द्वारां  तृतीय  लोक
 सभा

 के
 दौरान  सभा-पटल पर

 रखे  गये  पत्र  पहले  ही  सार्वजनिक  सम्पत्ति  बन  चुके  परन्तु  यहां  इस  बात  पर  ध्यान  नहीं  दियां

 गया  है  कि  वे  दस्तावेज  ऐसे  नहीं  हैं  जो  सरकार  द्वारां  समा-पटल
 धर  रखे  गये  हैं

 i  अतः  जो

 दस्तावेज सरकार  के  पास  वह  स्वतः  सावंजनिक नहीं  हो  जाते  हैं

 पो ०  डा०  लोहिया तथा  श्री  द्विवेदी  द्वारा  उठाये  गये  प्रश्न  वास्तव  व्यवस्था के

 प्रश्न  नहीं  हैं  ।  उन  पर  विनिणुंय  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 Shri  Madbu  Limaye  (  Monghyr )  2  I  appeal  the  hon.  Minister  through  you  to  help

 Ministers  against  whom  accusations  have  been  levelled.

 in  a  good  action  of  the  Government  of  Orissa  to  hold  an  impartial  enquiry  against  those
 I  would  like  to  know  from  him
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 22  1889  केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरो  को  रिपोर्ट  उड़ीसा  सरकारें
 को  न  दिये  जाने  के  बारे  में  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  में  उठाये  गये  मामले  के  बारे

 लााਂ  में  विनिमय य

 whether  an  authenticated  copy  of  the  report  of  C.  I.  will  be  supplied  to  Government  of

 Orissa  before  the  appointment  of  a  Commission  of  enquiry..

 गृह-कार्य  मंत्री  (  श्री  यशबन्तराब  चाहो  )  :  इत  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सरकार  ने  निर्णय

 कर  लिया  है  और  इस  मामले  में  सहयोग  देना  अच्छी  बात  होगी  ।  जिन  दस्तावेजों  की  जांच

 की  गई  वे  उड़ीसा  सरकार  के  पास  यदि  उडीसा  सरकार  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  के  किसी

 अधिकारी  की  सहायता  चाहती  तो  मैं  इस  धर  विचार  करेंगे  के  लिये  तेयार  हूँ  ।  उन्होंने  इसके

 लिये  उच्च
 न्यायालय  का  कोई  न्यायाधीश  देने  के  लिये  कहा  मैं  इसके  लिये  प्रयत्न  कर  रहा  ह  ।

 हम  इसके  लिये  आवश्यक  सहयोग  तथा  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  हैं  परन्तु  यह  एक  गुप्

 दस्तावेज  है  और  सरकार  यह  प्रतिवेदन  उन्हें  देने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 श्री  बलराज  मधोक  (  दक्षिण  दिल्ली  )  safe  उड़ीसा  सरकार  जांच  आयोग  नियुक्त

 करती  है  और  आयोग  उस  दस्तावेज़  की  मांग  करता  तो  कया  मंत्री  महोदय  उसे  देंगे  |

 श्री  यश दन्त राव  बिहार
 :
 मैंने  पहले  ही  यह

 बात
 स्पष्ट  कर  दी  है  कि  यदि  नियुक्ति के  बाद

 आयोग  को  इसकी  आवश्यकता  होगी  तो  हम  उस  पर  अवद्य  विचार  करेंगे  ।

 Shri  Ragi  Ray  (  Puri  )  :  It  appears  from  the  reply  of  the  Minister  of  Home  Affairs
 that  the  Central  Government  is  the  foundation  of  all  corruption,  The  former  Congress
 Chief  Minister  of  Orissa,  Shri  Sadashiv  Tripathi  did  not  ask  for  a  copy  of  the  report  for
 the  ‘purpose  of  enquiry.  He  wanted  it  only  for  the  sake  of  information.  The  present
 Chief  Minister  wants  it  for  the  purpose  of  instituting  an  enquiry,  The  Home  Minister
 wants  to  mislead  the  House  by  intermixing  the  demand  by  the  former  Congress  Chief
 Minister  and  the  present  non-Congress  Chief  Minister.

 श्री  यद्यावन्तराव  चव्हाण
 :

 हमारा  रवैया  प्रत्येक  व्यक्ति  तथा  प्रत्येक  दल  के  साथ  बदल

 नहीं  जाता  |  हमारा  रवैया  कुछ  सिद्धान्तों  पर  आधारित  है  ।  कांग्रेसी  तथा  गैर-कांग्र  सी  सरकार

 के  साथ  हमारा  रवैया  बदल  नहीं  जाता  ।  यह  दस्तावेज़  किप्त  उद्देश्य  से  मांगी  जा  रही
 इससे  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  ।  इसका  निर्णय  दस्तावेज़  के  स्वरूप  पर  आधारित  है  ।

 क०  प्र०  सिह  देव  ढेंकानाल  )  :  वर्तमान  मगर-कांग्रेसी  सरकार  भ्रष्टाचार  hp

 उन्मूलन  के  लिये  ठोस  उपाय  कर  रही  है
 ।

 क्या  भारत  सरकार  का  इसके  मार्ग  में  बाधा  डालना

 उचित है

 मैं  आपका  ध्यान  31  मई  के  हैरान  टाइम्स  की  ओर  दिलाना  चाहता  हू  जिसमें

 लिखा  है  यदि  केन्द्रीय  सरकार  आग्रह  करे  तो  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  को  विधि  तथा  व्यवस्था  के

 बारे  में  समय  समय  पर  प्रतिवेदन  भेजने  के  मामले  विचार  करने  को  तैयार  है  ।  राज्य  सरकार

 ने  शिकायत  करने  वालों  को  दोष  सिद्ध  करने  और  श्री  पटनायक  को  अपने  आपको  दोषरहित

 सिद्ध  करने
 का

 अवसर  दिया
 है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  स्पष्ट  आश्वासन क्यों  नहीं  देती  कि  न्यायिक

 जांच  के  लिये  यह  प्रतिवेदन  दिये  जायेंगे  ।  इस  मामले  से  केन्द्र  तथा  राज्यों  के  सम्बन्धों  का

 मामला  भी  उठता  है  ।  हेम  सभी  चाहते  है  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  मैत्रीपूर्ण
 सम्बन्ध  जारी  रहने  चाहिये  ।  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  इस  मामले  में  बाधा  डालने  का  क्या
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 इन  सभी  बातों  को  देखते  मैं  यह  छूना  चाहता  हूं  कि  यदि  जांच  आयोग
 प्रतिवेदन

 की  प्रति  मांगे  तो  बया  यह  प्रति  आयोग  को  उपलब्ध  कराई  जायेगी  |

 ait  यशवंतराव  चव्हाण  :  यदि  आयोग  को  साक्ष्य  के  लिये  इसकी  आवश्यकता होगी  तो

 हम  निश्चय  at  उसे  उपलब्ध  कराने  का  विचार  रखते  हैं
 ।

 समिति  के  लिये  निर्वाचन

 ELECTION  TO  COMMITTEE

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  की  केन्द्रीय  सलाहकार  समिति

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री  स्वर  सिह
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  है

 धन्य महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 राष्ट्रीय छात्र  सेना  दल  1948  की  धारा  12  की  उप-धारा  (1)

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  (  संशोधन  )  1952  द्वारा  संशोधित रूप  में  के

 अनुसरण  में  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जसे  अध्यक्ष  निदेश  दें  उक्त  अधिनियम

 के  अन्य  उपबन्धों  तथा  उसके  अन्तर्गत  बनाये  गये  नियमों के  अधीन  रहते हुए  एक  वर्ष

 की  अवधि  के  लिए  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  की  केन्द्रीय  सलाहकार  स  मति  के  सदस्यों  के

 रूप  में  कायें  करने  के  लिए  अपने  में  से  दो  सदस्य

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  motion  was  adopted

 सामान्य  आयव्ययक  चर्चा  जारी

 GENERAL  BUDGET  1967-68  GENERAL  DISCUSSION

 Shri  Ahmed  Agha  (  Baramula )  :  I  do  not  agree  with  the  contention  that  Congress
 Government  encourages  monopolies.  It  is  against  concentration  of  wealth  in  a  few  hands.

 Many  hon.  Members  have  put  forward  different  types  of  suggestion  dnring  this  discuss-
 jon,  Some  have  suggested  a  out  in  defence  expenditure  while  others  want  manufacture  of
 atom  bombs.  Government  should  bring  down  prices.  Some  wanted  that  tax  strutcure
 Should  be  improved,  I  have  found  that  Budget  has  receivd  general  support  from  almost
 all  hon.  Members.  Our  planning  has  not  succeeded  as  we  desired.  Asa  result  the  pro-

 gone  up.

 duction  has  not  increased: and  conditions  of  scarcity  have  developed  and  prices
 have

 Our  economy  received  a  set  back  during  the  invasions  from  China  and  Pakistan.  We
 Should  extend  all  help  to  Government  such  eventualities.  we  are  passing  through  an  emer-
 gency.  We  should  offer  our  coope:  ration  in  face  of  difficulties.  It  is  improper  to  launch
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 agitations.  Cow  is  a  sacred  animal  for  all  of  us,  but  there  should  not  be  any  agitation  in

 regard  to  this  animal  We  should Particularly  this  is  not  the  opportune  time  for  this

 not  fritter  away  our  energy  in  these  agitations

 I  endorse  the  suggestion  that  farmers  should  be  provided  ail  types  of  facilities  He
 should  be  given  irrigation  water,  good  quality  seeds  and  credit  for  purchasing  implements
 etc.  He  should  be  given  tractors  on  higher-purchase  system.  It

 will  help  in  increasing
 food  production.

 The  wasteland  should  be  brought  under  cultivation  without  delay.  Forest  based
 industries  should  be  setup  in  Kashmir.

 About  35  per  cent  of  the  total  yield  of  fruit  of  Kashmir  goes  waste,  because  we  do

 not  have  cold  storage  facilities  there  There  was  a  proposal  for  setting  up  a  fruit  proce-
 ssing  plant  That  proposal  should  be  implemented.  There  should  be  separate  arrange
 ments  for  export  of  hand!oom  products  of  Kashmir.  Kashmir  can  earn  huge  amounts  of

 foreign  exchange  through  tourism,  if  some  steps  are  taken.  Srinagar  airport  should  be

 brought  on  routes  of  international  airlines  Kashmir  will  attract  tourists  from  abroad

 in  agreat  number

 Proper  arrangements  should  be  made  for  marketing  of  walnuts  which  is  produced
 in  large  quantities  in  Kashmir

 The  growers  of  walnut  showld  be  given  remunerative  prices.  Good  qulaity  seeds

 should  be  imported  and  distributed  in  an  equitable  manner.  All  these  points  should  be

 looked  into.

 sit  sito  सजा  कृपलानी  माननीय  वित्त  मन्त्री  ने  हमारी  आर्थिक  स्थिति  का

 उचित  विश्लेषण  किया  है  यद्यपि  यह  विश्लेषण  व्यापक  नहीं  है  ।  मंत्री  महोदय  इसके  लिये

 बधाई  के  पात्र  यदि  मंत्री  महोदय  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  विकसित  सम्पूर्ण

 व्यवस्था  पर  विस्तारपूर्वक  विचार  किया  होता  तो  उनका  आय-व्यस्क  रूढ़िवादी  अथवा

 यथापूर्व स्थिति  वाला  न  जैसाकि  प्रत्येक  सदस्य  ने  कहा है  ।  ऐसा  करके  बहू  आमसूल

 नया  आयव्ययक  प्रस्तुत  कर  सकते थे  ।  पुराने  रोगियों  के  लिये  तीब्र  इलाज
 की

 आवश्यकता

 होती है  ।  यह  आयव्ययक  केवल  बही  खाता  आयव्ययक  जिसमें दो  रेखाओं से  at  बनाने

 का  प्रयत्न  किया  गया है  ।  ऐसा  करने  के  लिये  मंत्री  महोदय  ने  हमें  अप्रत्यक्ष  कर  की  दवाई

 दी

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  तुरन्त  बाद  हम  स्वदेशी
 की

 बात  भूल  गये  और  ऐसा  सामान  आयात
 करने  लगे  जिनकी  हमें  आवश्यकता  नहीं  थी  अथवा  जिन्हें  हम  स्वयं  बना  सकते  हमने  इस

 प्रकार  विदेशी  मुद्रा  नष्ट  कर  दी  ।  उन  दिनों किसी  वस्तु  के  आयात  के  लिये  अनगिनत  लाइसेंस

 जारी  किये  गय े।

 gh  खेद  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  मूल्यों  में  वृद्धि  का  मुख्य  कारण  मु

 स्फीति  नहीं  है  ।  वित्त  मंत्री  की  अर्थव्यवस्था  इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञों  से  भिन्न  होगी  ।  मुद्रास्फीति

 मूल्यों में  सदा  वृद्धि  होती  रह  और  हम  अन्य  देशों  से  अन्धाधुन्ध ण  लेने  लगो  हमें  इसके

 लिये  इस  वह  300  करोड़  रुपये  ब्याज  के  रूप  में  देने  हैं  ।  हमारी  स्थिति  ऐसी

 ऋणों  के  भुगतान  के  लिये  अधिक  समय  मांगा  है  ।
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 इसके  श्चातु  लोक-सभा  aware  भोजन  के  लिये  दो  बजे

 म०  प०  तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 The  Lok-Sabha  then  adjourned  for  Lunch  till  fourteen  of  the  Clock.

 लोक-सभा  भोजन  के  पश्चात  दो  बजे  स०  प०  समवेत  हुई  ।

 The  Lok-Sabha  re-assembled
 after

 Lunch  at  fourteen  of  the  Clock.

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 |  Mr.  Deputy  Speaker  s#  the  Chair

 at  sito  भा०
 कृपलानी

 :  हमने  आयोजन  का  आरम्भ  करते
 प्र  जनवादी  उद्योग  पर

 अधिक  बल  दिया  और  कृषि  तथा  उपभोक्ता  वस्तु  उद्योग  की  उपेक्षा  की
 ।  हमने  यह  नहीं

 सभा  कि  aft  तथा  उपभोक्ता  अ।योग  सभी  उद्योगों  के  अधार  हैं  ।  साम्यवादी  देशों

 में  पु  जनवादी  उद्योगों  पर  शरीक  बल  दिया  गया  क्योंकि  ag  अपने  देश  को  लड़ाकू  बनाना

 चाहते  हैं  ।  परन्तु  अपनी  गलती  का  पता  लग  जाने  पर  चीन  तथा  रूस  दोनों  ने  ही  कृषि  तथा

 उपभोक्ता  वस्तुओं  पर  अधिक  ध्यान  दिया  है  ।

 योजना  के  दोषपूर्ण  होने  के  परिणामस्वरूप  मुद्रास्फीति  में  बहुंत  वृद्धि  हुई  है  ।  मुद्रास्फीति

 एक  चोरी  इसे  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था  का  नाम  दिया  गया  ae  बिना  भेद  भाव  के  सभी

 पर  एक  कर  इसके  अंतगर्त  निर्धन  लोगों  को  अधिक  कष्ट  सहन  करना  पड़ता  है  ।

 योजनाओं  का  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  ओद्योगिकं  क्षेत्र
 में  हमारी  क्षमता  बहुत

 बेकार

 पड़ी  इससे  बेकारी  बढ़ी  है  और  इसके  फलस्वरुप  समाज के  सबसे  अधिक  निर्धन  ai  की

 वास्तविक  मजूरी  में  और  कमी  हो  गई  है  ।  एकाधिकार  के  बारे  में  जांघ  करने  के  लिये

 एकाधिकार  आयोग  तथा  हजारी  आयोग  नियुक्त
 किये  गये

 थे  ।  उनकें  प्रतिवेदनों  से  मालूम

 हुआ  है  कि
 धनी  लोग  अधिक  धनी  हो  गये  हैं

 ।

 इसके  अतिरिक्त  प्रशासनिक  व्यय  बढ़  रहा  एक  किंग्स सी  सदस्य  ने  कहा  कि  वह  सात

 गुणा  बढ़  गया है  ।
 प्रशासन  का

 काम  इतना  नहीं  बढ़ा  है  मंत्रियों  ने
 भी

 कहा  है  कि
 वे

 प्रशासनिक  कर्मचारियों  में  33  प्रतिशत  कमी  कर  सकते  हैं  और  उससे  दक्षता  में  कमी  नहीं

 होगी  ।  इन  सभी  कारणों  से  हमारी  अर्थ  व्यवस्था  की  स्थिति  दयनीय
 रही  है  ।

 इस  समय  की  सब  से  बड़ी  आवश्यकता  सरकारी  व्यय  में  मितव्ययता  करने  की  है  ।  मेरा

 वित्त  मंत्री  तथा  मंत्रि-मण्डल  से  निवेदन  है  कि  प्रतिष्ठा  के  पदों  में  अधिक  मितव्ययता  की  जानी

 चाहिये  ।  ah इस
 बात  का  कारण  नहीं  दिखाई  देता  कि  एक  केवल

 राज्याध्यक्ष  है  और  जिन्हें  कोई  प्रशासनिक  कार्य  नहीं  करने  प्रधान  मंत्री  की  तुलना

 जोकि  वास्तव  में  सरकार  का  काम  चलाती  अधिक  शान  में  रहें  ।  जहां  तक  फालतू  बच  का

 सम्बन्ध  कुछ  अन्य  पदों  का  क्रम  भी  नीचा  किया  जाना  सामुदायिक  विकास

 विभाग  जैसे  कुछ  ऐसे  विभाग  है  जो  केन्द्र  के  लिये  बिलकुल  बेकार  हैं  ।  शिक्षा  मंत्रालय  जैसे

 कुछ  wea  विभाग
 हैं

 जिनका  समूचा  काम  राज्यों  में
 किया  जाना  चाहिये  परन्तु  उनके  बड़े

 मंत्रालय  केन्द्र  में  हैं  ।

 1964
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 केवल  असैनिक  विभागों  में  ही  बल्कि  सैनिक  विभागों  में  मी  सुधार  की  आवश्यकता

 इस  प्रकार  के  सुधार  से  115  करोड़  रुपये  की  बचत  होगी
 अप्रत्यक्ष  करों

 के
 रूप

 में  वसूल
 करना  बिलकुल  उचित  नही ंहै

 ।  यदि  इसमें  0'5  प्रतिशत  की  कमी  भी  कर  दी  जाये

 तो  अप्रत्यक्ष  कर  लगाये  बिना  ही  आयव्ययक  सन्तुलित  हो  जायेगा  ।

 वित्त  मंत्री  चाहे  कुछ  भी  कहें  अप्रत्यक्ष  कर  लगाने  से  geal  में  अवद्य  होगी  ।  न

 केवल  उन  वस्तुओं
 के

 मूल्य  बढ़े  हैं  जिन  पर  कर  लगाया  गया  है  उनके  साथ  साथ  लगभग
 सभी  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  वृद्धि  हो  गई  है

 ।  लोगों
 के  पास  दूध  पीने  के  लिये  नहीं  है  ।

 चाय

 तथा  काफी  से  लोगों  को  वंचित  रखना  उनके  साथ  घोर  अन्याय  करना  है  ।  इसी  प्रकार  कृत्रिम

 रेशम  पर  कर  लगाने  से  निर्धन  जनता  प्रभावित  होगी  क्योंकि वह  सूती  कपड़े  से  सस्ता हे

 यहां  तक  कि  हथकरघा  बुनकर  भी  कृत्रिम  रैदास  का  प्रयोग  करते  हैं  ।

 पू  जीती  जानते  हैं  कि  करों  का  समूचा  भार  उपभोक्ता  पर  a  डाला  जाये
 ।

 वित्त

 मंत्री  की  इस  आशा  के  बावजूद  कि  उद्योग  यह  कर  सहन  उपभोक्ता  को  ही  यह

 भार  सहन  करना  पड़  रहा  है  ।  हमारी  अर्थव्यवस्था  ऐसी  ही  गन्दी  हो  जायेगी  जैसी  पहले  थी  ।

 मुद्रास्फीति  केवल  अप्रत्यक्ष  करों  से  ही  नहीं  बढ़  बल्कि  इस  कारण  भी  च्  गी  कि  सरकार

 के  पास  पी०  एल०  480
 का  लगभग  144  करोड़  रुपया  है  ।  जब  तक  हमारे  उद्योगों  की

 अप्रयुक्त  क्षमता  का  नहीं  कीमतें  बढ़ती  चली  जायेंगी  और  जनता  को  कठिनाइयां

 कम  होने  की  बजाये  बढ़ती  चली  जायेंगी  ।

 चुनाव  में  इस  ब।र  काग्रेस  कुछ  बड़े  नेता  चुनाव में  हार  गये  हैं  ।  यह

 faa  कर  लेना  सम्मव  है  कि  इस  बार  चुनाव  शान्तिपूर्ण  तथा  निष्पक्ष  हुये  परन्तु  कुछ

 ऐसे  राज्य  है  जहां  चुनाव  निष्पक्ष  तथा  शान्तिपूर्ण  नहीं  हुये  मतदाताओं  को  उठाने  के  लिये

 पुलिस  का  तथा  सरकारी  प्रभाव  खुले  आम  डाला  गया  ।  ऐसा  न  होने  देने  के  लिए  चुनाव

 आयुक्त  को  अधिक  अधिकार  मिलने  चाहिये  ।  ऐसे  स्थानों  पर  जहां  कहीं  गड़बड़ी  की  शिकायतें

 खास  कर  उप  चुनावों  वहां  तुरन्त  फ्लाइंग  सर्वेश  भेजा  जाना  चाहिये  ।

 यदि  सत्तारूढ़  सरकार  पद  त्याग  न  करे  तो  उसे  कम  से  कम  देखना  चाहिये  कि  सरकारी

 प्रभाव  का  इस  प्रकार  प्रयोग  न  किया  जाये  जिस  प्रकार  हो  रहा  रूप  से  मध्य  प्रदेश

 में  ऐसा  हो  रहा  है  ।

 श्रीमती  areca  :  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  आयव्ययक  प्रस्तुत  करते

 समय  काफी  सिगरेट  आदि  पर  कर  लगाये  हैं  और  कहा  है  कि  वह  ऐसा  जनता  के  स्वास्थ्य

 तथा  दीर्घ  आयु  के  लिये  कर  रहे  मैं इस  बात में
 कुछ  सहमत हूँ  परन्तु  इस  बात  का

 कारण  है  कि  वह
 मदिरों  पान

 की  वस्तुओं  पर  कर  लंगाना  भूल  गये
 संविधान

 के

 अनुच्छेद
 47  में  कहा  गया

 है  कि  राज्य  मदिरा  की  खपत  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  प्रयत्न  करेगा  ।

 इस  निर्णय  पर  पहुंचना  ठीक  नही ंहै  कि  राज्य  सरकारों  के  यत्र-तत्र  प्रयत्नो ंके  कारण

 नशाबन्दी  असफल  रही है
 ।  यह  हमारी  जनता  की  उस  इच्छा  को  कार्य  रूप  देने  का  तरीका

 नही ंहै  जिसका  संविधान
 में  yea

 है
 ।  देश  में  लागू  किया  ज.ना

 1965.
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 चाहिये  ।  भारत  जैसा  निर्धन  देव  मद्यपान  की  विलासिता  सहन  नहीं  कर  सकता  ।  चित्त  मंत्री

 को  स्वतन्त्र  दल  के  उन  सदस्यों  के  परामर्श  पर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  जो  योजना में  जबरदस्त

 कटौती के  पक्ष  में  हैं  ।  इस्पात  को  गैर-सरकारी क्षेत्र  पर  छोड़  देना  उचित  नहीं  ag  भी

 ठीक  नहीं  है  कि  प्रस्तावित  इस्पात  कारखाना  लगाने  ar  विचार  छोड़  दिया  जाये
 ।

 यदि  हमारे

 पास  अपने  उद्योगो  तथा  कृषि  के  उपकरणों  के  लिये  इस्पात  नहीं  होगा  तो  हमें  उसका  आयात

 अमरीका  तथा  अन्य  परिश्रमी  देशों  से  करना  पड़ेगा
 ।

 वे  देश  हमें  अपने  देश
 की  स्वतन्त्रता  खो

 देने  के  लिये  बाध्य  करेंगे  |

 हमने  तीन  पंचवर्षीय  योजनायें  पूरी  कर
 ली  हैं  परन्तु

 उन  योजनाओं का  ठीक  तथा

 वास्तविक  मुल्यांकन  और  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।  सरकार  उचित  मूल्यों  पर  आवश्यक

 वस्तुयें  देने  के  लिये  कारगर  उपाय  नहीं  कर  सकी है  ।

 यदि  नीति  का  परिवर्तन  अनिवार्य  समय  लिया  तो  नई  नीति  एकदम  नहीं  अपनाई

 जानी  चाहिये  !  ऐसी  सभी  परिस्थितियों  का  ध्यानपूर्वक  भयभीत  किया  जाना  चाहिये  ate  उनकी

 व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  अन्यथा  योजनाओं  की  क्रियान्विति  में  गड़बड़  उत्पन्न  हो  जायेगी  |

 योजना  में  किसी  भी  बड़ी  कटौती  से  हमारी  प्रगति  धीमी  पड़  जायेगी और  हमारे

 सामाजिक  रद्द  दय  पूरा  होने  में  विलम्ब  हो  जायेगा  ।  इससे  आधिक  मोर्चे  पर  गतिहीनता  आयेगी

 और  हमारे  लोकतन्त्र  के  लिये  खतरनाक  परिस्थितियां  पैदा  हो  जायेंगी  ।

 आज  हम  कठिनाई में  हैं  क्योंकि  हम  लगातार  जनता  की  इच्छाओं  को  बढ़ावा  दे  रहे

 इसके  बदले  उन्हें  कोई  त्याग  करने  के  लिये  कभी  नहीं  कहा  जाता  और  त्याग तथा  कठोर

 परिश्रम  का  कभी  कोई  उदाहरण  प्रस्तुत  नहीं  किया  जाता  ।

 fara  के  अनुभव  से  पता  चलता  है  कि  कोई  राष्ट्र  तब  तक  प्रगति नहीं  कर
 सकता  जब

 तक  वह  थोड़े  समय  के  लिये  आवश्यक  बलिदान  देने  के  लिये  तैयार न  हो  ।  आज  सभी

 राजनीतिक दल  कहीं  न  कहीं  सत्तारूढ़  उन्हें  जनता  को  अपनी  जिम्मेवारी अनुभव
 करने

 के

 लिये  कहना  चाहिये  ।

 विशिष्ठ  सामाजिक  रद्द  इयों  के  साथ  बड़ी  योजना  की  नीति  और  निर्धारित  समय  के

 अन्दर  अर्थ-व्यवस्थाः  को  निर्माण  वाली  बनाने के  प्रयत्नों में  नियन्त्रणों  की

 पु वं कल्पना  आवश्यक  है  ।  यह  ae  नहीं  दिया  जा  सकता  कि  इन  नियन्त्रणों  से  अथ
 व्यवस्था

 पर  कोई  विनाशकारी  प्रभाव  पड़ता  है  ।  फिर  भी  यह  ठीक  है  कि  सरकारी  तन्त्र  कुछ  समाज

 विरोधी  तत्वों  की  हिंसात्मक  कार्यवाहियां  नहीं  रोक  सकता  ।  परन्तु  इस  असफलता  से  यह

 नहीं  सिद्ध  होता  कि  हमारी  मूल  नीति  में  श्रुति  है  ।  इससे  यह  भी  सिद्ध  नहीं  होता  fe  यदि

 हमने  इसके  प्रतिकूल  नीति  अपनाई  होती  तो  हमारी  सभी  समस्यायें  हल  हो  जाती  ।

 अब  हमें  एकाएक  मन्दी  का  सामना  करना  पड़  रहा
 बेरोजगारी

 की
 समस्या

 गम्भीर  हो  गई  है  तथा  हमारी  सरकारें  अप्रत्यादित  संकट  में  फंस  गई  यदि  योजना  में

 भारी  कटौती  की  गई  तो  समूचा  राष्ट्र  बेकारी  और  गतिरोध  में  फंस  जायेगा  |

 1966
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 चर्चा

 हम  चाहते  है
 कि

 तेल  आदि  जैसी  आवश्यक  वस्तुओं  के  सम्भरण  के

 मसला  में  राज्य  अपना  उत्तरदायित्व पर्याप्त  रूप  से  निभाये  ।  हम  चाहते  हैं  कि  राज्य  भारत

 खाद्य  निगम  के  माध्यम  से  खाद्यान्न  की  वसूली  तथा  वितरण  का  कार्य  करें  ।

 भद  गु  सि०  ढिल्लों  :
 कुछ  सदस्यों  ने  इस  आयव्ययक  को  गतिहीन

 तथा  पुराना  बताया  है  तथा  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  इसे  प्रगतिवादी  कहा  है  ।  यह  आयव्ययक

 गतिहीन  तथा  रूढ़िवादी नहीं  है  ।  देश  का  विकास  करते  की  प्रक्रिया  में  हमें  करों  से  अपने

 संसाधन  खड़े  करन  ta  की  आधिक  स्थिति  का  बहुत  ही  सच्चा  ठीक  ठीक  मूल्याँकन

 करने  का  श्रेय  वित्त  मंत्री  को  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  करों  के  ढ़ांचे  के  वैज्ञानिक  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 1
 उत्पादन  की  दर  की  गति  में  वृद्धि  हुई  है  ।  1948  से  पहले  उत्पादन  में  वृद्धि  की  वर  2

 प्रतिश्त  परन्तु  स्वतन्त्रता  के  बाद  और  विशेष  रूप  से  योजनायें  आरम्भ  होने  के  बाद  as

 दर  बढ़  कर  3  प्रतिशत  हो  गई  है  ।  सुती  इस्पात

 तथा  एल्युमिनियम  ar  उत्पादन  बहुत  बढ़  गया  है  ।  कहां  गया  है  कि  उत्पादन  शुल्क  तथा  अन्य

 करों  से  मुद्रास्फीति  हो  सकती  है  ।  यह  बात  was  में  नहीं  आ  वित्त  मंत्री  के  केवल

 घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था  न  करने  के  fray  से  ही  मुद्रास्फीति  रोकी  जा  सकती  है  ।

 wars  भारत  के  विभाजन  के  बाद  पंजाब  राज्य  के  भविष्य  का  निर्णय  राष्ट्रीय  हित

 धौर  राज्य  के  अपने  हित  की  अपेक्षा  भावनाओं  तथा  विचारों  के  आधार  पर  किया  गया  है  ।

 विभाजन  के  बाद  किसी  भी  राज्य  की  अपनी  राजधानी  नहीं  है  ।  दोनों  संघ  राज्य  क्षेत्र

 के  केवल  किराये  दार  हैं  ।  भारत  सरकार  द्वारा  ऐसे  प्रयोजनों  के  लिये  घन  ब्यय  हो  रहा

 जिनसे  अन्यथा  बचा  जा  सकता  था  ।  अब  समय  है  कि  प्रधान  मंत्री  चण्डीगढ़ के  बारे  में

 मध्यस्थ  निर्णय  दें  ।  इस  बारे  में  fata  किसी  व्यक्ति  विशेष  ने  नहीं  बल्कि  हरियाणा  तथा

 पंजाब  की  उस  समय  की  सरकारों  ने  किया था  ।  सरकार बदल  जाने  का  ara  यह  नदीं  है  कि

 कोई  राज्य  fam  गये  वचनों  से  फिर  सकता  चण्डीगढ़  के  भाग्य  का  निराले  न  होने  के  कारण

 केन्द्रीय  सरदार  प्रशासनिक  संचार  तथा  विविध  मदो  पर  भारी  धन  व्यय

 कर  यदि  चण्डीगढ़  के  भविष्य  का  निर्णय  हो  जाता  तो  बहुत  राशि  बचाई  जा

 सकती

 पाकिस्तान  के  साथ  पिछले  युद्ध  के  लाहोर  खालसा  क्षेत्र  तथा  खेमकरन  क्षेत्र  सभी

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  हैं  और  gh  ag  कहने  में  हुए  है  कि  उस  क्षेत्र  के  सभी  लोगों  ने  उस

 समय  बहुत  अच्छा  कराये  किया  ।  युद्ध  के  दौरान  खेमकरण  नगर  लगभग  नष्ट  हो  चुका  था  ।

 wet  पर  लगभग  एक  लाख  रुपये  के  मूल्य  के  वाणिज्यिक  संस्थानों  और  दुकानों  तथा  कारखानों

 के  पुर्ननिर्माण
 के  लिये  केवल  कुछ  हजार  रुपये  ही  दिये  गये  ।  इसी  प्रकार  सरकारी  कार्यालयों

 के  लिये  बहुत  कम  धनराशि
 की

 व्यवस्था  की  गई  ।  अमृतसर  उसके  आस  पास  के

 फीरोजपुर  तथा  लुधियाना  जिन  पर  पंजाब  को  गौरव  अब  निर्जन  से  लगते  हैं  ।  सुरक्षा

 के  अभाव
 के  कारण  व्यापारी  लोग  aaa  छोड़  कर  जा  रहे  हैं  ।  सरकार  को

 1967
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 पुनर्वास  at  उचित  सुविधायें  प्रदान  करनी  चाहियें  ह  स्थिति  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  उसे

 उद्योग  या  वरिष्ठ  मंत्री  को  उस  क्षेत्र  में  भेजना  चाहिये  ।  इस  क्षेत्र  की  पिछले aa  में  उपेक्षा

 की  गई  है  ।

 गोमती  सुशीला  गोपालन  :  माननोय  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  sear

 आयव्ययक में  जो  भी  प्रस्ताव रखे  निर्धन  तथा  पददालित  लोगों  के  हित  के  लिये  रखे  हैं  ।

 उनका  यह  कहना  ठीक  नहीं  1951-52  में  अप्रत्यक्ष  कर  322.4  करोड़  रुपये  थे  और

 अब्र  1967-68  में  वह  बढ़कर  1888.71  करोड़  रुपये  हो  गये  हैं  ।  अप्रत्यक्ष  करों का
 प्रभाव

 आम  जनता पर  पड़ता  है  यह  कर  लगाकर  सरकार  आम  जनता  को  बहुत  हानि  पहुंचा

 रही  निधन  तथा  घनी  लोगों  के  रहन  सहन  के  स्तर  में  अन्तर  प्रति  दिन  बढता  चला
 जा

 राज्य  केन्द्रीय  सरकारों पर  अधिकाधिक  निर्भर  होते  जा  wet  1951-52  में

 राज्यों  ढारा  केन्द्रीय  सरकार  से  लिये  गये  Wal  पर  ब्याज  5.2  करोड़  रुपये  के  लगभग  दिया

 यह  राशि  1956-57  में  35  करोड़  रुपये हो  गई  और  अब  यह  135  रुपये है
 |

 राज्यों  की  अर्थव्यवस्था  को  स्वावलम्बी  बनाने  की  अपेक्षा  सरकार  उन्हें  केन्द्र  पर  अधिक  निर्भर

 बना  रही  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  निरन्तर  यही  नीति  अपना  रही  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  राज्यों  से

 राजस्व  के  सभी  साधन  जुटा  रही  है  और  उन्हें  ऋण  देकर  वह  राशि  ब्याज  सहित  वापिस

 लेती है

 हमारे  देश  में  केवल  दो  राज्य  देश  के  औद्योगिक  विकास  का  लगभग  50  प्रतिशत  प्राप्त

 कर  रह ेहैं  ।  सर्भी  पिछड़े  राज्यों  की  अवहेलना  की  जा  रही  है  ।  दिल्ली  में  बढ़ाई  गई  महीनों

 का  मूल्य  समूचे  उड़ीसा  राज्य  की  कुल  मशीनरी  के  मुल्य  से  अधिक  है  ।

 जम्मू  और  काश्मीर  तथा  राजस्थान  के  कुल  मिलाकर  7.2  प्रतिश्त  मशीनरी  की  gfe

 हुई  है  यह  अकेले  गुजरात  राज्य  की  तुलना  में  कम  1959  में  केरल  राज्य
 में  2.8

 प्रतिशत  मशीनरी  बढ़ाई  गई  और  1963  में  2.1  प्रतिशत  बढ़ाई  गई  ।  केरल  राज्य  की  उपेक्षा

 की  गई  उन  परियोजनाओं  को  भी  आरम्भ  नहीं  किया  गया  जिनके  वारे  में  बहुत  पहले

 बचन  दिया  गया  था  ॥

 केरल  को  चावल  के  लिये  अन्य  राज्यों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  हम  इस  ara  में

 केन्द्रीय  सरकार  की  दया  पर  ft  हैं  ।  यदि  केरल  में  यानिरमुलक  परियोजना  पूरी  कर  दी

 जाती  तो  हमारे  क्षेत्र  में  50,000  टन  चावल  अधिक  हो  सकता  परिचय  सरकार  ने  इस  ओर

 कभी  ध्यान  नहीं  दिया  ।  फिर  भी  वे  राष् ट्रीप एकीकरण  की  बातें  करते  हैं  ।  इन  परिस्थितियों

 मे  यह  बातें  व्यथ हैं  ।

 जब  तक  धनियाँ  को  अधिकाधिक  प्रोत्साहन  देने  कौर  निर्धनों  पर  अधिकाधिक  रोक

 डालने  की  बात  जारी  हमारे  देश  में  परिस्थितियां  नहीं  बदल  सकतीं  ।
 अब  लोग

 arr  मेरे  विवार  में  अब ajar
 faa  मंत्री  को  और  अधिक सरकार  को  बदलने  के  लिये  तकरार  प्

 आयव्ययक  प्रस्तुत  करते  का  कष्ट  नहीं  उठाना  पड़ेगा  |
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 आचार्य  कपलानी  ने  मध्य  प्रदेश  में  सरकार  व्यवस्था धी  स०  Fo  मालवे  :

 पर  आलोचना  की है  ।  उनके  एक  स्थान  पर  हार  जाने  का  यह  अथ  नहीं  कि  सरकारी  मद्दीनरी

 ने  दस्त  मेष
 दिया  Ba  बढ  उसी  राज्य  के  एक  अन्य  क्षेत्र  से  चुनाव  जीते  हैं  ।

 आयव्ययक  पर  सभा  के  तीन  वर्गों  द्वारा  की  गई  टिप्पणियां  तीन  मल  आपत्तियों  से  पदा

 होती  हैं  ।  पहली  मूल  आपत्ति  फनल  सरकारी  aa  में  मितव्ययता  करने  की  असमथंता  है  ।

 दूसरी  आपत्ति  उत्पादन  शुल्कों  के  लिये  वस्तुओं  के
 चुनाव

 के  परिणामस्वरुप  अर्थव्यवस्था  तथा

 साधारण  व्यक्ति  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  के  बारे  में  है  ।  तीसरी  आपत्ति  अवरुद्ध  अर्थव्यवस्था

 को  पुनर्जीवित  करने  तथा  औद्योगिक  गतिविधि  को  तीव्र  करने  के  उचित  कार्यवाही  करने

 असफलता के  बारे  में  है

 यह  कहा  गया  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  सरकारी  aa  में  मितव्ययता  करने  के  लिये  आयव्ययक

 में  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  परन्तु  उन्होंने  प्रस्तावित  कार्य  विधियों  के  बारे  में  बताते

 हुए  ठीक  कहा  कि  इस  प्रकार  के  मामलों  में  वास्तव  में  सफलता  प्राप्त  होने  पर

 का  श्री  लेना  सब  से  अच्छा  है  +  मंत्री  महोदय  ने  आयव्ययक  बनाने  में  बहुत  ही  न्यायिक  तथा

 रूपवादी  तरीका  अपनाया  हैं  ।

 sees  क  से  अथ  व्यवस्था  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  तथा  उनका  जनसाधारण

 पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  आयव्ययक पर  भाषण के

 eat  भाग  को  देखना  चाहिये  जहां  वित्त  मंत्री  ने  तत्काल  चिनता  के  क्षेत्रों  का  उल्लेख  किया

 है  और  जिनकी  आयव्ययक  द्वारा  पूति  किया  जाना  अनिवायें  है  ।  इनका  सम्बन्ध  कुछ  सभ

 carat  भ्रमित  कमी  के  क्षेत्रो ंको  बढ़ते  मुल्य  औद्योगिक  गतिविधियों  को

 पुनर्जीवित  करने  और  निर्यात  व्यापार  की  प्रतिकूल  प्रवृत्ति  को  बदलने  से  है  ।  इसके  लिये  az

 आवश्यक  है  कि  न  केवल  उपलब्ध  साधनों  को  विस्तृत  किया  जाये  अतिरिक्त  साधन

 भी  ढूंढे  जायें  |

 अप्रत्यक्ष
 करों  के  बारे  में  कुछ  परीक्षण  किये  सकते  यह  परीक्षण  हैं--निर्यात

 में  वृद्धि  लिये  घरेलू  उत्पादन  पर  ऊचे  लाभ  तथा  अन्य  मद  जहाँ  मूल्यों  में

 वृद्धि  वांछनीय  नहीं  है  ।  इन  जांचों  से  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  यह  आरोप  बिलकुल  ठीक  नहीं

 है  कि  श्राम  जनता  पर  a  बढ़  रहा  है  ।  प्रत्यक्ष  करों  में  वृद्धि  करने  की  गु  जाइए  नहीं

 आम  जनता
 द्वारा  बचत

 की
 गति  से  यह  सिद्ध  हो  जाता है  कि  करों  की  दरों  को  आगे  बढ़ाने

 की  कोई  गुंजाइश  है  ।

 पिछले  वह  की  तुलना  में  प्रत्यक्ष  करों  की  बसूली  में  44-42  करोड़  रुपये  की  कुल  कमी

 है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  हम  अपनी  कर  प्रणाली  का  मूल्यांकन  करें  ।  हमारी  कर  प्रणाली  एक

 भयंकर  रोग  से  पीड़ित  है  और  उसे  प्रोत्साहन  देने  वाली  आधिक  नीति  की  आवश्यकता है  ।

 हमें  ऐसी  दी घं कालीन  और  स्थिर  आर्थिक  नीति  की  आवश्यकता  है  जो  नागरिकों  में  विश्वास

 का  वातावरण  उत्पन्न  कर  सके  ताकि  कोई  भी  ईमानदार  जो  हमारे  देश  आधिक

 1969
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 स्थिति  सु  चाहता  उसे  कर  की  दरों  मं  आगे  के  लिये  उत्तरोत्तर  कभी  करने  का

 आश्वासन  दिया  जाये  ।

 प्रत्यक्ष  करों  के  बारे  में  तीन  chads करने  का  मेरा  सुभाव  कर  निर्धारित की  छूट

 की  सीमा  4,000  रुपये  से  बढ़ाकर  6,000  रुपये कर  दी  जानी  चाहिये  ।  वार्षिकी  जमा  समास

 कर  दी  जानी  चाहिये  ।  व्यक्ति,पर कर  निर्धारण  की  अधिकतम  दर  65  प्रतिशत  की  जानी

 यदि  ऐसा  किया  गया  तो  करों  से  हमारी  आय  में  वृद्धि  हो  जायेगी  ।  आयव्ययक  को

 संतुलित करने  के  लिये  मदिरा  पर  कर  लगाया  जाना  चाहिये  |

 श्री  हुमायूँ  कबीर  माननीय  वित्त  मंत्री  अवमूल्यन के  बुरे  परिणामों  के

 बारे  में  सजग  हैं  और  इनका  उन्होंने  अपने  भाषण  में  उल्लेख  किया  है  ।  यदि  यह  देखने के  लिये

 कोई  प्रयत्न  किया  गया  होता  कि  अवमूल्यन  का  हमारे  आधिक  जीवन  के  लगभग  प्रत्येक  पहलू

 पर  प्रभाव  पड़ा  तो  इस  से  मुक्के  अधिक  प्रसन्नता  होती  ।  हमारे  निर्याति  में  तो  वृद्धि  पट्टीं  हुई

 है  परन्तु  आयात में  वृद्धि  हुई  आर्थिक  क्षेत्र
 के  प्रत्येक  पहलू पर  अवमूल्यन ने  अपनी  छाप

 डाली  है  भर  उसे  मिटाना  सरल  नहीं  है  ।

 यदि  मंत्री  महोदय  ने  इस  बुराई  को  दूर  करने के  लिये  कोई  उपाय  किये  होते तो  मैं

 उनको  बधाई  देता  |  अवमूल्यन  के  बुरे  प्रभावों  का  मैं  एक  उदाहरण  दूंगा  यद्यपि  इस  सम्बन्ध

 में
 कई  उदाहरण  दिये जा  सकते  हैं  ।  इसका  खाद्यान्न पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ा है  ।  खाद्य

 वस्तुओं  के  मुल्य  24  प्रतिशत  तक  बढ़  गये  हैं  ।  यदि  केवल  खाद्यान्नों  को  लिया  जाये तो

 मूल्य  लगभग  30  प्रतिशत  बढ़े  हैं

 अब  यह  बात  तो  स्पष्ट  हो  गई  है  कि  जहां  मांगें  अधिक  हों  और  संसाधन  अपर्थाप्त हो

 वहां  योजना  की  शभ्रनिव.यं  रूप  से  आवश्यकता  होती  है  ।  परन्तु  प्रशन  यह  है  कि  योजना  कैसी  होनी

 चाहिये  ?  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चहता  ह  कि  हमारी  योजना  सैद्धान्तिक  अधिक है

 और  crag  रिक  कम ।  उसमें जनता  की  वास्तविक  आवश्यकताओं  के  विषय  में कम  ध्यान

 गया  है  ।  हमने  अपनी  योजनायें  निचले  स्तर से  न  चलकर  ऊपर  से  चलाई हैं  ।

 यदि  हम  देश  के  प्रत्येक  नागरिक  की  मूल  आवश्यकताओं  की  ध्यान  में  रखकर  योजना

 तो  हमें  कोई  कठिनाई  न  होती  ।  इसके  स्थान  पर  हमारी  योजनायें  कुछ  सिद्धान्तों  पर

 आधारित  हैं  ।  वास्तव  में  हमें  रोजगार  प्रधान  और  ब्यक्ति  ४  धान  योजना  बनानी  चाहिये  ।

 इसके  स्थन  पर  हम  कभी  उद्योग-प्रधान  और  कभी  कृषि-प्रधान  योजना  की  बात  करते  हैं

 परन्तु  यदि  हमारी  योजना  व्यक्ति-प्रधान  और  रोजगार  प्रधान  होती  तो  कृषि  और  उद्योग  के

 क्षेत्रों में  उत्पादन  में  बहुत  वृद्धि  होती  ।  हम  जनता  में  यह  भावना  पेदा  नहीं कर  पाये हैं  कि

 वह  भी  देश
 के

 विकास  में  साझीदार  है  ।  इसका  मुख्य  कारण  यह  है  कि  हमारी  योजना  का

 आधार  सैद्धान्तिक  है  ।

 मैं  इस  बात  से  सहमत  हु  कि  प्रतिरक्षा  के  लिये  जितने  धन  की  आवश्यकता  खर्च

 कि  वर किया  जाये  ।  परन्तु  इस  के  साथ  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  दीद  en  |  |  ह  खच  उपयुक्त ढंग  से

 बेकार  में  काई  खर्च  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 19.70
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 es  क  क  ा

 aa  की  प्रतिरक्षा  के  लिये  जनता  की  समृद्धि  भी  आवश्यक  है  ।  जनता  सन्तुष्ट  होनी

 चाहिये  ।  इसलिये  प्रतिरक्षा  के  लिये  खच  करते  हुए  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 साधारण  व्यक्ति  पर  इतना  बोझ न  पड़े  कि  उसका  कोई  आशाजनक  परिणाम  ही  न

 निकले  ।

 थो  गु०  सि०  ढिल्लो  पीठा  पीन  हुए

 Shri  G.  5,  Dhillon  in  the  Chair

 हमारी  खाद्य  स्थिति  संकटग्रस्त  है  तीन  पंचवर्षीय  योजनायें  समाप्त  हो  चुकी

 aga  पंचवर्षीय  योजना  का  भी  यह  दूसरा  वह  है  परन्तु  ।  अभी  तक  इस  योजना  का  स्वरूप

 नहीं  किया  जां  सका  ।  प्रत्येक  योजना  में  आयात  की  मात्रा  बढ़ती  रही  है  ।  इसके  लिये

 कहा  जाता  है  कि  दो  वर्ष  निरन्तर  सुखा  पड़ता  रहा  है ंजो  केवल  एक  बहाना है  ।

 जैसे  विद्याल देश  में  एक  जेसी  वर्षा  की  सम्मावना  नहीं हो  सकती  ।  सूखे  का
 भी  तो  किसी

 सीमा
 तक

 मुकाबला  किया  सकता  है
 ।

 परन्तु  वास्तव  में  हमने  इस  पक्ष
 किस  ध्यान

 ही  नहीं  दिया  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  ईश्वर  ने  हमारा  साथ  नहीं  दिया  हैं  ।  परन्तु  ईश्वर

 भी  उन्हीं  की  सहायता  करता  है  जो  अपनी  सहायता  आप  करते  हैं  और  हमने  अपनी  सहायता

 नहीं की  ।  वित्त  मंत्री को  यह  घोषणा  करनी  चाहिये  कि  चाहे  कुछ  हम  अगले  वर्ष

 पचास  लाख  टन  से  अधिक  अनाज  नहीं  उससे  अगले  वर्ष 20  लाख  टन

 और  वर्ष  में  कुछ  भी  आयात न  करने का  लक्ष्य  होना  यदि  सरकार  यह

 धारणा बना  कर  कार्य  करे  तो  तीन वर्ष  के  भीतर  देश  में  अनाज  की  कमी  दूर  हो  जायेगी ।

 देश  में  जितने  अनाज  की  कमी  हैं  बह  उचित  ale  एवं  समान  वितरण  से  पुरी  हो  सकती  है  ।

 आज  हमारा  राष्ट्र  भिखारी  बन  गया  है  ।  आज  हमें  जितना  अ्रपमान  सहना  पड़ता  है

 उतना  उस  समय  भी  नहीं  सहना  पड़ता  था  जब  हमारा  देग  स्वतंत्र  नहीं  हुआ  था  ।  इस

 जनक  स्थिति  को  समाप्त  करना  ही  होगा  ।  वित्त  मंत्री  को  ऐसे  निर्देश  देने  चाहिये  कि  तीन  ag

 बाद  अनाज  का  आयात  नहीं  किया  जायेगा  |

 मैं  कृषि  के  सम्बन्ध  में  नये  तरीकों  के  प्रयोग  का  स्वागत  करता  हूँ  परन्तु  पता  नहीं कि

 वे  कितने  समय  तक  चलेंगे
 ।

 हमारे  देश  में  कृषि  में  अधिक  पैदावार  क्यों  नहीं  इसके  मुख्य

 कारणों  में  से  एक  कारण  यह  है  कि  अधिकांश  लोग  स्वयं  खेती  नहीं  करते  और  उनमें

 दायित्व की  भावना  का  अभाव  होता है
 ।

 जब  तक  भूमि  सुधार  के  उपाय  नहीं  अपनाये  जाते

 आर  वास्तविक  किसान  में  भूमि  के  सम्बन्ध  में  साझीदार  होने  और  स्वामित्व  भावना  नहीं

 पैदा  होती  तब  तक  हमारे  यहाँ  वसी  पैदावार  नहीं  होगी  जैसी  उन  देशों  में  होती  है  जहां

 किसान  अपनी  भूमि  का  स्वामी  होता  है  ।

 मैंने  विदेशों में  देखा  है  कि  किसानों  के  पास  भूमि कम  है  छोटे  छोटे  फामं  परन्तु

 उनका  उत्पादन अधिक  है  ।  हमें  भी  ऐसी  स्थिति  बनानी है  जिसमें  अधिक  से  अधिक  किसान

 भूमि  के  स्वामी  तहों  और  कम  से  कम  लोग  भूमिहीन  श्रमिक  हों  ।  कृषि  के  क्षेत्र  में
 सब

 a  बुरी

 बात  यह  है  कि  70  प्रतिशत  लोग  भूमि पर  आश्रित हैं  परन्तु  भूमि
 70  प्रतिशत  लोगों  को

 agra  नहीं  दे  सकती
 ।

 कृषि
 पर  आश्रित  लोगों

 की
 संख्या  घटाने

 के
 लिये

 यह  आवश्यक है

 1971
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 कि  उन  लोगों era  वैकल्पिक  व्यवसाय  अपनाने  के  f  त्रय लय  ज्ामारण
 Derr  उद्योगों  की  स्थापना  की

 जाये  ।  इनसे उन  असंख्य  लोगों  को  अंशकालिक  रोजगार  मिल  सकेगा  जो  कृषि  क्षेत्र में

 ब  के  कुछ  महीने  बेकार  रहते  हैं  |

 मैं  रसायनिक  खाद  का  ands  हुं  ।  परन्तु  रसायनिक  खाद  पानी  और  काबंतिकਂ  खात्

 के  लाभ  की  अपेक्षा  हानि  अधिक  होगी  ।  इसी  प्रकार  सिंचाई  की  छोटी  योजनाओं

 और  कार्बनिक  खाद  को  उपयुक्त  महत्व  प्रदान  नहीं  किया  गया  |  आज  देश  में  गाय  का  गोबर

 ord  चला  जाता  है  क्योंकि  वह  दिया  जाता  है
 :  यदि  हम  इस  स्थिति  को  बदल  नहीं

 सके  तो  हम  गांव  की  अर्थव्यवस्था  को  बदल  नहीं  सकते  ।  मुझे  आशा  हैं  कि  सरकार  इन  बातो

 की  ओर  पर्याप्त  ध्यान  देगी  ताकि  हम  कृपि  उद्योग  के  क्षेत्रो ंका  साथ  साथ  विकास

 कर  और  अपनी
 अर्थव्यवस्था

 को  बदल  सकें  |

 मुद्रास्फीति  और  मुल्यों  में  वृद्धि  सब  से  अधिक  खतरनाक  रोग  aa  चुके  जब  तक

 हम  अपनी  वित्तीय  नीति को  बदल  नहीं  देते  हम  इस  रोग  को  दूर  नहीं  कर  सकते
 ।

 वित्त  मंत्री

 ने  कुछ  बुराइयों  का  उल्लेख  किया  है  परन्तु  मुक्के  खेद  है  कि  उन्होंने  उन्हें  दूर  करने  के  लिये

 कोई  सुभाव  नहीं  दिये  ।  उन्होंने स्वयं  कहा  है  कि  आज  अलाभकर  वस्तुओं में  धन  लगाया  जा

 रहा  है  ।  इस  प्रकार  का  धन  छोटे  छोटे  उद्योगों  में  जाना  चाहिये  जिससे  लोगों  को

 रोजगार  मिल  सके  और  उत्पादन  में  विधि  हो  सके  ।  नागरिक  सम्पत्ति  की  मी  सीमा  निधि  रित

 की  जानी  चाहिये  ।  जिसके  पास  इस  सीमा  से  अधिक  सम्पत्ति  हो  उत  पर  भारी  कर  लगाने

 चाहिये
 ।

 परन्तु  ऐसा  करने  के  स्थान  पर  आवश्यक  वस्तुओं
 पर

 कर  लगाये
 गये

 वास्तव

 में  हमें  उत्पादन  में  विधि  करने के  सम्बन्ध  में  अधिक  जोर  देना  चाहिये ।  कर  इस  प्रकार

 लगाये  जाने  चाहिये  जिससे  विषमताओं  में  कभी  हो  ।

 अनाज
 के

 साथ  साथ  सभी  अन्य  खाद्य  पदार्थों
 में

 भी
 सट्  बाजी को  बंद  किया  जाना

 चाहिये  ।
 सरकार

 को  विमुद्रीकरण  के  विषय  में  भी  सोचना  चाहिये  ।
 इस  से  वहू

 जो

 उद्योगों
 और

 आर्थिक  गतिविधियों  में  बाधक बना  हुआ
 सामने

 आं
 जायेगा  ।  इससे

 परी और  चोर  बाजारी  भी  बंद  हो  जायेगी  ।  कर  ढाँचे  का  सरलीकरण  किया  जाना  चाहिय े॥

 आज  ईमानदार कर  दाता  को  अधिक  तंग  किया  जाता  है  ।  जिस  व्यक्ति  की  आय  निश्चित

 होती है  इसे  हर  स्थान  पर  परेशान  किया  जाता  है  जबकि  वे  लोग  जिनकी  mas  विभिन्न

 साधन  बिल्कुल कर  नहीं
 देते  ।  इस

 प्रकार के  कर-अपवंचन को  रोकने  के  लिये  कुछ  ठोस

 कार्यवाही  '  करनी  चाहिये  ।

 इसी  प्रकार  बिक्री-कर के  विषय  में  भी  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।  छोटे  छोटे  दुकान

 दारों  को  इतने  विवरण  देने  पड़ते  हैं  कि  ईमानदार  व्यक्ति  भी  बेईमान  बन  जाता  है
 ।

 यदि  उत्पादन  शुल्क  या  केन्द्रीय  बिक्री  कर  को  वसूल  करने  का  कोई  ऐसा  तरीक़ा  निकल

 आये  कि  सरकार  द्वारा एक  ही  स्थिर  पर  कर  लगाया  जा  सके  तो  शायद  इससे  अधिक

 ढांचे  से  ह

 लाम
 त  हे  पिसा  दे  हि  ररक  दिस  मोर  आनिक

 इट

 में  बिना  कोई  नया  लगाये  500  600  करोड़  रुपये  की  अधिक

 1972
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 उपलब्धि  हो  सकती है  ।  वित्त  मंत्री  यदि  चाय  काफी  पर  कर  लगाने  के  स्थान

 शराब  और  स्प्रिट  पर  कर  लगाते  तो  उन्हें  अधिक र  प्राप्त हो  सकता  था  ।

 मेरे  विचार  में  बेकारी तो  बेकारी  ही  है  चाहे  वह  शिक्षित वर्ग में  हो  या
 अवीक्षित

 वर्ग  में  परन्तु

 आज  शिक्षित  वर्ग  की  बेकारी  प्रशिक्षित  at  बेकारी  से  fsa है  ।  यदि  हम  अपने  देश  से  पांच

 वर्ष  के  भीतर  निरक्षरता  को  समाप्त  करने  का  कार्यक्रम  arta  करें  तो  अशिक्षित  वर्ग  में

 बेकारी  नहीं  होगी  ।  इसी  प्रकर  यदि हन  गृह-निर्माण  या  सड़क  निर्माण  का  विस्तृत  कार्यक्रम

 बनाते  तो  उससे  करोड़ों  लोगों  को  रोजगार  मिल  सकेगा ।  यदि  जनता  में  सामुहिक रूप  से

 ara  करने  की  प्रवृत्ति  पैदा  की  जा  सके  तो  इससे  देश  की  सम्पत्ति  में  बृद्धि  होगी
 |

 रसायन  ate  समाज  बल् पारण  मन्त्री  (  श्री  अशोक  मेहता )

 माननीय  उप-मन्त्री  के  विभिन्न  सुभक्तावों  और  नीतियों  पर  माननीय  सदस्यों ने  जो  प्रकाश  डाला

 मैं  उनका  स्वागत  करता  हूं  ।  यदि  वित्त  मन्त्री  के  भाषण के  प्रथम  माग  पर  ध्यान  अधिक

 दिया  जाता  तो  विंमान  ढांचे  में  संशोधन  करने  और  सुधार  लाने  में  अधिक  सहायता  मिलती  ।

 आलोचना  करते  हुए  माननीय  सदस्यों  को  सभी  पहलुओं  से  विचार  करना  aries  था  क्योंकि

 निराशाजनक पक्ष  पर  ही  ध्यान  देने  से  काम  नहीं  चलता  ।  आलोचक  को  सतर्क  रहने  की  भी

 आवश्यकता  होती  है  ।  किसी  भी  देश  की  अरे-व्यवस्था  का  एक  ही  हट्टी  से  मूल्यांकन  नहीं  किया

 जा  सकता  |  यदि  देश
 की  परिस्थितियों  और  विंमान  संसाधनों  पर  सामूहिक रूप  से  विचार

 किया  जाये  तो  पता  चलेगा  हमने  जो  कुछ  किया  सही  किया है  ।  हमने  विकास  का  एक

 विस्तृत  कार्यक्रम  बनाने  का  वचन  दिया  है  ।  इसलिये  सरकारी  व्यय  विकासोन्मुख  होना  चाहिये  ।

 परन्तु  यह  दुर्भाग्य  की
 बात

 है  कि  जब  वित्त  मंत्री  साधन  जुटाने  के  बारे  में  सुभाव रखते  हैं  तो

 उनकी  तीब्र  आलोचना  की  जाती  है  ।  हम  सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  भी  वचनबद्ध  हैं  ।

 परन्तु  लिये  mame  यह  है  देश  में  जो  हो  वह  सरकारी खजाने को  faa

 जिससे  सरकारी  क्षेत्र  का  विकास  हो  सके  ।  यदि  हम  इसके  लिये  तैयार  न  हों  तो  हमें  सरकारी

 क्षेत्र  के  विकास  की  बात  ही  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 आज  किसी  भी  विकसित  AF-S ACAI  में  राष्ट्रीय  आय  का  40  प्रतिशत  सरकार  द्वारा

 प्रयोग  किया  जाता  है  ।  उसमें  से  लगभग  20  प्रतिशत  खजाने  में  और  सामाजिक  सुविधाओं  के

 प्रबन्ध  के  लिये  खर्च  में  चला  जाता  है  ।  लगभग  10  प्रतिशत  नियोजन  में  शौर  लगभग  10

 प्रतिशत  सरकारी  as  में  चला  जाता है
 ।  हमारी  राष्ट्रीय  आय  कम  होने  के  कारण  वित्त  मंत्री

 राष्ट्रीय  आय  का  केवल  8  प्रतिशत  ही  खुजाने  में  लेजा  सकते  हैं
 ।  हमें  उत्पादन में  वृद्धि  करके

 राष्ट्रीय
 भय

 को  बढ़ाना
 होगा  ।

 विकास  के  लिये  बचत
 और  नियोजन  दोनों  में  वृद्धि  करने  की

 आवश्यकता  है  ।  देश  की  जन-संख्या  में  वृद्धि  होते  रहने  के  कारण  हमारी  अर्थ-व्यवस्था  में  कोई

 प्रगति  नहीं  हो
 सकी  ।  गत

 कुछ  वर्षों  में  इस  दिशा  में  कुछ  प्रगति हुई  है  ।  यदि  हम  अपने  स्वप्न

 सोकार  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  बचत  और  नियोजन में  हमारी  राष्ट्रीय  आय  के  10  से  20

 प्रतिशत तक  वृद्धि  करनो  पड़ेगी ।  प्रत्येक  ay  हमारी  राष्टीय आय  का  एक  प्रतिशत शौर

 राष्ट्रीय आय  का  एक  अतिरिक्त  प्रतिशत  बचत  करके  उसका  नियोजन  दस  वर्ष  की  अवधि तक

 अनवरत  रूप  से  करते  रहना  होगा
 ।

 इस  प्रकार  बचत  और  नियोजन  के  कार्यक्रम  को  बढ़ाना

 1973
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 होगा  तभी  हमारी  अर्थ-व्यवस्था  उन्नत  होगी  |  इस  सम्बन्ध  में  यहਂ  सुभाव  दिया  गया  है  कि  यह

 कार्य  प्रत्यक्ष  करों  में  वृद्धि  करके  किया  जाना  चाहिये  ।

 मेरा  विश्वास  है  कि  प्रत्यक्ष  करों  का  श्र/धार  कम  होना  चाहिये  ।  वास्तव में
 बेईमान  वित्त

 मंत्री  ने  कुछ  वर्ष  पूर्व  जब  कि  वे  वित्त  मंत्री  थे  प्रत्यक्ष  करों  का  आधार
 कम  कर

 दिया
 था  ।

 इसका  क्या  कारण  है  ?  क्योंकि  अधिक  आय  निचले  वर्ग  को  होने  वाली  जिन  माननीय

 सदस्यों  कौ  विकसित  देशों  के  करों  के  ढांचे  का  पत  है  वे  जानते  हैं  कि  अधिकांश  लोग  व्यय

 कर  देते  हैं  ।  यह  आवश्यक  है  कि  अधिक  से  अधिक  व्यक्ति  प्रत्यक्ष  कर  देवें  ।

 प्रो०  कबीर  ने  करों  के  ढांचे  को  सरल  बनाने  के  लिए  कहा  है  ।  यह  किया  जा  रहा  है
 ।

 मुक्के  विश्वास  है  कि  वित्त  मंत्री  का  इस  दिशा  .  में  जो  प्रस्ताव  हैं  उन्हें  लेकर  समा
 के

 सामने

 आयेंगे ।  हमारा  प्रयत्न  होगा  कि  लोगों  की  आय  बढ़े  तथा वे  फिर  उसका  कुछ
 भाग  करों

 के

 रूप  में  दें
 ।  आप  उन्हें  फिर  सामाजिक  सेवाओं  के  रूप  में  दे  सकते  हैं  ।  मेरे  मित्र  डा०  लोहिया ने

 कहा  कि  उपयोग  का  व्यय  1500  रु०  प्रतिमास  से  श्रमिक  नहीं  होना  चाहिए  अर्थात  18,000  रू०

 ag  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिए  ।  इसका  art  यह  होगा  कि  40,000  रु०  की  आय  से  ऊपर

 शतप्रतिशत  कर  होगा
 ।

 मैं  इसे  स्वीकार  करने  को  तैयार  हूं  परन्तु  उससे  सरकार
 को

 क्या

 मिलेगा  केवल  25  करोड़  रुपये  और  अधिक  ।  इससे  करों  की  चोरी  होगी  और  आप  उसका

 अनुमान  लगा  सकते  हैं  ।  उन्होंने  यह  भी  कट्टा  कि  बनारस  के  किसी  स्कूल  के  एक  नवयुवक  ने

 उन्हें  बताया  कि  इस  प्रकार  हम  1,000  करोड़ रु०  प्राप्त कर  सकते  उन्हें  चाहिए  था  कि

 यह  बात  वित्त  मंत्री  को  बता  देते  ।

 उत्पादन शुल्क  के  विरुद्ध  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  है
 ।  यह  सच  है  कि

 1950-51  में

 उत्पादन  शुल्क  से  678  करोड़  रु०  वसूल  हुए  और  1966-67  में  1214  करोड़  go  ।  इसमें

 से  आधा  रु०  तो  नई  चीज़ों  से  आता  है  ।  हमें  अपनी  अर्थ-व्यवस्था  में  जो  परिवर्तन आये  हैं

 उन्हें  सानता  होगा  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  हमें  आशा  है  कि  चौथी  योजना  की  अवधि में  कृषि

 उत्पादन  दुगुना  हो  जावेगा  ।  यदि  ऐसा  हो  गया  आपको  कृषि  से  बहुत  बचत  नहीं  हो

 सकेगी
 ।

 यह
 बचत

 उत्पादन  शुल्क  के  द्वारा  ही  कर  सकते हैं
 मित्र  श्री

 डांगे  का

 कहना  है  कि  उत्पादन  शुल्क  का  अर्थ  संघ  अथवा  हड़ताल  को  निमन्त्रण देना  है  यदि  ऐसा दी

 है  तो  उन्हें एक  लगातार  अम  हड़ताल  के  लिए  कार्य  करना  होगा  ।

 विदेशी  सहायता  के  विरूद्ध  बहुत  कुछ  कहा  गया है  ।  मैं  उन्हें  विश्वास
 दिलाना  चाहता

 हैं  कि  हम  विदेशी  सहायता के  लिए  नहीं  लेना  चाहते हैं  किसी  भी  विकासशील  व्यवस्था

 के  योग  में  दो  रुकावटें  आती  हैं  जिसमें  वह  उलट  सकती  है  ।  एक  तो  बचत  का  जाल
 कि

 आपको

 aire  की  आवश्यकता  अधिक  हो  और  आप  उसके  भूसा  बचत  न  कर  सकें
 |

 इसलिए  अपनो

 बचत  को  बढ़ाने  के  लिए  आपको  बाहर  से  ऋण  लेना  होता  है  ।  दूसरा  जाल है
 विदेशी  मुद्रा

 का  ।  विकास  की  अवधि  में  आपकी  विदेशी  मुद्रा  की  मांग  उससे  अधिक  है
 जो  आप

 स्वयं  बचा

 सकते  हैं  ।  उसके  लिए  अपनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता को  पूरा  करन ेके
 लिए  आपको

 विदेशों से  विदेशी  मुद्रा  का  ऋणी  लेना  होता  है  ।  इस  समय  हम  अपनी  राष्ट्रीय
 आय

 का
 13  प्रतिशत

 पूजी के  रूप  में  लगा  रहे  हैं  जबकि  हमारी  बचत  केवल  10  प्रतिशत है  ।  यह
 3  प्रतिशत का

 अन्तर  हम  ऋणों  द्वारा  प्राप्त  करते  हमारी  आयात  तथा  निर्यात  में
 600

 करोड़
 ्  का

 1974
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 सामान्य  नाय  व्ययक  1967-
 68

 सामान्य  चर्चा
 —

 अन्तर  है  ।  यह
 अन्तर

 भी  हम  हों
 दवारा  पूस

 कर
 रहे

 जैसे  कि  एक  व्यापारी को  अपना

 व्यापार  चलाने  के  लिए  ऋणी  लेना  पड़ता  है  ऐसे  ही  देश के  लाभ  के  लिए  भी  लेना  पड़ता

 है  ।  कुछ  समय  बाद  हम  उसे  लौटा  देंगे  ।

 क्या  हम  अपना  विकास  कार्यक्रम
 समात

 करना  चाहते  हैं  ?  हम  बचत  तथा  विदेशी
 मुदा

 के  अन्तर  को  किस  प्रकार  समाप्त  करना  चाहतें  यह  अड़चनें  की  बात हैं कि  एक  ओर  तो

 वित्त  मन्दी  से  कहा  जाता  है  कि  अधिक  पूजी  लगाओ  और  वह  उत्पादन  शुल्क  लगाता  है

 अथवा  बचत  के  लिए  कुछ  करता,'है  तो  उसकी  कड़ी  आलोचना  की  जाती  मैं  विरोधी

 के  सदस्यों  से  कहूँगा  कि  यह  रया  उनके  लिए  घातक  होगा  जब  वे  स्वयं  जिम्मेदारी

 में  होंग े|

 भारतीय  अर्थ  व्यवस्था  अभी  पूरी  तरह  से  विकसित  नहीं  हुई  है  परन्तु  यह  अल्पविकसित

 भो  नहीं  है  ।  हम  विकास  के  भाषा  स्तर  में  इस  समय हम  बहुत  प्रकार का  सामान  बना

 रहे  हैं  परन्तु  फिर  भी  देश  में  यह  प्रवृति  है  कि विदेशी
 सामान  को

 अधिक  पसन्द  करते  हैं
 ।  जैसे

 हम  आगे  बढ़ गे  हमें  अपने  ही  साधनों  पर  निर्भर  होना  होगा  ।  अगले  तीन  वर्षों  में  हम

 बिजली  तथा  बहुत  से  अन्य  मामलों  में  आत्म-निभने  होंगे  ।

 यह  याद  रखना  होगा  कि  जैसे  ही  आधिक  स्थिति  में  परिवर्तन  आर्थिक  नीतियों  को

 बदलना  होगा  ।  रूस  में  भी  हाल  ही  में  आर्थिक  नीतियों  में  बड़ा  परिवहन  झरा  गया  है  क्योंकि

 विकास  की  एक  सीमा  पर  पुरानी  नीतियाँ  बेकार  हो  जाती  हैं  ।

 मुक्के  प्रसन्नता  है  कि  श्री  डांगे  ने  हमारे  सहकारी  क्षेत्र  के  प्रबन्धकों  में  व्यवहारिकता  लाने

 के  लिए  कहा  है  ।  परन्तु  आइचंयं  होता  है  कि  कहीं  श्री  डांगे  आज  कलकत्ता  में  165  चेंरावों

 को  आशीर्वाद दे  जिसके  कारण प्रबन्धकों का  मनोबल कम  होता  जा  रहा है  ।  आप

 उद्योगपतियों तथा  पु  जी पतियों  के  बारे  में  कुछ  करें  परन्तु  कलकत्ता  में  तो  प्रबन्ध कर्ता ही  aa

 कर  रहे  हैं  ओर  आप  उनके  मनोबल  को  समाप्त कर  रहे  हैं  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  कलकत्ता

 से शीघ्न ही प्रबन्धक भाग ही  प्रबन्धक  भाग  जायेंगे  ।  बया  श्री  डांगे  यह  पसन्द  करते  हैं
 ?

 एक  ओर  वह

 रिश्ता
 की

 बात  करते  हैं  तथा  दूसरी  ओर  घरानों  के  लिए  आशीर्वाद दे  रहे  हैं  ।

 श्री  द्विवेदी  ने  बड़े  जोरदार  शब्दों  में  आय  तथा  मूल्यों  की  नीतियों  में  मेल  के  बारे  में  कहा  ।

 उन्होंने  यह
 भी

 कहा  कि  पाकिस्तान  ने  गत  पांच  वर्षों  में  बहुत  प्रगति की  क्या  मैं  उन्हें कह

 सकता  हूँ  कि  पाकिस्तान  को  प्रति  व्यक्ति  हम  से  तीन  गुना  अधिक  ब्रिटेन  सहायता  मिलती

 पाकिस्तान इस  समय  विकास  के  उस  स्तर  पर  है  जिस  पर  हम  पहले  अपनी  पहली  तथा  दूसरी

 पंच  वर्षीय  योजना  के  समय  थे  ।  जब  वे  हमारी  सीमा  पर  आयेंगे  तो  उन्हें  भी  कठिनाईयां

 oral पड़े  गी  ।

 wert  महोदय  पीठासीन  हुए

 |  Mr.  Speaker  in  the  Chair

 डा०  लोहिया  ने  कहा  है
 कि  1966-67  में  के  लिए  2250  करोड़  रू०  निर्धारित

 किया
 था

 परन्तु
 इस

 वर्ष  यह
 कम

 शायद  यह  ठीक  है  परन्तु  पिछले  वर्ष  भी  योजना  में

 1975



 June  12,  1967 General  Budget,  1967-68  General
 Discussion

 ate  2250  करोड़  रु०  रखे  थे  परन्तु  बजट  में  केवल  2033  करोड़  रु०  ही  दे  सके  ।  हम  vat

 चाहते कि  इस  वर्ष  भी  ऐसा  ही  हो  ।  1967-68 में  केन्द्र के  राजस्व में  400  करोड़ रु०  कं

 कभी है  ।  इसका  कारण  तम्बाकू  तथा  तेल  के  बीजों  के  उत्पादन  में  दो  वर्षों  से

 20  प्रतिशत  की  कमी  हुई  है  ।  इसका  प्रभाव  भारत  सरकार  के  वित्त  पर  भी  पड़ा

 इस  बात  को  भुलाया  नहीं  जा  सकता  कि  हमारी  चका  व्यवस्था का  ढ़ाँचा  बदल  गया  है  ।

 1950-51  में  हम  30  करोड़  रु०  की  मशीने  बनाते  थे  परन्तु  आज  हम  500  से  600  करोड़

 रु०  की  मशीनों  उत्पादन  करत ेहैं  और  चौथी  योजना के  अन्त  तक  यहं  1500  करोड़

 रु०  पर  पहुँच  जावेगा  ।

 सिंचाई की  उपेक्षा  के  बारे में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  क्या  मैं  बता  दू  कि  बड़े

 तथा  मध्यम  दर्जे  की  सिंचाई  से  गत  16  वर्षों में  140  नख  एकड़  ्  की  सिंचाई का  प्रबन्ध

 किया  है  तथा  छोटी  सिंचाई  योजनाओ ंसे  3106  लाव  एकड़  भूमि  की  सिचाई हुई  है
 ।  उत्तर

 प्रदेश  और  बिहार  में  1966-67  में  इतने  कुए  खोदे  गये  जितने  गत  16  वर्षों  में  भी  नहीं  खोदे

 गये थे  ।  अब  हमारा  अनुमान  950  लाख से  1000  लाख  टन  अन्न  उत्पन्न  करने का  है  और

 कोई  कारण  नहीं  कि  इसे  पुरा  न  किया  जा  सके  ।

 इस  समय  हम  118  करोड़ रु०  अन्न के  लिये  वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  दे  रहे

 हैं  ।  चुके
 आशा

 है
 कि

 जैसे  ही  खाद्यान्न  समस्या  में  सुधार  होगा  यह  वित्तीय  सहायता
 देने

 की

 आवश्यकता  नहीं  रहेगी  ॥

 मैं यह  मानता  हूँ  कि  हमें  चारों  ओर  देखभाल  तथा  चौकसी की  आवश्यकता है  ।

 अपने  लोगों  पर  पुरा  भरोसा  है  कि  उनके  दया  विश्वास  से  हमारी  आशायें  भीतर  पूरी

 हो  जायेंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  भारत  की  राजनीतिक  स्वच्छता  प्रात श्री  विश्वनाथन  :

 किये  20
 वर्ष  हो  चुके  हैं  परन्तु  उन्होंने

 अभी  तक
 आधिक  स्वतंत्रता  प्राप्त  नहीं  की  है

 ।
 दिन

 प्रति  दिन  ag  एकाधिकार  के  विरुद्ध  नारा  लगाते  हैं  परन्तु  उसका  परिणाम  कुछ  मी  नहीं

 निकला  |  इस  देश  की  अर्थ-व्यवस्था  का  निमन्त्रण  केन्द्रीय  मंत्रालय  अथवा  faa  मंत्री  नहीं  कर

 रहे  अपितु  कुछ  75  बड़े  व्यापारी
 दल  जिनमें

 1536  कम्पनियां  और  कुल

 आस्तियां  2,365°95  करोड़  रु०  हैं  वे  कर  रहे  हैं  ।  बिड़ला  बन्धुओं  का  साम्राज्य  अशोक  तथा

 अलाउद्दीन  खिलजी  के  साम्राज्यों  से  भी  बड़ा  है  ।  जब  मैं  बीच
 ला  थी

 बात  करता  हूं  तो  मैं  उसमें

 सिंघानिया  को  भी  शामिल  करता  हूँ  ।

 यह  सब  क्यों  हुआ
 ?

 केवल  इन्हीं  लोगों  को  लाईसेन्स  क्यों  दिये  गये
 ?

 इसका  सीघा  सा

 कारण यह  है  कि  उन्होंनें  aida  की  चुनाव  निधि  में  बहुत  चन्दा  दिया  था
 ।

 इस  बात  का

 समर्थन  हजारी  प्रतिवेदन  में  भी  मिलता  है  ।

 वित्त  मंत्री  मूल्यों  में  स्थिरता  की  बात  करते  हैं  ।  वह  यह  भी  मानते  हैं  कि  गत  तीन  बचों

 में  46  प्रतिशत  मुल्य  बढ़े  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  मुल्यों  को  बढ़ने  से  रोकने में  कुछ
 नदीं  किया

 aat  कर  रटे  जो  रख  eer है  और  साथ  ही  वह  उन  राज्यों  की  भी  कोई  सहायता  Ast  कर  ick  जा  इस  (4Xll
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 रहे हैं  उदाहरण  के  लिए  मद्रास  सरकार  ने  गरीब लोगों  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देकर

 चावल  सस्ते  दामों  पर  दे  रही  है  तथा  चावल  उत्पादकों  को  मी  सहायता दे  रही  है  ।  उन्होंने

 इसके लिए  केन्द्र  से  सहायता  मांगी  परन्तु  वित्त  मंत्री  मद्रास  सरकार  की  सहायता  करने  को

 त्या  त  ह  |

 आजकल  केन्द्रीय  सरकार  बहत  उप्र  दिखाई  देती  कनाल  वह  राज्य  सरकारों  के  क्षेत्रों  में

 दखल दे  रही  है  और  दो  विधेयक  जो  इस  ने  अभी  हाल  ही  में  पेश  किये  हैं  अर्थात  केन्द्रीय

 औद्योगिक  सुरक्षा  दल  विधेयक  तथा  गैर  कानूनी  गतिविधियां  निरोधक  विधेयक  उसी  ओर  जाते

 हैं  |  we  विशवास  है  कि  इनके  बारे  में  राज्य  के  मुख्य  मंत्रियों  को  विशेषकर  गर-कांग्रेसी  मुख्य

 मंत्रियों  से  प्रामशे  नहीं  किया  ।

 वित्त  मंत्री  सरकारी  व्यय  में  कमी  करने  के  बारे  में  कहते  हैं  परन्तु  मैं  उनसे  पुछना

 चाहता  हैं  कि  वह  मन्त्रियों  की  संख्या  में  क्यों  नद्दी  wal  करते  ।  यहां  तो  बिना  विभाग के  भी

 मन्त्री हैं  ।  उनके  पास  कोई  are  नहीं  है  इसलिए  उन्हें  कोई  वेतन  नहीं  देना  चाहिए राष्ट्रपति

 भवन  की  ठाठ  बाट  को  भी  समाप्त  करना  चाहिए  क्योंकि  यह  गरीबों  का  देश  है  ।  इस  सरकार

 नें  खर्च  में  कमी  करते  समय  रूपम  रुपयों  के  नोटों  का  आकार  छोटा  कर  दिया  और  गांवों

 लोगों  को  उनका  पहचानना  भी  कठिन  हो  गया  है  ।

 सरकार  कम  आय के  लोगों  के  बारे में  कहते
 हैं  ।  परन्तु  उन्होंने  काफी  तथा  चाय  पर  कर

 लगा  कर  साधारण  लोगों  को  ही  हानि  पहुंचाई है  क्योंकि  वही  लोग  इनका  अधिक  प्रयोग

 करते हैं

 भाषा  की  समस्या  के  बारे  में  एक  केन्द्र  के  राज्य  मंत्री  श्री  भागवत फा  आजाद ने  ऐसा

 वक्तव्य  दे  दिया  जिसकी  आलोचना  सारे  देश  में  हो  रही  है  ।  वह  हिन्दी  को  राष्ट्रीय  भाषा  कहते

 फिर  अन्य  भाषाओं  का  क्या  बनेगा ?  संविधान  में  जिन  भाषाओं  का  जिन  है  ने  मी  त

 राष्ट्रीय  भाषा  हैं  ।  भारत  सरकार  ने  अग्रेजी  को  सरकारी  भाषा  अधिनियम  1963  के  अनुसार

 सहायक  सरकारी  भाडा  माना  है  ।  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  ने  त्रि-भाषी  सूत्र  माना  है  मैं

 नतीजा  में  बोलता  हूँ
 तो  इसका  यह  as  नहीं  कि  qa  इस  भाषा  से  प्यार  है  परन्तु  मुझे  अपनी

 भाषा  से  अवश्य  प्यार  है  ।  मैं  तो  कहता  हूँ  कि  इस  सदन  में  भी  अन्य  भाषाओं  के  साथ  साथ

 सरकारी अनुवाद  की  भी  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  जब  तक  अन्य  राष्ट्रीय  भाषाओं  को

 भाषा  स्वीकार  नहीं  करो  प्यार  को  लागू  रखना  चाहिए  मैं  संघ  लोक  सेवा  पयोग के इस के  इस

 निर्णय  का  स्वागत  करता  हूँ  कि  उसने  14  अथवा  15  भाषाओं  को  परीक्षा  का  माध्यम  मान

 लिया  यदि  आप  अग्रेजी  को  अभी  जारी  नहीं  रखेंगे  तो  हमें  बड़ी  हानि  ।

 श्रीमती  सुशीला  रोहतगी  )  मैं  वित्त  मंत्री  को  इतना  अच्छा  बजट  पेदा  करने

 पर  बनाई  देती  हूँ  ।

 हमें  यह  नहीं  चाहिए  किं  गत  तीन  वर्षों  में  46  प्रतिशत  मुल्य  बढ़  गये  हैं  तथा

 देश  में  अयूब  अकाल  पड़ा  अवमूल्यन को
 ws  जाग  wm  है

 कि  वह  असफल  रहा है  तथा

 ब काਂ  2
 हमें दो  युद्ध  अपनी  सीमाओं  पर  लड़ने  पड़े पड़े  आर  इसक

 fer  इसके  कारण  cal  सचल awa  300  करोड़ रु०  से

 1977
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 बढ़ा कर  950  करोड़  रु०  करना  पड़ा  तथा  जनसंख्या  लगभग  एक  करोड़  प्रतिवर्ष  अघिक  होती

 जा  रही  है  ।  इन  परिस्थितियों  में  क्या  कोई  इस  बजट  से  अच्छा  बजट  पेदा  कर  सकता था  ।

 मैं  निरोधी  दलों  को  चुनौती  देती हूँ
 कि  वे  इससे  अच्छा  बजट  पेश  करें  ।

 मैं  यह  मानती  हूँ  कि  हम  अपने  समाजवाद
 के  स्वप्नों  को  तभी  पूरा  कर  सकेंगे  जब

 कुछ  कठोर  कदम  उठायेंगे  ।

 वित्त  मंत्री  ने  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था को  समाप्त  करने  के  लिये  कहा  पहुं  बड़ा

 सहासी  कदम है  ।  जब  हम  शीघ्र  ही  अपने  लोगों  का
 जीवन  स्तर

 उठाने  में  सफल  हों  जायेंगे
 |

 यद  बजट  उत्पादन  बढ़ाने  वाला  है  तथा  निर्यात  को  प्रोत्साहित  करता  है  ।

 अब  हमें  यह  देखना  है  कि  केन्द्रीय  योजना  आयोग  ने  जो  योजना  बनाई हैं  उन्हें

 कांग्रेसी  राज्य  सरकार  कार्यान्वित  करती  है  अथवा  नहीं  क्योंकि  संविधान  में  इसके  लिए  कोई

 उल्लेख  नहीं  है  ।  यह  किसी  राज्य  सरकार  को  कर  समाप्त  करने को  नहीं  सकती ।
 उत्तर

 प्रदेश  की  सरकार  ने  महंगाई  भत्ता  बढ़ा  दिया  है  जिस  पर  10  करोड़ रु०  का  व्यय  होगा
 ।  वें

 इन  योजनाओं  को  केसे  कार्यान्वित  करेंगे  ?  केन्द्रीय  सरकार  को  स्वयं  यह  देखना  चाहिये  कि

 देश  के  विकास  के  लिए  कौन  सी  योजनाएं  अनिवार्य  यह  काम  राज्य  सरकारों  पर  नहीं

 छोड़ा  जाना  चाहिये  ।  योजना  के  क्रियान्वयन  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  जो  राज्यों  को  सहायता  दौ

 जाती  है  वह  सब  राज्यों  को  समान  रूप  से  मिलनी  चाहिये  ।  उत्तर  प्रदेश  को  केवल  60  प्रतिशत

 सहायता  दी  जा  रही  है  ।  दूसरे  परियोजनाओं  के  मामले  में  भी  उत्तर  प्रदेश  पिछड़ा

 उसे  तीसरी  योज़ना  में  केवल  चार  परियोजना  दी  गई  जबकि  यहां  के  संसाधन  और

 क्षमता  बहुत  अधिक  है  ।  यहाँ  प्रति  व्यक्ति  आय  350  रुपये  है  जबकि  देश  में  प्रति  व्यक्ति  आय

 430  रुपये  हैं  ।  इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  उत्तर  प्रदेश  की  ओर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 विभिन्न  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  ऋण  और  ge  की  व्यवस्था  की  गई  है
 ।

 यह  बड़ी  अच्छी  बात  है  ।  परन्तु  साथ  ही  सरकार  ओपेक  कम्पनियों  के  बिलों  का  भुगतान  नहीं

 कर  रही  है  जिनका  सरकार  को  भूगतान  करना है  ।

 आज  खाद्य  की  समस्या  सबसे  अधिक  जटिल  बनी  हुई  खाद्यान्नों  की  लगभग  8  से  10

 प्रतिशत  Saye  ।  यह  समस्या  खाद्य  पदार्थों  की  बर्बादी  की  रोक  कर  और  किसानों  को

 े  | मुफ्त  पनी '  खाद  आदि  अधिक  उत्पादन  बढ़वाकर  सलमान  जा  सकती

 उदाहरणार्थ  पानी  के  अभाव  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  के  चीनी  उद्योग  को  भारी  ठेस  पहुँच

 रही  है  ।  ऐसी  सभी-योजनाओं  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  जिनसे  उत्पादन  बढ़े  ।

 सरकार  को  अपना  प्रशासनिक  खर्च  भी  कम  करना  परन्तु  कर्मचारियों  की  सीधे

 रूप  से  छंटनी  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 आजकल  उद्योगों  पर  अधिक  ध्यान  दिया  जा  रहा  जबकि  कृषि  और  उद्योग  साथ-साथ

 चलने  चाहिये  ।  कारखाने  आदि  ऐसे  स्थानों  पर  नहीं  बनाये  जाने  चाहिये  जहां  करी  भूमि

 उपजाऊ है  ।  साथ  ही  अधिक  अन्न के  उत्पादन  के  लिये  छोटी  सिचाई  योजनाओं  को  शुरू  किया

 1973
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 चर्चा

 जाना  र

 निर्वाचन  ले कैच  में  सफ़ेद  मिट्टी  है  जिसे  योग्य
 बनाने

 ने  के  लिय

 सरकार
 अ

 जिनी  बनानी  चा  हय

 aire
 is

 सरकार  को  आय  को  खर्चे  करते  7 श्री  सेक् वोरा  दमण  तथा  दीव )  a
 सावघानी  सरकारी  अधिकारियों  को  बरतनी  चाहिये  जेसी  वे  अपने  घर  का  खर्चे

 चलाते

 समय  बरतते  हैं  ।  सरकार  फिलहाल  इस  नीति के  अनुसार  नहीं  चल  रही है  ,  मेरा

 विचार रहै  कि  जिस  संस्था  में  जितने  अधिक  कार्यकर्ता  होंगे  उसमें  उतनी  कार्य कुदा

 ।
 मेरा  यह  सुभाव  है  कि  प्रशासन  में  कुशलता  लाने

 के  लिये  आगे  भर्ती

 at
 दी

 जाये  तथा  सरकारी
 सेवा  से

 निवृत्ति  की
 आयु  50  ब  की

 जानी  चाहिये  क

 गज स्व से  as  कम  किया  जाना  चाहिये  ।  ऋणों  के  भुगतान के  अतिरिक्त  प्रत्येक  मांग

 लि प्रतिशत  कटौती  की  जानी  चाहिये  ।  इससे  8704  करोड़  की  बचत  होगी ।

 इसमें
 43°52  करोड़  रुपया  fora  में  रखा  जाना  चाहिये  ।

 a

 ्
 |  सरकारी  उपक्रमों  का  नियंत्रण  सोचा  जनता  ara  किया  जान  पे  शर

 सरक  क्योंकि  सरकार  का  प्रबन्ध  अच्छा  नहीं  होता  |  इस  प्रकार  |  |
 के  हथ

 चखे

 क  क्रयशक्ति आ  जायेगी  ।  12,500  रुपये  तक  की  आय  पर  aaa

 71  12,501  रुपये से  लेकर  30,000  रुपये  तक  की  आय  पर  से  विशेष  प्रभार  क  st  लिया

 चाहिये  |  12,501  से  30,000  रुपये  की  आय  पर  कर  में  15  30,000

 artfz aa STAT Rye 3 TF F
 से

 50,000  रुपये  तक  की  आय  पर  10  प्रतिश्त  और  50,000  से  एक्
 सास

 गे  आय  पर  5  प्रतिशत  की  छूट  दी  जानी  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  12,30,90  लोगों

 ह  थ  में  50'95  करोड़  रुपये  की  आंतरिक्त  क्रयशक्ति  आ  जायेगी if

 ऐसा  कोई  भी  कर  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  जिससे  जनसाधारण  की  श्रावक  ता  की

 बुनो  का  ayer  a2  arfirmere  गार  विधाता  की  egal  अथवा  ऐसी  वस्तुओं  पर
 लगाये

 जाने  चाहिये  जिन्हें
 कम  लोग

 प्रयोग  में  लाते  हैं
 ।

 वनस्पति
 साबू

 लगी
 सूती

 ऊनी  मिट्टी  का  तेल  और  दवाइयों  पर  से  उत्पादन शुल्क  उठाया  जाना

 चाहियें
 क्योंकि  ये  जनसाधारण की  आवश्यकता  की

 वस्तुए
 साथ  ही  मोटर

 रि

 एयर-कुण्डी  ऑनर्स  पर
 मूल  उत्पादन  बुलक  दुगुना

 कर  दिया  जाये
 और  मोटर

 cara

 ही
 जाये  । धन  सिगार और  सिगरेट  आदि  पर  qa  उत्पादन  शुल्क  तिगना  कर  दिया

 आजकल  हमारे  खर्चे  का  एक  बड़ा  भाग  प्रतिरक्षा  पर खच  किया  जा  रहा  सरकार प

 तिरा  संस्थानों  की  स्थापना  कर  रही  है  जिन  पर  अपेक्षाकृत  अघिक  ता

 हमें
 अपेक्षा  छोटे  संस्थान  बनाने  चाहिये  ।  क

 ह गोन

 जि

 मंत्री
 से  अनुरोध करता  हैं  कि

 ria  विचार कि कह

 ra  are?

 ge  शिव  सेना

 *  Shiv  Sena

 #  आदि  घंटे  की  चर्चा
 s  Half  an  hour  disucssion

 1979
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 श्रीमती  सुशीला  गोपालन  :  पिछले  आम  चुनाओं  के  दौरान  शिव  सेना

 का  संगठन  किया  गया  था  यह  एक  राजनैतिक  seat  को  लेकर  संगठित की  गई  थी  ।  चुनाव

 के  दौरान  ag  शिव  सेना  को  कुछ  क्षेत्रों  में  डराती  रही  ।  ऐसा  समाचार  भी  छपा  था  कि

 महाराष्ट्र  के  गृह  मंत्री  का  इस  संगठन  को  समर्थन  प्राप्त  है
 ।  सरकार का  इसके  प्रति  जो

 रवैया

 है  उससे  भी  इस  बात  की  पुष्टि  होती  है  कि  शिव  सेना  को  सरकार  का  समान  प्राप्त है

 पिछले  उप  चुनावों  में  भो  शिव  सेना  ने  हिंसात्मक  कार्य  जारी  Tari दो  लड़के  कत्ल  कर  दिये

 गये  ।  लोगों  को  डराया  धमकाया  गया  ।  वहां  पर  शिव  सेना  ने  लोगों  का  जीवन  खतरे  में  डाल

 रखा  है  ।  इण्डियन  एक्सप्रेस  जैसे  पत्र  ने  भी  इसके  विषय  में  एक  पूरा  सम्पादकीय  लिखा  था  ।

 जिसमें  शिव  सोना  को  राजनीतिक  गुण्डागर्दी  की  संज्ञा  दी  गई  थी  ।  परन्तु  इतना  कुछ  होने  पर

 भी  महाराष्ट्र  सरकार  ने  लोगों  और  मतदाताओं  की  रक्षा  नहीं  की  ।  सरकार a  शिव  सेना
 पर

 प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  ।  वह  यथापूर्व लोगों में  भय  उत्पन्न  करती  रही  यदिਂ  महाराष्ट्र  की

 सरकार  दिव  सेना  के  दमन  करने  में  असमर्थ थी  तो  केन्द्रीय  गृह  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में

 कार्यवाही  करनी  चाहिये  थी ।  मेरे  विचार  से  उन्होंने  भी  शिव  सेना  कौ  प्रोत्साहन  दिया है

 है  अन्यथा  वह  शिव  सेना  की  saa
 गतिविधियों  को  रोकने  के  लिये  कार्यवाही  कर  सकते थे  ।

 यदि  शिव  सेना  हमारे  देश  पर  हावी  होती  गई  तो  यह  देश  के  हित  में  अच्छा नहीं  होगा

 वास्तव  में  बात  यह  है  कि  महाराष्ट्र में  बेरोजगारी  की  समस्या है  ।  दिव  सेना  गरीब

 लोगों  और  श्रमिकों  का  ध्यान  इस  तथ्य  से  हटाने  का  कार्य  करती  है  ।  उनका  कहना है

 कि  ये  दक्षिणा  पंजाबी  और  बंगाली  लोग  बेरोजगारी  आर  के  लिये  जिम्मेदार  हैं  ।

 यदि  शिव  सेना  की  गतिविधियां  इसी  प्रकार  चलती  रही  तो  यह  देव  और  लोगों  के  लिये

 खतरनाक  साबित  होगा  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एक  महत्वपूर्ण  इस  पर  अनेक  सदस्य  प्रश्न  पूछना

 चाहेंगे  ।  इसलिये  मैं  उसी  क्रम  से  नाम  पुकारू  गा  जिस  wa  में  मेरे  पास  नाम  आये  परन्तु

 यह  नामला  हमें आधे  घंटे  में  ही  समाप्त करना  है

 थ्री  कृष्ण  मुर्ति
 :

 शिव  सेना  को  दीवानी  सेना  के  नाम  से  भी  पुकारा  जाता  है  ।

 ऐसा  करना  देश  भक्त  शिवाजी  का  अपमान  करना  इसका  संगठन  आधार  भौर

 क्षेत्रीय  आधार  पर  हुआ  है  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  शिव  सेना  की  गतिविधियों  को  रोकने  के

 लियें  सरकार  ने  क्या  किया  है
 ।

 ग्रह  मंत्री  ने  अब
 तक

 इसका  दमन  क्यों  नहीं  किया  है  ।

 थी  श्रीधरन
 :

 कया  गृह-काय  मंत्री  बताने  की  कृपाਂ  करेंगे  कि  क्या  शिव

 सेना  की  गतिविधियों  की  जांच  करने  के  लिये  किसी  समिति  का  गठन  किया  जायेगा ?  क्या

 बहू  इस  बात  का  खंडन  करते  हैं
 कि

 उन्होंने  ऐसा  वक्तव्य  दिया  कि  यदि  शिव  सेना  के  अधिकारों

 को  कम  किया  जायेगा तो  महाराष्ट्र के  लोगों  के  अधिकार  भी  कम  हो  जायेंग े?

 श्री  लक प्पा
 :

 शिव  सेना  ऐसे  कार्य  कर  रही है  जिसस े्  की  एकता

 को
 खतरा  पैदा  हो  रहा  है

 ।
 उसके  श  संविधान  की  धाराओं  के  प्रतिकूल हैं  ।  क्या  सरकार

 शिव  सेना  के  कार्यों  की  जाँच  करायेगी  और  उसकी  अवैध  गतिविधियों  पर  रोक  लगायेगी ?

 1980
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 अघ्यक्ष  महोदय
 :  यह  महाराष्ट्र या  महाराष्ट्रियों  का  प्रश्न  एक  प्रशन हे

 जिसका  सम्बन्ध  बम्बई  से  है  और  जिसके  बारे  भें  कुछ  सदस्यों  ने  प्रदान  पूछा  इस  सम्बन्ध में

 सदस्यों  के  दत्त  जित  होने  की  जरूरत  नहीं  क्योंकि  गृह-कार्य  मंत्री  इस  ser  का  उत्तर  देंगे

 भौर  तथ्यों  पर  प्रकाश  लेंगे  ।  अरब  गृह-कार्य  मंत्री  उत्तर  देने  की  कृपा  करें  ।

 गृह-कार्य  मंत्रो  यश्यवन्तराव  मैं  श्रीमती  गोपालन  तथा  अन्य  माननीय

 सदस्यों
 का

 आभारी  हूं  कि  जिन्होंने  इस  विषय  में  सरकार का  हष्टिकोण  स्पष्ट  करने  का

 अवसर  उपलब्ध किया  है  बड़ी दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  आज  देवा  में  प्रदेशवार

 तथा  का  aaa  प्रवृत्तियाँ  फैली हुई  शिव  सेना  मी  ऐसी  ही  एक  चीज़ है

 इस  बारे  में  मेरे  तथा  महाराष्ट्र  सरकार  के  विरुद्ध  कुछ  आरोप  लगाये गये  हैं  ।  मैं  यह  नहीं

 मानता  कि  शिव  सेना  समूचे  महाराष्ट्र  का  प्रतिनिधित्व  करती  है
 ।  प्रान्तीय ता की  भावना  अन्य

 राज्यों की  तरह  महाराष्ट्र  मे ंमी  खड़ी  हो  रही  हमें  इसे  समाप्त  करना है  ।  महाराष्ट्र

 सरकार  इसके  बारे  में  पूर्ण  रूप  से  जागरूक  वहां  मुख्य  मंत्री  ने  इस  बारे  में  वक्तव्य  भी

 दिया  है  और  श्राइवासन  दिया  है  कि  इस  अशोभनीय  संस्था  की  गतिविधियों  पर  नियन्त्रण

 लगायेंगे  ।

 मेरे  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  कार्यमार  सम्भालने  से  पहले  मैंने  बम्बई  में  एक  सार्वजनिक

 समारोह  में  शिव  सेना  की  गतिविधियों  की  निन्दा  की  थी  ।  हाल  ही  में  मैंने  बम्बई  में  एक  पत्रकार

 सम्मेलन  में  शिवर  सेना  की  आलोचना  की  थी  ।

 हो  सकता  है  महाराष्ट्र के  लोगों  की  कुछ  दिवकतें  शिकायतें हों  ।  जैसे  बेकारी  की

 समस्या है
 ।  परन्तु  ऐसी  समस्याओं  का  समाधान  शांतिपूर्ण  ढँग  से  चाहिये  ।  हमारे

 संविधान  में  केवल  एक  की  नागरिकता  को  मान्यता  दी  गई  है  और  सभी  नागरिकों  को

 अधिकार  है  कि  देश  में  जहां  चाहे  रह  सकते  हैं  ।  वे  अपनी  इच्छा  का  व्यापार  कर  सकते हैं

 और  सम्पत्ति  रखने  का  भी  पूर्ण  अधिकार  है  ।  इसी  प्रकार  के  और  भी  समान  अधिकार  समी

 को  प्राप्त  हें  इस  प्रकार  के  जनता  के  अधिकारों  देश  की  सरकारों  और  जनता  का  पूर्णतया

 सम्मान  किया  जाना  चाहिये  ॥

 लोगों  को  रोजगार  देने  के  बारे  में  संविधान में  सभी को  समानता  की  गारंटी  दी  गई  है  ।

 सरकारी  उपायों  को  भी  हमने  कहा  है  कि  रोजगार  के  मामले  में  सभी  क्षेत्रों  के  लोगों

 को  समान  अवसर  मिलने  चाहिये  ।  किसी  प्रकार  का  मतभेद  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  रोजगार  के  मामले  मालिकों  को  चाहिये  कि  को  समान  अवसर  के

 सिद्धान्त  पर  अमल  करें  ।

 यदि  किसी  को  उचित  शिकायतें  हों  तो  वे  दूर  की  जानी  चाहिये  परन्तु  उन्हें  दूर  करने

 के  लिये  हिसा  का  मार्ग  नहीं  अपनाना  चाहिये  ।  लोगों में  परस्पर  द  तथा  अराजकता  की

 भावना  फलाना  अनुचित  है  ।  इस  प्रकार  की  मनोवृत्ति  निन्दनीय है  और  उसके  विरुद्ध  कानूनी

 कॉोयेंवाही  की  जानी  चाहिये  ।  मैंने  पहले  भी  कहा  है  कि  किसी  की  भाषायी  वर्ग  के  विरुद्ध  किये

 जाने  वाले  आन्दोलन  की  निन्दा  की  जानी  चाहिये  ।  मैंने  शिवसेना  को  हानिकारक
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 तथा  देश  की  एकता  के  विरुद्ध  बताया  था  ।  महाराष्ट्र के  मुख्य  मंत्री  तथा  राजस्व  मंत्री  ने

 भी  सार्वजनिक रूप  में  शिव  सेना  आन्दोलन  की  fear  की  है  ।

 मुझे  हाल  ही  में  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  आवश्यक  कायंवाही  किये  जाने  का  आश्वासन

 भी  प्राप्त  हुआ  है  ।  वहां  पर  गड़बड़  करने  वालों  के  विरुद्ध  कानूनी  कोतवाली  की  जा  रहटी है  |

 कुछ  विषयों में  जाँच  हो  रही है  ।

 इसके  लोक  समा  मंगलवार  13  196  23,  1889  के

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjosrucd  till  Eleven  of  the  clock  ou  Tuesday  June,  13,  1967

 dyaistha  23,  1869  (Saka).
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